
Игры с пивом
Расходы российских 
рекламодателей  
на трансляции Олимпиады 
резко выросли

Трансляции Олимпиады из Рио-
де-Жанейро в среднем привле-
кали меньше россиян, чем 
предыдущие летние Игры в Лон-
доне и Пекине. На это повлия-
ли не столько скандалы с отка-
зом допустить к соревнованиям 
ряд российских спортсменов, 
сколько неудобное время пока-
зов. Несмотря на это, трансля-
ции собрали внушительную кас-
су: рекламодатели потратили 
414 млн руб., что в три раза боль-
ше, чем на предыдущей Олимпи-
аде. Лидерами по затратам стали 
пивоваренные компании «Сан Ин-
Бев» и «Балтика».

Коммуникационное агентство 
Arena (входит в сеть Havas) проанали-
зировало для 

”
Ъ“ телесмотрение и ре-

кламную активность вокруг трех по-
следних летних Олимпиад: 2016 года 
в Рио-де-Жанейро, 2012-го — в Лондо-
не и 2008-го — в Пекине. Минувшую 
Олимпиаду с 3 июля по 22 августа 
транслировали три телеканала: «Пер-
вый», «Россия 1» (ВГТРК) и «Матч ТВ» 
(«Газпром-медиа»), показавшие 
810 трансляций и повторов. Среднее 
число телезрителей на протяжении 
всех трансляций из Рио составляло 
654 тыс. человек — меньше, чем на 
предыдущих Олимпиадах. Для Игр 
в Лондоне этот показатель составлял 
717 тыс. россиян, в Пекине — 853 тыс.

Большую часть Игр (447 транс-
ляций) показал «Матч ТВ». Среднее 
количество зрителей этих показов 
в России составило 418 тыс. «Пер-
вый канал», где прошло 267 транс-
ляций и повторов, в среднем соби-
рал аудиторию почти втрое боль-
ше — 1,164 млн зрителей. «Россия 1» 
на протяжении 96 трансляций — 
в среднем 732 тыс. человек (все под-
счеты на основе данных TNS Russia 
для аудитории старше четырех лет). 
При этом «Матч ТВ» и пять тематиче-
ских каналов спортивного субхол-
динга «Газпром-медиа» отдали под 
трансляции Олимпиады большую 
долю эфира, указывает представи-
тель канала. Таким образом, сово-
купная аудитория и охват сопостави-
мы с лидерами — например, число 
включившихся на все трансляции 
«Первого» составило 36,6 млн чело-
век, а на «Матч ТВ» — 25,4 млн.
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Большая рунетская энциклопедия
Дмитрий Медведев создал рабочую группу для подготовки национального научного портала

Большая российская эн-
циклопедия перестанет 
выходить на бумаге — пра-
вительство страны распо-
рядилось перевести ее 
в электронный вид. Разра-
ботчики «общенациональ-
ного научно-образова-
тельного интерактивного 
энциклопедического пор-
тала» обещают, что госу-
дарственная электрон-
ная энциклопедия станет 
серьезным конкурентом 
«Википедии», поскольку 
ее статьи пройдут научную 
проверку. Пока неизвест-
но, во сколько обойдется 
бюджету создание порта-
ла, но авторы допускают, 
что смогут выйти на са-
моокупаемость с помо-
щью платной подписки. 
В «Википедии» указыва-
ют на опасность идеоло-
гической интерпретации 
в статьях государственной 
 энциклопедии.

Премьер-министр Дмит-
рий Медведев распорядил-
ся создать рабочую груп-
пу, которая займется подго-
товкой отечественного эн-
циклопедического порта-
ла. Группу возглавил вице-
премьер Сергей Приходь-
ко, в нее также вошли пред-
ставители Минсвязи, Мино-
брнауки, Минкультуры, РАН 
и других структур. Этим рас-
поряжением заканчивается 
многолетняя история печат-
ной версии Большой россий-
ской энциклопедии (БРЭ). 
Указ о ее издании президент 
Владимир Путин подписал 
в 2002 году, первый том вы-
шел через два года. Первона-
чально ее выпуском занима-
лось ФГУМП «Большая Рос-
сийская энциклопедия», 
в 2006 оно было преобразо-
вано в одноименное ОАО со 
100-процентным госучасти-

ем. Первые тома печатались 
на государственные гран-
ты, потом финансирование 
осуществлялось через Мин-
культ, который закупал отпе-
чатанный тираж для город-
ских и областных библиотек 
на сумму около 100 млн руб. 
в год. В 2014 году министерст-
во пригрозило сократить фи-
нансирование до тех пор, по-
ка не будет создана электрон-
ная версия энциклопедии.

«В следующем году выпу-
стим последний том и боль-
ше печатать не будем, энци-
клопедия станет электрон-
ной»,— заявил 

”
Ъ“ замести-

тель главы Роспечати Влади-
мир Григорьев (назначен за-
местителем руководителя ра-
бочей группы). По его словам, 
за почти 15 лет подготовки эн-
циклопедии был создан ко-
лоссальный информацион-
ный массив. «Сегодня в мире 
существуют лишь две языко-
вые среды, которые позволи-
ли себе создать универсаль-
ную энциклопедию,— гово-
рит господин Григорьев.— 
Это 

”
Британика“ для англо-

саксонского мира и 
”
Брокга-

уз“ для германского. Мы со-
здали такой же универсаль-
ный ресурс, который вобрал 
все области знаний. Теперь 
настало время перевести его 
в электронную форму и сде-
лать доступным для всего рус-
скоязычного пространства». 
Сравнивая государственный 
проект с общественной «Ви-
кипедией», где статьи пишут 
сами пользователи, Влади-
мир Григорьев подчеркивает: 
«Мы исходим из того, что 

”
Ви-

кипедия“ — очень популяр-
ный, но не очень точный ре-
сурс. А у нас выверенные ста-
тьи, которые пишут и прове-
ряют ученые».
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Правительство готово перевести многочисленные энциклопедические тома в электронный формат   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Топ-менеджер ФСК 
переплатил 400 миллионов
Валерий Гончаров арестован за злоупотребления

Лефортовский райсуд Москвы аресто-
вал на два месяца бывшего первого зам-
преда правления Федеральной сетевой 
компании Единой энергетической си-
стемы (ФСК ЕЭС) Валерия Гончарова. 
Он подозревается в злоупотреблении 
должностными полномочиями — закуп-
ке негодного оборудования и завыше-
нии цен более чем на 414 млн руб. Эти 
сделки были заключены в рамках реали-
зуемого еще с 2010 года проекта строи-
тельства электроподстанции «Восход», 
который позволит объединить энергоси-
стемы Урала и Сибири.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Лефортовском райсу-

де, ходатайство следователей ФСБ об избра-
нии меры пресечения в виде содержания под 
стражей для 52-летнего Валерия Гончарова 
было рассмотрено еще в прошлую субботу. 
При этом слушания прошли в закрытом ре-
жиме, из-за того что ряд оглашавшихся доку-
ментов имеют гриф секретности. По резуль-
татам заседания суд принял решение аресто-
вать господина Гончарова до 26 октября.

Как стало известно 
”

Ъ“, бывший зам-
пред правления ФСК ЕЭС задержан в рам-
ках расследования уголовного дела о зло-
употреблении должностными полномочи-
ями с причинением тяжких последствий 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ). По мнению следствия, 
господин Гончаров, будучи одним из руко-
водителей ФСК ЕЭС, «выполняя управлен-
ческие функции, вопреки законным ин-
тересам возглавляемого общества», совер-
шил злоупотребление «в целях извлечения 
выгоды для себя и других лиц», что причи-
нило «существенный вред охраняемым за-
коном интересам общества, организаций 
и государства».

По версии ФСБ, в 2012–2013 годах Вале-
рий Гончаров обладал информацией об ис-
пользовании подрядчиком ФСК ЕЭС ЗАО 
«ИСК 

”
Союз-Сети“» денег, выделенных в ка-

честве аванса по договору от 2010 года в рам-
ках строительства электроподстанции «Вос-
ход» в Омской области.
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Чем крепок рубль
От ненужных колебаний его защищают мировые 
проблемы и акционеры нефтяных компаний

В очередном выпуске «Финансово-
го обозрения» Банк России проанали-
зировал необычную финансовую си-
туацию первого полугодия 2016 года. 
Относительная независимость рубля 
в мае-июне от нефтяных цен была обес-
печена нерезидентами и дивидендной 
политикой нефинансовых компаний. 
Валютные свопы по-прежнему  имеют 
большое значение в ситуации с лик-
видностью. Более успешны на  рынке 
в первом полугодии были не столько 
крупные, сколько консервативные бан-
ки — рыночная доля банков с высоко-
рисковыми стратегиями сократилась. 
Эти закономерности будут важны как 
минимум до конца 2016 года.

«Финансовое обозрение» — обзор ЦБ ус-
ловий проведения денежно-кредитной по-
литики (ДКП) Банка России. Поскольку он 
посвящен в основном анализу уже прошед-
ших событий (выпуск от 29 августа описы-
вал первый-второй кварталы 2016 года на 
финансовом рынке) и почти не содержит 
прогнозов, от документа обычно не ждут 

новостей. Тем не менее августовский об-
зор оказался довольно необычным — ана-
лиз ЦБ влияния выросших цен на нефть 
в марте—мае 2016 года на условия ДКП ва-
жен для прогноза событий во втором полу-
годии, поскольку предполагаемый ЦБ ме-
ханизм стабилизации рынком курса рубля, 
возможно, будет работать в ближайшие не-
сколько месяцев.

Снижение волатильности рублево-
го курса к доллару в период роста нефтя-
ных цен с $40 до $50 в марте—мае 2016 го-
да и позже противоречило ожиданиям ана-
литиков, не вписываясь полностью в стан-
дартные модели поведения денежного 
рынка. По мнению авторов «Финансового 
обозрения», рост курсовой независимости 
к нефтяным ценам был обеспечен сочета-
нием высокого спроса нерезидентов на ва-
люту и активной дивидендной политикой 
российских компаний, продававших ва-
лютную выручку накануне годовых собра-
ний акционеров.
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В июле 2010 года началась разра-
ботка национальной компьютер-
ной операционной системы 
на базе Linux. Правительство 
обещало выделить на эти цели 
490 млн руб., тендер выиграла 
компания Pingwin Software Леонида 
Реймана. В 2011 году Минкомсвязь 
подписала акт приемки прототипа 
системы. До сих пор о ее запуске 
не сообщалось.

В августе 2012 года вице-
премьеру Дмитрию Рогозину 
представили первый россий-

ский планшет РоМОС, создан-
ный для Минобороны на базе 
ОС Android. Сообщалось, что сбор-
кой займется ЦНИИ экономики, 
информатики и систем управления. 
Запуск продаж гражданской версии 
планировался на конец 2012 года, 
но они так и не стартовали.

В сентябре 2010 года 
президенту Дмитрию Медведеву 
представили прототип россий-
ского смартфона YotaPhone, 
созданный компанией Yota 
Devices. Разработка обошлась 

в $25 млн. Продажи «россий-
ского ответа iPhone» стартовали 
4 декаб ря 2013 года.

В 2014 году «Ростелеком» запу-
стил государственный интернет-
поисковик «Спутник». На его 
создание, по данным СМИ, за три 
года ушло $20 млн. Ожидается, что 
поисковик будет устанавливаться 
по умолчанию в браузерах на ком-
пьютерах во всех госучреждениях.

В декабре 2015 года глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов предста-
вил президенту Владимиру Путину 

отечественный электронный 
учебник YotaPad от компании 
Yota Devices. Особенностью гад-
жета стали два экрана — цветной 
и черно-белый.

В марте 2016 года глава 
холдинга «Росэлектроника» (входит 
в структуру «Ростеха») Игорь 
Козлов заявил, что в настоящее 
время тестируется российская 
система бронирования 
авиабилетов. Она может быть 
запущена до конца 2016 года.
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В Белом доме ищут новые спосо-
бы контроля качества социаль-
ных услуг — их оказывают школы, 
библиотеки, больницы и соци-
альные приюты. Дмитрий Мед-
ведев поручил министру по де-
лам «Открытого правительства» 
Михаилу Абызову разработать 
список открытых данных таких 
организаций для публикации, 
а министерствам блока — под-
умать над ответственностью вла-
стей регионов, этих данных не 
публикующих. Эксперты опаса-
ются, что организациям, уклоня-
ющимся от публикации, ограни-
чат бюджетное финансирование.

Дмитрий Медведев поручил Ми-
хаилу Абызову разработать список 
открытых данных о работе школ и 
детских садов, библиотек, больниц 
и соцучреждений для обязательной 
публикации. Пять ведомств — Мин-
труд, Минэкономики, Минкульт, 

Минобрнауки и Минздрав — долж-
ны до 1 ноября подготовить меры от-
ветственности региональных вла-
стей за размещение этих данных, их 
полноту и актуальность. Чиновни-
ков за непредставление данных, на-
пример, в Росстат уже штрафуют на 
суммы до 20 тыс. руб., отмечает член 
экспертного совета при правительст-
ве Екатерина Шапочка. Ответствен-
ность регионов нужна, чтобы повы-
сить эффективность общественного 
контроля и госуправления, поясня-
ют в «Открытом правительстве». Пи-
лотные проекты в 2016 году затронут 
образование и здравоохранение.

Нынешние способы оценить ка-
чество соцуслуг, считают в «Откры-
том правительстве», не всегда объ-
ективны и понятны населению. В 
2012–2013 годах Минтруд создал си-
стему оценки качества соцобслужи-
вания — рейтинги публикуются на 
сайте bus.gov.ru и учитывают откры-

тость, комфортность, время ожи-
дания и итоговую оценку услуг. Од-
нако сейчас на сайте есть сведения 
о 2,3 тыс. больниц из 5,6 тыс. таких 
учреждений (по данным Росстата) 
и 17 тыс. школ из 42 тыс. «Публика-
ция показателей в формате откры-
тых данных позволит улучшить ме-
ханизмы независимой оценки и эф-
фективно использовать их для рей-
тингования, анализа и сравнения ка-
чества социальных услуг»,— счита-
ет Михаил Абызов. Госпожа Шапоч-
ка отмечает, что обязать публико-
вать данные могут и частные компа-
нии. «Мотиваций здесь может быть 
две: если они рассчитывают на бюд-
жетные средства, например участ-
вующие в ОМС частные клиники, 
или хотят быть в рейтингах качества 
услуг»,— рассуждает она.

«Инициатива — способ выстро-
ить вертикаль власти и ограничи-
вать бюджетное финансирование 

для организаций, не выполняющих 
нормативы»,— говорит директор 
АНО «Инфокультура» Иван Бегтин. 
По его словам, сейчас НКО, оказыва-
ющие соцуслуги, фактически прев-
ращаются в одну из ветвей власти 
и, похоже, что обязательная публи-
кация данных — один из способов 
их контроля. «Система независи-
мой оценки необходима и для орга-
нов управления, которым надо оце-
нить эффективность подведомст-
венных организаций в системе, где 
бюджетные деньги идут за получа-
телем услуги»,— говорит Екатерина 
Шапочка.

Напомним, по планам Белого до-
ма в будущем негосударственные 
компании могут более чем наполо-
вину заменить государство в сфе-
ре социальных услуг — по проекту 
Минфина к 2020 году им отдадут не 
менее 60% этого рынка (см. 

”
Ъ“ от 5 

августа). Общественная палата пред-

ложила обязать власти регионов 
предоставлять социально ориенти-
рованным НКО льготы, аналогич-
ные тем, что получает малый биз-
нес при аренде помещений и полу-
чении кредитных и консультацион-
ных услуг. Минэкономики разраба-
тывает критерии социального пред-
принимательства, чтобы опреде-
лить статус и льготы таких предпри-
ятий (см. 

”
Ъ“ от 15 августа). Сами же 

критерии «общественно полезных 
услуг» закреплены в августе 2016 го-
да — в указе Владимира Путина го-
ворится, что оказывающие их НКО 
смогут получить финансовую под-
держку из бюджета (см. 

”
Ъ“ от 8 авгу-

ста). К концу осени рабочая группа 
по НКО (ею руководит первый заме-
ститель главы администрации пре-
зидента Вячеслав Володин) должна 
проработать и механизм партнерст-
ва социальных НКО с государством.

Софья Окунь

Белый дом открывает социальную сферу
Региональных чиновников обяжут публиковать данные о ее учреждениях

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 37

жилищных кредитов в иностранной валюте выдали российские банки физическим лицам-резиден-
там в первой половине 2016 года, свидетельствуют данные Центрального банка. Годом ранее, на середину 
2015 года таких кредитов было вдвое больше — 78. До обвального падения рубля, на 1 июля 2014 года их было 
выдано в 12 раз больше — 439 единиц, к середине 2013 года — в 27 раз больше — 1017 единиц. Общая сумма 
37 кредитов (22 из них выданы в Москве) первой половины этого года — 935 млн руб., то есть в среднем поряд-
ка 25 млн руб. на один заем. Вместе с резким сокращением числа валютных кредитов на жилье сильно сжались 
и сроки, на которые они предоставляются,— со средних 134 месяцев в 2013 году до 30 месяцев в 2016-м. 0
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РЫНОК ТРУДА

Россия сохраняет  
привлекательность  
для мигрантов

Миграция между странами 
Центральной Азии, Россией и 
Казахстаном затрагивает от 2,7 млн 
до 4,2 млн человек, или 10–16% 
экономически активного населения 
региона, говорится в исследо-
вании экспертов Валдайского 
клуба. Больше всего за последние 
пять лет выехало из Узбекистана 
(1,2–2,5 млн человек, 9–11% 
экономически активного населе-
ния) и Таджикистана (0,6–1,1 млн, 
25–46%).

Денежные переводы уехавших 
на родину на пике, в 2013 году, 
составили $13,5 млрд (наиболь-
шая доля таких перечислений 
в ВВП Таджикистана и Киргизии). 
С тех пор объем переводов, по 
данным российского ЦБ, в среднем 
сократился на 30–55%, наиболь-
ший спад — по перечислениям 
из РФ в Узбекистан (с $6,7 млрд 
в 2013 году до $3 млрд в 2015-м) 
и в Таджикистан (с $4,2 млрд до 

$2,2 млрд). Сокращение перечи-
слений в Киргизию, вошедшую 
в состав ЕАЭС, было более умерен-
ным (с $2,1 млрд до $1,4 млрд).

Официальные данные 
о среднем заработке по странам 
несопоставимы, так как они за-
частую занижены из-за высокой 
доли серого сектора в экономике. 
Заметим, что фактор единого 
рынка труда является одним из 
основных экономических аргу-
ментов в дискуссии о вхождении 
Таджикистана в ЕврАзЭС (после 
вступления разрешительные 
документы на работу внутри союза 
будут уже не нужны). Пик выдачи 
разрешений на работу в РФ миг-
рантам из этой страны пришелся 
на 2014 год (626 тыс.), в 2015-м 
эта цифра упала до 251 тыс. как 
из-за девальвации рубля, так и 
из-за ужесточения миграционного 
законодательства. Население 
Таджикистана, по прогнозу ООН, 
за 35 лет увеличится на 2,8 млн 
человек (больший прирост только 
у Узбекистана — 6,4 млн). Даже 
при быстром росте экономики 
вакансий будет не хватать, что 
касается денежных переводов миг-
рантов, то они редко используются 
в качестве инвестиций в открытие 
бизнеса, отмечается в докладе.

В сравнении с Россией другие 
страны пока менее привлекательны 
для мигрантов из-за более жестких 
требований по рабочей силе. 
Но в случае продолжительного 
экономического спада в РФ Турция 
и Иран, а также страны Ближнего 
Востока и Южная Корея могут стать 
новыми направлениями для мас-
совой миграции, заключает автор 
доклада — глава Центра демогра-
фии Института социально-полити-
ческих исследований РАН Сергей 
Рязанцев.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДЕНЕЖНЫХ ПЕРЕВОДОВ 
ИЗ РФ ($ МЛН)
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ИСТОЧНИК: ЦБ РФ. 
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По мнению ЦБ, предположительно, ситуация на рынке развива-
лась следующим образом. Уже с апреля 2016 года начали расти про-
дажи валюты банкам, обслуживающим крупнейших экспортеров — 
компании, не снизившие по итогам 2015 года дивиденды (см. 

”
Ъ“ от 

26 июля), активно продавали валюту. В это же время жесткая рито-
рика ФРС США, из которой прогнозировалось быстрое повышение 
ключевой ставки ФРС уже этим летом, ослабило укрепление рубля. 
Банки-нерезиденты, по предположению ЦБ, в марте-апреле покупа-
ли у международных инвесторов беспоставочные форварды (NDF) 
на курс рубль/доллар. В свою очередь, «дочки» иностранных банков 
в России не только активно продавали валюту, но и активизирова-
лись на рынке свопов; те же, в свою очередь, увеличивали обороты 
на Московской бирже и внебиржевом рынке. В мае 2016 года ситуа-
ция изменилась, однако из-за опасений последствий Brexit нерези-
денты «сохраняли объемы коротких позиций по рублю, продолжая 
привлекать существенные объемы рублевой ликвидности на рын-
ке валютных свопов». Эти обстоятельства, по предположению ЦБ, 
и привели к краткосрочному росту ставок денежного рынка в нача-
ле июня. Кроме того, сокращению волатильности рубля способст-
вовала нейтрализация Московской биржей летом 2016 года актив-
ности высокочастотного валютного трейдинга (HFT) по автоматиче-
ским алгоритмам.

Несмотря на то что ЦБ не ожидает сохранения активности на по-
чти не игравшем роли в прошлые месяцы рынке свопов до конца 
года, совпадение всех трех факторов (нестабильность ожиданий по 
ставке ФРС, ожидания дивидендной политики, рост свободной ру-
блевой ликвидности на рынке) вполне представимо в третьем-чет-
вертом кварталах 2016 года. В этом случае механизм, стабилизирую-
щий рубль, может сработать еще раз, тем более что в ситуации, опи-
сываемой ЦБ, роль будет играть сохранение общего дефицита ру-
блевой ликвидности до начала 2017 года. При этом ЦБ полагает, что 
«долларовые заимствования отдельных участников денежного рын-
ка в сегменте 

”
валютный своп“ в ближайшие несколько месяцев» с 

некоторой вероятностью вырастут из-за сворачивания ЦБ институ-
та валютного репо — это, очевидно, станет еще одним фактором, ста-
билизирующим рубль.

При этом ЦБ констатирует, что уже во втором квартале 2016 года 
за счет депозитов госструктур ряд банков, в том числе региональных 
(где издержки межбанковского рынка велики для перераспределе-
ния ликвидности через межбанковский кредит), жили в ситуации 
избыточной ликвидности и уже ограничили конкуренцию на де-
позитном рынке. На фондовом рынке банковские структуры и про-
финвесторы активно избавлялись от корпоративных облигаций в 
пользу ОФЗ и акций — к концу первого полугодия 2016 года нара-
стало число эмитентов облигаций, размещающих их по ставкам ни-
же ключевой ставки ЦБ. Хотя акции не принимаются в репо, ряд осо-
бенностей российского регулирования заставил банковские струк-
туры интересоваться в основном нефтегазовыми акциями.

Наблюдения ЦБ за «селекцией» банковских структур в нестан-
дартных для российского рынка условиях также весьма нестандарт-
ны. Так, Банк России отмечает, что во втором квартале наращивали 
кредитные портфели в первую очередь банки с наивысшим качест-
вом кредитного портфеля, тогда как доля в кредитовании банков, 
принявших более высокий уровень рисков в прошлых периодах, 
сократилась. По мнению регулятора, убытки 2015 — первой поло-
вины 2016 года в целом концентрировались в банках с высокорис-
ковой стратегией, поэтому мнение о том, что от финансовой турбу-
лентности выиграли крупные банки, ЦБ считает неверным: в ито-
ге событий последних полутора лет, по оценкам аналитиков Банка 
России, крупных банков практически нет в пуле получателей суще-
ственных прибылей — выиграли средние консервативные банков-
ские структуры, а доля крупных банков росла преимущественно за 
счет быстрого отсева некрупных банков, склонных к риску.

Наконец, выглядят важным замечания ЦБ о том, что ситуация 
второго квартала, видимо, повысила эффективность трансмисси-
онных механизмов ДКП — и по процентному, и по валютному кана-
лу. По крайней мере до перехода к структурному профициту ликвид-
ности этот эффект должен сохраняться. Отметим, основные наблю-
дения ЦБ подтверждаются трендами июля-августа 2016 года.

Дмитрий Бутрин

Чем крепок рубль

За два года кризиса российские 
компании урезали компенсацион-
ные пакеты своих работников за 
счет расходов на обучение персо-
нала, на предоставление служеб-
ного транспорта и оплату спорт-
клубов. Вместе с тем, по данным 
рекрутеров, доля работодателей, 
оплачивающих проведение корпо-
ративных мероприятий, мобильную 
связь и медицинскую страховку для 
работников почти не изменилась. 
При этом в условиях падения спро-
са все больше компаний в качестве 
поощрения предлагают сотрудни-
кам купить собственную продукцию 
со скидкой.

Несмотря на то что работодатели в 
кризис корректируют состав соцпа-
кетов, самыми популярными видами 
преференций сотрудникам остают-
ся корпоративные мероприятия (их 
проводят 59% компаний), оплата мо-
бильной связи (47%) и обучение за счет 
компании (46%). Это следует из опро-
са 1 тыс. менеджеров по персоналу и 
представителей кадровых служб ком-
паний, проведенного в августе этого 
года исследовательским центром пор-
тала Superjob. При этом по сравнению 
с аналогичным опросом, проведен-
ным на старте нынешнего кризиса, 
в октябре 2014 года, доля компаний, 
проводящих корпоративы, снизи-
лась всего на один процентный пункт, 
оплачивающих связь — на два пункта, 
а оплачивающих обучение — сразу на 
пять пунктов.

Почти не изменилась за два года до-
ля компаний, делающих сотрудникам 
подарки к праздникам (42%). Неизмен-
ным является и число компаний, опла-
чивающих полис добровольного меди-
цинского страхования — 24%. При этом 
с 23% до 21% уменьшилось число фирм, 
компенсирующих расходы сотрудни-
ков на питание. В соцпакет также ста-

ли реже включать предоставление слу-
жебного транспорта (19% вместо преж-
них 23%). Режим жесткой экономии за-
ставил компании сократить и расходы 
на оплату спортклубов — если в 2014 
году оплачивали занятия фитнесом 12% 
работодателей, то в 2016 году только 
5%. Схожая ситуация и с оплатой про-
езда в общественном транспорте — чи-
сло фирм, делающих это, сократилось 
вдвое — с 12% до 6%.

С момента опроса 2014 года число 
компаний, где компенсационный па-
кет отсутствует вовсе, практически не 
изменилось: два года назад таких бы-
ло 9%, сейчас — 10%. При этом там, где 
соцпакет все же есть, компании ста-
ли чаще предлагать работникам скид-
ки на ими же производимые товары и 
услуги. В 2014 году такую возможность 

предоставляли 37% работодателей, в 
2016-м — уже 41%.

Выводы Superjob сопоставимы с 
данными нового обзора зарплат и ком-
пенсаций аутсорсинговой компании 
«Интеркомп», сделанного на базе дан-
ных по вознаграждению 16 тыс. сотруд-
ников из разных регионов. В нем отме-
чается сокращение количества компа-
ний, предоставляющих своим сотруд-
никам какие-либо бонусы. Несмотря 
на довольно стабильную ситуацию с 
компенсацией питания и транспорт-
ных расходов, услуг связи, по некото-
рым составляющим соцпакета ситуа-
ция ухудшилась. Практически вдвое 
снизилось число компаний, предо-
ставляющих сотрудникам материаль-
ную помощь. «Компаниям приходится 
жертвовать частью бенефитов из соцпа-
кета, чтобы поддерживать стабильный 
уровень остальных выплат»,— говорит 
директор по персоналу компании «Ин-
теркомп» Екатерина Овчинник.

Что касается зарплат, то, по данным 
обзора, они немного подросли. Напри-
мер, в Москве, выросли зарплаты спе-
циалистов и ведущих специалистов 
на 5,5–6,5% во втором квартале 2016 го-
да по отношению к первому. Рост зар-
плат остальных категорий сотрудни-
ков не покрывает рост цен на товары, 
а зарплаты топ-менеджеров и рабочих 
по сравнению с началом года сократи-
лись. В целом эксперты отмечают, что 
ситуация на рынке труда стабилизиро-
валась — несмотря на то, то количест-
во вакансий по разным отраслям пока 
еще не достигло докризисного уровня, 
во многих организациях подбор пер-
сонала вышел из стадии заморозки, 
а кандидаты постепенно переходят в 
стадию пассивного поиска, отмечают 
в «Интеркомп».

Дарья Николаева
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Реагируя на кризис, в офисах  
российских компаний по-разно-
му наполняют социальные пакеты 
своих работников   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Россияне 
предпочитают 
нейтралитет
и сомневаются в необходимости 
гуманитарной помощи ДНР и ЛНР

По данным ВЦИОМа, интерес 
россиян к судьбе украинского 
Донбасса стабильно снижается — 
вплоть до того, что растет число 
граждан, которые сомневают-
ся даже в целесообразности гу-
манитарных конвоев. Социологи 
объясняют такую реакцию обще-
ства «рутинизацией конфликта». 
Политологи считают, что рос-
сияне больше не воспринимают 
этот конфликт как «победу добра 
над злом».

Россия должна признать незави-
симость самопровозглашенных До-
нецкой народной республики (ДНР) 
и Луганской народной республики 
(ЛНР) или вообще «не вмешивать-
ся, соблюдать нейтралитет», счита-
ет большинство опрошенных ВЦИ-
ОМом. Эти два мнения всегда доми-
нировали в обществе, особенно по-
сле иловайского котла (в начале сен-
тября 2014 года бойцы ДНР взяли в 
окружение бойцов украинских). В 
октябре 2014 года за признание не-
зависимости двух республик вы-
сказывались 23%, эта цифра не из-
менилась. А вот доля сторонников 
нейтралитета постоянно менялась 
(см. график). Если в январе 2015 года 
таких было 28%, то сейчас уже 38%.

«На фоне продолжающегося эко-
номического кризиса и конфрон-
тации с Западом растет число ре-
спондентов, высказывающихся за 
нейтралитет»,— поясняет генди-
ректор ВЦИОМа Валерий Федоров. 
По его словам, «внимание россиян 
к этому региону предсказуемо сни-
жается: чем меньше военных дей-
ствий, тем меньше новостной по-
ток, тем менее выражены эмоции 
людей по этому поводу». Но «базо-
вые установки россиян, сформиро-
вавшиеся весной-летом 2014 года, 
остались прежними», подчеркива-
ет глава ВЦИОМа. Например, идея 
включения Донбасса в состав РФ 
по крымскому варианту никогда 

не была доминирующей в россий-
ском обществе, лишь весной 2014 
года это считали допустимым 18%, 
теперь таких 14%. Но она всегда бы-
ла привлекательней «идеи реинтег-
рировать Донбасс в состав Украи-
ны» (2–3%), подчеркивает господин 
Федоров.

При этом падает число сторон-
ников продолжения широкомас-
штабной гуманитарной помощи 
ДНР и ЛНР. Если в январе 2015 го-
да 78% россиян полагали, что гу-
манитарные конвои с продукта-
ми и медикаментами «скорее сле-
дует» направлять в Донбасс, то те-
перь так думают только 64%. И нао-
борот, полтора года назад 15% опро-
шенных считали, что гуманитар-
ные конвои направлять «скорее не 
следует», а теперь так считают 27% 
опрошенных. «Рутинизация кон-
фликта на востоке Украины уводит 
его из фокуса внимания россиян и 
снижает их готовность жертвовать 
чем-то существенным ради помо-
щи Донбассу»,— считает гендирек-
тор ВЦИОМа.

«Если два года назад события в 
Донбассе воспринимались побе-
дой добра над злом, то теперь вос-
принимаются как источник голов-
ной боли»,— говорит президент 
фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов о перемене на-
строений в обществе. «Кроме того, 
обустройство в России беженцев с 
этих территорий Украины вызвало 
негативную реакцию»,— отмечает 
глава правления Центра политиче-
ских технологий Борис Макаренко. 
Негатив, по его словам, проявился, 
когда жители российских регионов 
узнали, что прибывающие к ним 
беженцы из Донбасса «получают та-
кое пособие, которое выше не толь-
ко пособия российского безработ-
ного, но иногда и средней зарплаты 
в глухой российской провинции».

Виктор Хамраев

Сирийские связные
Военным России и США предстоит закрепить договоренности дипломатов

В ближайшее время представи-
тели Министерства обороны РФ 
и Пентагона проведут консуль-
тации о перспективах взаимо-
действия в Сирии. Им предсто-
ит обсудить вопросы,  связанные 
с разграничением «умеренной 
оппозиции» и боевиков, а также 
критическую ситуацию в Алеп-
по. Источник ”Ъ“ в госструктурах 
РФ заявил, что договоренность 
о координации между военными 
РФ и США в Сирии возможна, но 
этому мешает жесткая позиция 
 Пентагона.

Договоренности об интенсифика-
ции двусторонних военных контак-
тов были достигнуты в ходе перего-
воров главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва и госсекретаря США Джона Керри 
(см. 

”
Ъ“ от 27 августа). Они предусма-

тривают как встречи экспертов в Же-
неве, так и переговоры между руко-
водством авиабазы РФ в сирийском 
Хмеймиме и представителями ко-
мандования США в иорданском Ам-
мане, которые, по словам господина 
Лаврова, в последнее время «замер-
ли» и «провисли».

По словам военных источни-
ков 

”
Ъ“, консультации хоть и носят 

«технический характер», но от их 
результатов во многом будут зави-
сеть дальнейшие шаги РФ и США в 

Сирии. Главных вопросов два: один 
связан с размежеванием «умерен-
ной оппозиции» и боевиков «Джеб-
хат ан-Нусры» (организация запре-
щена в РФ), другой — с критиче-
ской ситуацией в Алеппо. В первом 
случае небольшие подвижки есть: 
Джон Керри передал Сергею Лав-
рову список группировок, которые 
присоединились к режиму прекра-
щения огня, получив в ответ спи-
ски организаций, сотрудничавших 
с «Джебхат ан-Нусрой» (эти данные 
формировались преимущественно 
на докладах ГРУ Генштаба РФ). Во-
прос же с Алеппо, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Генштабу ВС 

РФ, нуждается «в скорейшем раз-
решении». Он утверждает, что ин-
тенсивность обстрелов начиная с 
прошлой недели постоянно растет: 
террористы ведут огонь из РСЗО ку-
старного производства и миноме-
тов по кварталам 1070, Хай-эль-Ан-
сари и Лерамон, в районе военной 
академии Эль-Асад и училища ВВС, 
газового завода и торгового центра 
«Кастелло».

Хотя сирийская авиация пытает-
ся уничтожать машины с боевиками 
и боеприпасами еще на подступах к 
западному и юго-западному фронту 
Алеппо, часть автомобилей все же 
добирается через блокаду, а сами бо-

евики стягивают подкрепление из 
соседних провинций Идлиб и Хама. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, более де-

сяти предпринятых на прошлой не-
деле попыток правительственной 
армии вести бои в черте города (куда 
российская авиация не наносит уда-
ров) были безуспешны.

По информации «Интерфакса», 
Москва и Вашингтон обсуждают 
возможность нанесения скоорди-
нированных ударов по боевикам в 
Алеппо «примерно с середины сен-
тября», когда в городе и его окрест-
ностях останутся лишь те, кто не по-
желал сложить оружие. Высокопо-
ставленный собеседник 

”
Ъ“ заявил, 

что на дипломатическом уровне до-
говоренность о координации между 
военными РФ и США в Сирии была 
бы возможна, если бы не жесткая по-
зиция Пентагона. Вчера официаль-
ный представитель ведомства Пи-
тер Кук сообщил, что между Россией 
и США окончательного согласия по 
военной составляющей сирийского 
вопроса нет. Российский источник 

”
Ъ“ сообщил, что надежды на пол-

ноценную кооперацию двух стран 
в Сирии «целиком и полностью за-
висят от американских партнеров». 
«Они обещали отделить оппозицию 
от террористов полгода назад. Эти 
полгода ожидания обернулись серь-

езными потерями правительствен-
ных войск, а также немалыми жер-
твами среди мирного населения, 
привели к серьезному усилению 
террористов, успевших перегруп-
пироваться и пополнить арсеналы 
практически на всех ключевых на-
правлениях,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Мы должны понять всю серь-

езность их намерений».
Полковник запаса Виктор Мура-

ховский считает, что России и США 
в нынешнем раскладе едва ли удаст-
ся дойти до осуществления совмест-
ных операций: «Речь скорее пойдет 
о разграничении зон ответственно-
сти каждой стороны». По его сло-
вам, теоретически Минобороны и 
Пентагон могут создать совместные 
органы контроля, которые бы фик-
сировали нарушения режима пре-
кращения огня со стороны предста-
вителей «умеренной оппозиции» 
и правительственных войск. «Но 
если армия Башара Асада достаточ-
но контролируема со стороны РФ, то 
к тому, как США смогут воздейство-
вать на разношерстные оппозици-
онные группировки, действующие 
в Сирии, возникают большие вопро-
сы»,— убежден эксперт.

Иван Сафронов,  
Галина Дудина,  
Михаил Коростиков
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Русских 
соотечественников 
пригласят в Крым

Всемирный конгресс русских соотечествен-
ников в 2017 году решено провести в Крыму. 
Эту идею одобрил вчера премьер Дмитрий 
Медведев на форуме «В единстве с Росси-
ей», организованном по инициативе фонда 
«Русский мир» в Москве. Такое предложение 
выдвинул исполнительный председатель ас-
социации «Франко-российский диалог» из 
Франции Александр Трубецкой, поскольку 
это поможет признанию Крыма «как русской 
земли». «Я думаю, это хорошая идея»,— со-
гласился господин Медведев. Участниками 
форума стали 350 граждан России, прожива-
ющих в 93 странах мира и трех непризнанных 
республиках, 50 журналистов из СМИ, выхо-
дящих за рубежом на русском языке. Глава 
комитета по международной политике Госду-
мы Алексей Пушков пояснил ”Ъ“, что Крым на-
до больше вовлекать в международную дея-
тельность, несмотря на попытки его междуна-
родной изоляции, приглашать зарубежные 
парламентские делегации. По словам госпо-
дина Пушкова, в октябре Крым посетит деле-
гация итальянских парламентариев, которые 
представляют парламенты Тосканы, Пьемон-
та, Лигурии и других регионов Италии. Летом 
в Крыму уже побывала делегация француз-
ских парламентариев, которые по итогам по-
ездки позитивно охарактеризовали ситуацию 
на полуострове после объединения с РФ. Од-
нако на выборах в Госдуму от наблюдения 
в Крыму отказались миссии БДИПЧ и СНГ. 
Что касается русских за рубежом, то, по сло-
вам депутата, в отношениях с ними для Рос-
сии наступил новый этап: если раньше власти 
рассматривали соотечественников «как про-
блему», то теперь, когда «кризис в отношени-
ях с Западом побуждает российские власти 
искать дополнительные рычаги воздействия», 
соотечественники становятся «частью единой 
системы присутствия» России за рубежом. По 

его мнению, это потребует новых усилий — 
моральных, организационных, финансовых. 
Ирина Нагорных

Центризбирком 
предложил Николаю 
Меркушкину «разрядку 
напряженности»

Член Центризбиркома (ЦИК) Василий Лиха-
чев, побывавший в Самарской области, от-
куда поступают жалобы на применение ад-
министративного ресурса, сообщил о ре-
зультатах встречи с губернатором Николаем 
Меркушкиным. «Я довел до него ситуацию 
и те настроения, которые я получил в ходе 
более чем десяти проведенных встреч 
с представителями партий, кандидатами 
в депутаты, руководителями правоохрани-
тельных органов. И я предложил ему некую 
программу разрядки напряженности»,— 
рассказал ТАСС член ЦИКа. Говоря о ситуа-
ции в области, он отметил, что до формулы 
«война всех против всех» еще дело не до-
шло, но «там плохая договороспособность 
и способность слушать друг друга». «Я ему 
сказал: ”Николай Иванович, от вашего пове-
дения сейчас зависит очень многое“»,— 
рассказал господин Лихачев. Он предложил 
губернатору «собрать жалобщиков, предста-
вителей партий для серьезного разговора», 
и господин Меркушкин пообещал, что 
«встреча состоится». «Есть еще несколько 
организационных психологических шагов 
в рамках правового поля, пойти на которые 
я его призвал»,— заключил член ЦИКа.

Член президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) Илья Шаблинский, который так-
же посетил область, заявил ”Ъ“, что там не 
обеспечивается равенства кандидатов в допу-
ске к агитации в государственных СМИ. «Это 
в первую очередь касается ВГТРК ”Самара“, 
ТРК ”Губерния“ и газеты ”Волжская трибуна“. 
ТВ посвящает в выпусках новостей определен-
ное время губернатору, еженедельно идет 
программа ”На связи с губернатором“. В газе-
те первые четыре полосы посвящены Николаю 
Меркушкину, который возглавляет список еди-
нороссов на выборах в заксобрание. Это аги-
тация»,— отметил господин Шаблинский. По 
его словам, СПЧ подготовит обращение в ЦИК. 
Андрей Перцев

Дмитрий Овсянников  
обзаводится собственными кадрами
Депутаты согласуют вице-губернаторов Севастополя

Заксобрание Севастополя 6 сен-
тября согласует вице-губерна-
торов города, кандидатуры кото-
рых предложит врио губернато-
ра Дмитрий Овсянников. Их имен 
в правительстве города пока не 
называют. И. о. спикера заксо-
брания Севастополя Екатерина 
Алтабаева дала понять ”Ъ“, что 
они не местные: «Эти люди нахо-
дятся за пределами Севастопо-
ля, им надо уволиться с предыду-
щего места работы». Также в пра-
вительстве города продолжают-
ся отставки глав департаментов, 
которых назначал экс-губерна-
тор города Сергей Меняйло.

Заместитель директора департа-
мента внутренней политики Севас-
тополя Григорий Буйлов сказал 

”
Ъ“, 

что новости о кадровых перестанов-
ках в правительстве Севастополя по-
явятся 6 сентября. В этот день заксо-
брание города на заседании рассмо-

трит кандидатуры вице-губернато-
ров города. Их назначение глава Се-
вастополя по уставу должен согласо-
вывать с депутатами. Кого выдвинет 
Дмитрий Овсянников на пост своих 
замов, господин Буйлов не уточнил.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руковод-

ству Севастополя, сообщил, что име-
на четырех кандидатов на должности 
вице-губернаторов уже известны, но 
принято решение их пока не назы-
вать. И. о. спикера заксобрания Се-
вастополя Екатерина Алтабаева ска-
зала 

”
Ъ“, что обычно до вынесения на 

рассмотрение депутатами кандидаты 
на пост вице-губернаторов встреча-
ются с руководителями комитетов и 
комиссий парламента. Однако в этот 
раз им пошли навстречу и процеду-
ру изменили. «Мы учли, что эти люди 
сейчас находятся за пределами Севас-
тополя, им надо уволиться с предыду-
щего места работы, завершить дела. 
А заседание заксобрания с 6 сентя-

бря мы переносить не хотим»,— ска-
зала она. Поэтому было решено, что 
кандидаты на посты вице-губернато-
ров встретятся с депутатами 6 сентя-
бря перед заседанием заксобрания. 
Екатерина Алтабаева не назвала их 
имен, сообщив, что ориентировочно 
документ о назначении будет зареги-
стрирован в заксобрании 30 августа.

Как писал 
”
Ъ“, Дмитрий Овсянни-

ков сократит число своих заместите-
лей с пяти до четырех. Вице-губерна-
торы будут отвечать за финансовый и 
социальный блоки, городское хозяй-
ство и инвестиции. Первого замести-
теля у Дмитрия Овсянникова не бу-
дет. В начале августа врио губернато-
ра уволил вице-губернаторов Алек-
сея Еремеева и Александра Решетни-
кова. После этого стало известно, что 
в отставку уходит еще один вице-гу-
бернатор — Евгений Дубовик, отве-
чавший в правительстве Сергея Ме-
няйло за внутреннюю политику. «Су-

щественные изменения по кадрам» 
господин Овсянников анонсировал 
в интервью 

”
Ъ“ 2 августа.

Об отставке директора департа-
мента безопасности и противодей-
ствия коррупции Севастополя Юрия 
Шерстнева 

”
Ъ“ сообщил источник, 

близкий к руководству города. По его 
словам, Дмитрий Овсянников остал-
ся недоволен работой чиновника. 
Григорий Буйлов информацию об 
отставке господина Шерстнева ком-
ментировать отказался. Источник 

”
Ъ“ 

рассказал, что кроме Юрия Шерстне-
ва своих должностей в ближайшее 
время могут лишиться руководители 
правового управления правительст-
ва Антон Калиниченко, департамен-
та внутренней политики — Влади-
мир Тюнин, департамента городско-
го хозяйства — Андрей Демин и гра-
достроительства — Сергей Елизаров.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Сергей Левченко попал в петицию
Против иркутского губернатора собирают подписи по инициативе анонима

В интернете появилась петиция 
за отставку иркутского губерна-
тора Сергея Левченко, избранно-
го год назад от КПРФ. В област-
ном правительстве и КПРФ счи-
тают, что сбор подписей орга-
низовали единороссы в рамках 
предвыборной кампании в Госду-
му. В иркутском отделении «Еди-
ной России» причастность к пе-
тиции отрицают и утверждают, 
что не приветствуют частую сме-
ну губернаторов в Иркутской об-
ласти. Конфликт губернатора, 
который возглавляет региональ-
ную группу партсписка КПРФ на 
выборах в Госдуму, с единорос-
сами длится с начала думской 
 кампании.

Петицию за отставку Сергея Лев-
ченко на сайте change.org 26 августа 
разместил некий Александр О. За че-
тыре дня ее подписали более 6 тыс. 
человек. Автор петиции утверждает, 
что за год работы господин Левчен-
ко не выполнил своих предвыбор-
ных обещаний, и приводит десять 
примеров. В петиции перечисляет-
ся, что губернатору не удалось оста-
новить рост цен, навести порядок в 
сферах ЖКХ, медицины, образова-
ния, побороть коррупцию во влас-
ти и бизнесе, сформировать коман-
ду по принципу профессионализма. 
В вину господину Левченко автор пе-
тиции поставил даже гибель экипа-
жа Ил-76, разбившегося в июле на 
тушении пожаров в Иркутской обла-
сти, потому что губернатор обещал 
решить проблему лесных пожаров. 
Текст подкреплен четырехминут-
ным видеороликом. Подписи автор 
обещает направить президенту Вла-
димиру Путину.

«Эти продолжающиеся массив-
ные атаки на губернатора, несомнен-
но, идут от 

”
Единой России“»,— счи-

тает второй секретарь обкома КПРФ 
Евгений Рульков. Петицию он счита-
ет малодейственной. «Ведь, по сути, 
на старых проблемах области пыта-
ются показать неэффективность гу-
бернатора»,— отметил он.

Секретарь иркутского отделения 
«Единой России» Сергей Брилка на 
вопрос 

”
Ъ“ о причастности едино-

россов к появлению петиции за от-
ставку губернатора ответил: «Я да-
же не знаю, кто инициатор этого». 
Он напомнил, что «и так уже пять гу-
бернаторов за десять лет сменились» 
в Иркутской области, и добавил, что 
главе региона нужно дать спокойно 
работать и прекратить разного рода 
нападки на него.

Конфликт губернатора, возглав-
ляющего региональную группу 
партсписка КПРФ, с единоросса-
ми длится с начала думской кампа-
нии. Ранее Сергей Левченко заявил, 
что в Иркутск прибыла внушитель-

ная команда политтехнологов от «од-
ной российской партии» с заданием 
с помощью грязных технологий его 
дискредитировать, в частности рас-
пространяя слухи о его скорой от-
ставке. Эти же специалисты, по мне-
нию Сергея Левченко, организовали 
и обзвон жителей региона с сообще-
нием, что губернатор якобы сорвал 
визит в Иркутск Владимира Путина. 
В разгар кампании против губерна-
тора-коммуниста выступили и мэ-
ры-единороссы. Последние 16 авгу-
ста сорвали заседание регионально-
го совета, назвав его повестку неак-
туальной. А Сергей Левченко обви-
нил глав муниципалитетов в него-
товности отчитаться о своей работе.

По мнению источника 
”
Ъ“, близ-

кого к областному правительству, 
сбор подписей за отставку губерна-
тора не сможет кардинально сни-
зить его рейтинг. «Петицию разме-

стил аноним, а большая часть под-
писантов даже не являются жите-
лями Иркутской области»,— отме-
тил он. Сам ресурс, где размещена 
петиция, источник 

”
Ъ“ назвал сом-

нительным. Собеседник 
”
Ъ“ также 

добавил, что считает обвинения в 
адрес Сергея Левченко беспочвен-
ными, потому что у него впереди че-
тыре года губернаторства, за кото-
рые он и намерен исполнить свои 
предвыборные обещания.

Ранее коммунисты заявляли, что 
«Единая Россия» избрала своей пред-
выборной тактикой в регионе атаку 
не на саму КПРФ, а на губернатора. 
Коммунистам не раз удавалось вы-
игрывать в области местные выбо-
ры. На выборах в Госдуму в 2011 го-
ду «Единая Россия» набрала в обла-
сти 34,9%, а КПРФ — 27,8%.

Екатерина Еременко, 
Иркутск

Сергею Левченко перед дум-
скими выборами предъявят 
подписи за его отставку   
ФОТО АНДРЕЯ ФЕДОРОВА

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, КАКУЮ ПОЗИЦИЮ ДОЛЖНА ЗАНЯТЬ РОССИЯ В ОТНОШЕНИИ 
ДОНЕЦКОЙ И ЛУГАНСКОЙ НАРОДНЫХ РЕСПУБЛИК? (%)  
Помочь киевским властям 
восстановить контроль 
над территорией ДНР и ЛНР

Помочь ДНР и ЛНР расширить 
автономию, оставаясь 
в составе Украины
Признать ДНР и ЛНР 
как независимые 
государства

Принять ДНР и ЛНР 
в состав РФ

Затрудняюсь ответить

Не вмешиваться, соблюдать 
нейтралитет     

ИНИЦИАТИВНЫЙ ОПРОС ВЦИОМ ПРОВЕЛ 13–14 АВГУСТА 2016 ГОДА В 130 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 46 РЕГИОНОВ СТРАНЫ, 
ОПРОСИВ 1600 ЧЕЛОВЕК. СТАТИСТИЧЕСКАЯ ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,5%.

2
3
3

12
12

8
29

26
23

16
16

14
28

31

13
12

14

38

Январь 2015
Сентябрь 2015
Август 2016



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 30 августа 2016 №158   l   Коммерсантъ

новости

Вчера в Ереване суд отказал прокуратуре в по-
мещении под арест специалиста в сфере си-
стем безопасности российско-белорусской 
компании «Синезис» Сергея Миронова. Рос-
сиянин был задержан в Армении по запросу 
США, где он обвиняется спецслужбами в по-
пытке приобрести запрещенные к вывозу при-
боры ночного видения и охотничью амуницию, 
а предоплату в размере $50 тыс. американ-
цы квалифицировали как отмывание средств. 
Кстати, самих приборов россиянин так и не по-
лучил, а его защита считает, что Сергей Ми-
ронов стал жертвой заранее спланированной 
операции американских спецслужб.

Генеральная прокуратура Армении обратилась 
в суд с ходатайством об аресте Сергея Миронова на 
период, необходимый для рассмотрения запроса 
американской стороны об экстрадиции россияни-
на. Рассмотрение ходатайства началось вчера око-
ло 13 часов и проходило в закрытом для прессы ре-
жиме. Тем временем МВД Армении распространи-
ло сообщение о том, что задержанный 26 августа в 
международном аэропорту Звартноц россиянин с 
11 марта этого года «разыскивается правоохрани-
тельными органами США за совершение престу-
плений, предусмотренных несколькими статья-
ми Уголовного кодекса». Как следовало из сообще-
ния полиции, Сергей Миронов обвиняется амери-
канскими властями в предварительном согласии 
на нарушение закона об экспорте оружия, попыт-
ке нарушения закона о контроле над экспортом 
оружия, а также предварительном согласии на от-
мывание денег и самом отмывании.

Примерно через три часа после начала судеб-
ного заседания стало известно, что судья Мнаца-
кан Мартиросян отклонил ходатайство об аресте 
Сергея Миронова, и тот немедленно был освобо-
жден в зале суда.

Как сообщил 
”
Ъ“ президент русско-армянской 

ассоциации юристов «Армрос» Рубен Киракосян, 
представляющий интересы господина Миронова, 
«весомых доказательств необходимости ареста» 
генпрокуратура так и не представила. При этом, 
отметил адвокат, его подзащитный был освобо-
жден под поручительство посольства России в Ар-
мении. Как отметил господин Киракосян, его под-
защитный не понимает и не признает обвинений 
в свой адрес и готов судиться с американскими вла-
стями, «чтобы восстановить свое доброе имя и ре-
путацию».

Российский адвокат господина Миронова Ка-
рен Нерсисян в свою очередь пояснил “Ъ“, что пре-
тензии к его подзащитному возникли из-за по-
пытки приобретения им в США в 2013–2014 годах 
охотничьего набора, включающего в числе проче-
го прибор ночного видения. Все предметы снаря-
жения приобретались через интернет, как пояснил 
адвокат, «по просьбе знакомого Миронова, кото-
рый польстился на их небольшую цену». Также го-
сподин Нерсисян отметил, что покупаемые прибо-
ры были предназначены исключительно для охо-
ты, никаких запретов на их приобретение на тер-
ритории США нет, а фирма, в которую россиянин 
обратился, не указала, что их пересылка за грани-
цу запрещена и может заинтересовать спецслуж-
бы. Исходя из этих фактов, господин Нерсисян сде-
лал вывод, что сама сделка изначально была спла-
нирована спецслужбами, которые сами размести-
ли объявление о продаже охотничьих наборов, а 
затем отслеживали тех иностранцев, которые сде-
лали заказы, и после предоплаты заочно выдвига-
ли против них обвинения. Адвокат также отметил, 
что господин Миронов снаряжение из США так и 
не получил — вместо него ему прислали «ящики, 
набитые всякой дрянью». «Но американцы посчи-
тали, что раз он оплатил и получил ящики, значит, 
преступление завершено»,— сказал защитник.

Сам Сергей Миронов после освобождения рас-
сказал 

”
Ъ“, что условия содержания в изолято-

ре, где он находился три дня, были вполне снос-
ные. «Камера вместительная, чистая, я был в ней 
один,— рассказал он.— Отношение со стороны 
местных сотрудников было очень уважительное 
— никаких подъемов или отбоев, надзиратели 
мне давали спокойно выспаться, а если я ложил-
ся, когда хотел, никто претензий по этому поводу 
не высказывал. Еда была вполне приличная, но я 
питался в основном тем, что присылала мне жена, 
никаких ограничений по передачам не было. Над-
зиратели спрашивали, как дела, нет ли жалоб, не 
надо ли чего передать. Я чувствовал себя как в го-
стях, правда в стесненных условиях». «Работники 
российского посольства, несмотря на выходной, 
сразу начали работу по моему освобождению и 
здорово мне помогли»,— добавил Сергей Миро-
нов. В завершение адвокат Нерсисян сообщил, что 
31 августа его клиент будет уже в Москве — «пусть 
Сергей сам 1 сентября отведет детей в школу».

Владислав Трифонов;  
Лусине Ваграмян, Ереван

Как считают в ФСБ, госпо-
дин Гончаров был в курсе то-
го, что деньги, предназначен-
ные для проведения строитель-
но-монтажных работ, исполь-
зуются не по назначению. Так, 
в рамках закупок электротех-
нического оборудования при-
обреталась техника, которая 
вообще не была допущена для 
использования в энергоком-
пании. Однако, как считают в 
ФСБ, Валерий Гончаров не толь-
ко не инициировал предъявле-
ние претензий ИСК «Союз-Се-
ти» для возмещения ущерба, 
но и продолжал действовать в 
интересах этой компании. Бо-
лее того, в нарушение действу-
ющего антимонопольного за-
конодательства и «корпоратив-
ных процедур» господин Гон-
чаров якобы организовал фик-
тивную закупку оборудования 
для филиала ФСК «Магистраль-
ные электрические сети Сиби-
ри», которое долго находилось в 
районе строительства подстан-
ции по проекту «Восход». Выяс-
нилось, что само оборудование 
было закуплено по результатам 
конкурса, в условиях которого 
была описана техника, в точно-
сти соответствующая той, кото-
рую ИСК «Союз-Сети» приобре-
ла еще в 2011–2012 годах. При 
этом, по версии следствия, при 
проведении конкурса никто из 
других поставщиков просто не 
был в состоянии в нем участво-
вать, так как срок поставки был 
явно невыполнимым для всех 
остальных — всего десять су-
ток. В результате победителем 
на торгах стала ИСК «Союз-Се-
ти», с которой 25 декабря 2013 
года был заключен контракт на 

сумму 1 493 999 999 руб. По доп-
соглашению от августа 2014 го-
да сумма контракта была сни-
жена до 1 352 924 669 руб. Со-
трудники ФСБ выяснили, что 
при поставке дорогостоящего 
импортного оборудования ИСК 
«Союз-Сети» не предоставляла, 

вопреки условиям заключен-
ного договора, таможенную и 
прочую документацию, что по-
зволило скрыть истинную сто-
имость техники. В итоге товар, 
по данным следствия, был при-
нят «по существенно завышен-
ной стоимости». По предвари-
тельной оценке ФСБ, цена была 
завышена на 414 540 тыс. руб. 
Особо отмечается, что само это 
оборудование хранилось в не-
соответствующих условиях, а 
сам Валерий Гончаров не мог не 
знать о том, что это может при-
вести к утрате техникой работо-

способности и потери гарантии 
на него. Тем не менее оборудо-
вание было принято на баланс.

По данным источников 
”
Ъ“ 

в правоохранительных орга-
нах, вопросы помимо бывше-
го первого зампреда правле-
ния ФСК ЕЭС у ФСБ могут воз-
никнуть еще к ряду сотрудни-
ков компании, в том числе из 
дирекции риск-менеджмента 
по контрагентам ПАО и депар-
тамента сводного планирова-
ния и госзакупок.

Как считают в ФСБ, в ходе на-
чатого по инициативе чекистов 
внутреннего разбирательства 
в ФСК ЕЭС и проведенной экс-
пертизы вина Валерия Гончаро-
ва была установлена. Связаться 
с адвокатами бывшего топ-ме-
неджера ФСК ЕЭС и уточнить 
его отношение к подозрениям 
со стороны следователей ФСБ 

”
Ъ“ не удалось. В ФСК ход рас-

следования не обсуждают.
Напомним, что Валерий Гон-

чаров был задержан сотрудни-
ками УСБ ФСБ в конце прош-
лой недели в одном из столич-
ных аэропортов и снят с рейса 
буквально перед вылетом. Он 
был доставлен на допрос, а по-
зже помещен в СИЗО «Лефорто-
во». Отметим, что Валерий Гон-
чаров на посту первого зампре-
да правления компании зани-
мался вопросами, связанными 
с инвестпрограммами, прове-
дением закупок, подключени-
ям к сетям и пр. Только в прош-
лом году инвестпрограмма 
ФСК составила 55 млрд руб. Как 
уверяют в ПАО, Валерий Гон-
чаров был снят со своего поста 
еще в июле этого года, а сейчас 
его обязанности исполняет со-
вершенно другой человек.

Сергей Сергеев

Американские спецслужбы 
подошли к россиянину  
по прибору ночного видения
Сергей Миронов вышел из ереванского СИЗО,  
не дожидаясь решения об экстрадиции

Топ-менеджер ФСК  
переплатил 400 миллионов

Ленинский райсуд Кирова вынес приговор 
безработному Станиславу Кривокорытову, 
обвиняемому в наемничестве. За участие 
в боевых действия на юго-востоке Украины 
в составе батальона «Азов» против ополчен-
цев самопровозглашенных республик киров-
чанин был приговорен к двум с половиной го-
дам заключения и ограничению свободы еще 
на один год после освобождения — это мень-
ше, чем предусматривает санкция предъяв-
ленной ему статьи обвинения.

По информации следственного управления 
СКР по Кировской области, 24-летний Стани-
слав Кривокорытов выехал из Кирова на Укра-
ину в начале февраля 2015 года, остро нужда-
ясь в деньгах. Как считают следователи, он увяз 
в долгах и планировал заработать, участвуя в бо-
евых действиях на юго-востоке страны. В Киеве 
кировчанин вступил в полк «Азов» националь-
ной гвардии Украины, был проинструктирован 
и обеспечен «специальным снаряжением, про-
довольствием и водой», а также оружием.

По информации кировской прокуратуры, в 
течение прошлого года Станислав Кривокоры-
тов успел поучаствовать «во внутреннем воору-
женном конфликте немеждународного харак-
тера», а именно в боевых действиях в городе 
Мариуполе, а также селах Широкино, Комин-
терново и Тельманово. При этом, по данным 
прокуратуры, кировчанин использовал вы-
данные ему автомат АК-74 и патроны калибра 

5,45 мм, «осуществляя прицельную стрельбу по 
ополченцам ДНР».

За первый месяц службы Станислав Кривоко-
рытов, согласно данным им же показаниям, по-
лучил не менее 1,5 тыс. гривен, что по минималь-
ному курсу Банка России на тот момент составило 
3,66 тыс. руб. Затем его жалованье увеличилось 
до 10 тыс. гривен в месяц (около 25 тыс. руб.). В це-
лом, по информации следственного управления 
СКР, Станислав Кривокорытов получил не менее 
21 тыс. гривен. В Кировскую область он вернулся 
в начале 2016 года, вскоре после этого был задер-
жан, а потом и арестован судом.

По итогам оперативной разработки областно-
го управления ФСБ Станиславу Кривокорытову 
было предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 359 УК РФ 
(наемничество). Санкция данной статьи предус-
матривает наказание от трех до семи лет лишения 
свободы. Но суд, очевидно, учел признание вины 
и активное сотрудничество арестованного со след-
ствием, приговорив в итоге Станислава Кривоко-
рытова к двум годам и шести месяцам заключе-
ния с ограничением свободы на один год. Как по-
яснили 

”
Ъ“ юристы, это значит, что особый режим 

контроля, когда осужденный должен будет отчи-
тываться о своем местонахождении полиции, со-
хранится еще на год после его освобождения.

Приговор в законную силу не вступил. Проку-
ратура и защита осужденного еще не приняли ре-
шение, обжаловать его или нет.

Иван Сергеев, Нижний Новгород

Наемнику сделали скидку  
на раскаяние
В Кирове вынесен приговор бойцу украинского полка «Азов»

Коллегия присяжных Ленинградско-
го областного суда приступила к рас-
смотрению громкого уголовного дела 
об убийстве бывшего председателя 
комитета Смольного по науке и выс-
шей школе, ректора Государственно-
го университета сервиса и экономики 
(ГУСЭ) Александра Викторова, обви-
нение в организации которого предъ-
явлено экс-проректору ГУСЭ Василию 
Соловьеву, сыну предыдущего ректо-
ра вуза. По версии следствия, моти-
вом ликвидации главы вуза стала ини-
циированная им проверка, вскрывшая 
финансовые нарушения прежнего ру-
ководства. Василий Соловьев отрица-
ет свою причастность к инкриминиру-
емому деянию.

Заседание Леноблсуда началось с заме-
ны старшины коллегии — присяжного 
заседателя №6, отказавшегося принести 
присягу. Вместо него была введена запас-
ная присяжная №1, которую народные су-
дьи и избрали старшиной коллегии.

После этого прокуратура рассказала 
об обстоятельствах преступления. Ректо-
ром ГУСЭ долгое время был Валерий Со-
ловьев, а его сын Василий являлся про-
ректором этого же вуза, а также президен-
том некоммерческого партнерства «Сер-
вис». Новый ректор ГУСЭ Александр Вик-
торов обнаружил, что часть денег, поступа-
ющих в счет оплаты учебы студентов ком-
мерческих отделений, приходила не в кас-
су вуза, а на счет «Сервиса». Глава вуза ини-
циировал гражданские иски к «Сервису» 
о взыскании этих денег. По данным СКР, 

тогда Василий Соловьев и решил его устра-
нить. С этим предложением он обратился 
к своему товарищу Виталию Ковалеву, ко-
торый, согласно материалам дела, взял на 
себя организационную часть преступле-
ния, получив от Соловьева аванс в разме-
ре 1,4 млн руб. и данные о жертве.

Вечером 5 сентября 2012 года супруги 
Елена и Александр Викторовы приехали в 
свой загородный дом во Всеволожске (Ле-
нинградская область), где их ждал в засаде 
киллер Андрей Елисеев. Сначала он рас-
стрелял мужчину, который скончался на 
месте, а затем выстрелил в его жену (она 
была ранена в бедро). После этого Елисе-
ев скрылся.

Преступление было раскрыто в счита-
ные дни: Виталий Ковалев, Андрей Елисе-
ев и Вячеслав Макаров, помогавший в под-
готовке убийства, были задержаны. К сегод-
няшнему дню они уже осуждены к длитель-
ным срокам за это преступление. Предста-
витель надзорного ведомства пообещала 
народным судьям, что в ходе исследования 
материалов дела они убедятся в обоснован-
ности претензий стороны обвинения.

За упоминание имен исполнителей 
преступления председательствующий не 
делал прокуратуре замечаний, но попро-
сил присяжных не принимать во внима-
ние информацию о них.

Адвокат Мурад Мусаев, представляю-
щий интересы подсудимого Соловьева, за-
явил присяжным, что «80% рассказанного 
прокуратурой — правда, но абсолютная 
неправда, что эти события связаны между 
собой». Защитник настаивал, что Василий 

Соловьев невиновен, поскольку не имеет 
никакого отношения к убийству. «Обвине-
ние, основанное только на словах злоде-
ев, несостоятельно»,— отметил господин 
Мусаев. Слово «злодеи» также удостоилось 
комментария судьи, попросившего при-
сяжных не обращать на него внимания.

Затем была допрошена потерпевшая 
Елена Викторова, которая занимала долж-
ность проректора ГУСЭ (она пришла туда 
еще за несколько лет до того, как ее супруг 
возглавил вуз). По ее словам, около 50% сту-
дентов коммерческого отделения перечи-
сляли плату за обучение именно на счет 
«Сервиса», на эти средства приобретались 
партнерством здания, дорогостоящие ав-
томобили и т. д. Ущерб, по оценке госпожи 
Викторовой, был значительным — более 
1 млрд руб. Из ее слов следовало, что дан-
ные факты подтвердились во время аудита 
Счетной палаты РФ и налоговиков.

По словам потерпевшей, ее супруг опа-
сался за свою жизнь — ему поступали ано-
нимные угрозы. «Он неоднократно гово-
рил: меня могут убить»,— рассказала при-
сяжным Елена Викторова. Вместе с тем вы-
яснилось, что Александр Викторов не об-
ращался в правоохранительные органы с 
заявлением об угрозах, он лишь неофици-
ально консультировался по этому поводу в 
ФСБ. Однако, как заявил 

”
Ъ“ адвокат Муса-

ев, в протоколе допроса, имеющемся в ма-
териалах дела, Елена Викторова говорит 
иначе: ей ни о каких фактах прямых угроз 
в адрес мужа ничего не известно.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

За убийство ректора судят заместителя
По версии обвинения, киллеров наняли,  
чтобы скрыть хищение более миллиарда рублей

с1

Бывшего первого  
зампреда правления 
ФСК ЕЭС Валерия Гонча-
рова следствие заподоз-
рило в злоупотреблении 
полномочиями при за-
купке оборудования
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Авторский совет Российского авторско-
го общества (РАО) исключил из организации 
представителей инициативной группы, при-
зывающих к проведению внеочередной кон-
ференции РАО. На мероприятии, заплани-
рованном на 31 августа, будет обсуждена 
возможность «отстранения от управления ны-
нешнего руководства РАО» и «принятия неот-
ложных мер финансового оздоровления орга-
низации». Официальные представители РАО 
подчеркнули, что конференция нелегитимна, 
но пообещали повысить прозрачность распре-
деления средств, а источники ”Ъ“ в совете не 
исключили, что у организации появится новый 
гендиректор.

«Мы не можем дать возможность людям, если 
хотите, рейдерам, разрушить эту систему (выплат 
правообладателям.— 

”
Ъ“),— констатировал из-

бранный вчера президент авторского совета РАО 
(управляющая структура общества) продюсер 
Игорь Матвиенко.— Разрушить легко, а создать но-
вое, особенно в сфере авторских прав, непросто».

«Рейдерами» члены авторского совета называ-
ют представителей инициативной группы, состо-
ящей из членов РАО, которые жестко раскритико-
вали деятельность общества. В СМИ на специально 
созданном сайте newrao.ru, а также в петиции на 
сайте change.org они призвали «остановить крими-
нальную ситуацию, которая сложилась и продол-
жает развиваться в РАО»: «Мы не можем дальше на-
блюдать за коррупцией менеджеров РАО, которые, 
не стесняясь, демонстрируют каждому из нас свое 
величие. Пока мы ходим 

”
на поклон“ и выпраши-

ваем свои деньги, руководство РАО решает, кому 
сколько дать».

Напомним, РАО собирает вознаграждение с ра-
диостанций, телекомпаний и других распростра-
нителей авторского контента. Так, ежемесячный 
платеж за исполнение и трансляцию музыкальных 
произведений ресторана с 100 посадочными места-
ми может составлять 6–20 тыс. руб. В 2015 году РАО 
собрало около 4,5 млрд руб., из них правообладате-
ли получили 3,6 млрд руб., следует из данных про-
верки прокуратуры. Ситуация на этом рынке в по-
следнее время привлекает пристальное внимание 
правоохранительных органов: в начале лета ген-
директор РАО Сергей Федотов арестован по обви-
нению в мошенничестве в особо крупном размере 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 29 июня). По данным следст-

вия, в 2012–2014 годах из РАО была выведена не-
движимость на 0,5 млрд руб.

Проверки в РАО проходят на фоне раскола в са-
мом обществе. «Несмотря на арест Сергея Федото-
ва, для рядовых членов РАО ничего, к сожалению, 
не изменилось: у нас по-прежнему нет возможно-

сти ни управлять организацией, ни участвовать 
в ее деятельности»,— заявляют, в частности, созда-
тели ресурса newrao.ru. Они призывают членов 
РАО «в кратчайшие сроки созвать и провести вне-
очередную конференцию, на которой отстранить 
от управления нынешнее руководство, переиз-
брать авторский совет и ревизионную комиссию, 
принять неотложные меры финансового оздоров-
ления организации». Конференция запланирова-
на на 31 августа.

«Ежедневно в центральный офис РАО, а также 
филиалы приходят письма от авторов со всей стра-
ны,— утверждает советник гендиректора РАО Иван 
Ким.— Они пишут, что возмущены попыткой ини-
циативной группы организовать нелегитимную 
конференцию и не сомневаются, что эти действия 
являются незаконными». Он добавил, что в Миню-
сте подтвердили «нелегитимность» конференции.

На вчерашнем заседании авторского совета, од-
ной из причин проведения которого стала иници-
атива оппонентов, постановили исключить из РАО 
членов оргкомитета реформаторов: поэта и сцена-
риста Александра Вулых, композитора Игоря Мате-

ту, композитора и продюсера Евгения Кобылянско-
го, поэта Сергея Сашина. Господин Матвиенко на-
помнил, что членами РАО являются более 26 тыс. 
человек: «Я и члены авторского совета сделаем все, 
чтобы сохранить эту организацию, не позволить 
неким силам разрушить наше, наверное, даже род-
ное РАО». При этом он пообещал «учесть недостат-
ки», на которые жаловались критики: «Из нововве-
дений: уже скоро вступит такая форма, как личный 
кабинет автора, где он сможет посмотреть, сколько 
денег и за что он получил». «Недовольным» он поре-
комендовал обратиться в РАО, где уже сейчас «дадут 
полный расклад». Исключенные члены РАО не про-
комментировали 

”
Ъ“ ситуацию.

Вице-президент авторского совета РАО компо-
зитор и продюсер Александр Клевицкий заявил, 
что вопрос о смене гендиректора РАО на заседании 
в понедельник не ставился. Попутно он сообщил, 
что в деле о мошенничестве «появились новые фи-
гуранты». Однако собеседник 

”
Ъ“ в совете РАО сооб-

щил, что у организации свежий гендиректор все-та-
ки появится, «члены совета понимают, что придет-
ся назначить нового человека вместо Сергея Федо-
това». А господин Матвиенко пообещал, что в РАО 
«будет произведен аудит».

Валерия Мишина, Анна Афанасьева

Авторам отказали в обществе
Руководство РАО исключило критиков

• Сейчас у энциклопедии уже су-
ществует сайт bigenc.ru, на кото-
ром, однако, не указано точное ко-
личество статей. На его главной 
странице — ссылка на масштаб-
ные энциклопедические статьи 
о Пуэрто-Рико, Псково-Печерском 
Успенском монастыре и президен-
те РФ Владимире Путине. «Для П. 
стало очевидным, что США вме-
сте с партнерами по НАТО не смо-
гли преодолеть глубоко укорененно-
го в политич. сознании Запада лож-
ного чувства превосходства»,— ут-
верждается в разделе об отношени-
ях президента России с западным 
миром. В свежей части о конфлик-
те на юго-востоке Украины утвер-
ждается, что «П. неоднократно 
предлагал использовать политич. 
влияние России в целях окончания 
братоубийственной войны, но укр. 
власти долгие месяцы лета—осе-
ни 2014 настаивали не на пои-
сках компромиссов, а на исполне-
нии выдвигаемых ими ультимату-
мов, при этом лживо обвиняя Рос-
сию в прямой воен. агрессии на тер-
риториях Донецкой и Луганской об-
ластей». В той же энциклопедиче-
ской статье сообщается, что «Со-
вершенный зап. политиками, опи-
рающимися на националистически 
настроенные группы, гос. перево-
рот привел сначала к резкой соци-
ально-политич. и экономич. деста-
билизации, а затем и к гражд. вой-
не на Украине».
«Мы планируем актуализацию 

всех статей, ведь в нашем мире раз 
в десять лет удваивается количест-
во знаний»,— заверяет господин 
Григорьев. Новый портал будет не 
просто электронной версией на-
печатанных томов — «стратегия за-
ключается в дальнейшем развитии 
накопленного информационно-
го массива». Все статьи планирует-
ся связать с другими порталами — 
сайтами архивов, музеев и картин-
ных галерей. «Следующий шаг — 
интеграция этого объема знаний 

с методиками преподавания в шко-
лах»,— говорит чиновник.

В 2010 году Роспечать уже объяв-
ляла о планах создать похожий пор-
тал «Знание», но тогда не удалось 
найти финансирование. Этот во-
прос только предстоит проработать 
правительственной группе, при-
знает господин Григорьев. «Созда-
ние портала потребует бюджетных 
трат, но ведь у него есть и коммер-
ческий потенциал,— сказал он.— 
Например, 

”
Британика“ ввела плат-

ную подписку — доступ к ней об-
ходится школе примерно в $750». 
По его словам, стоимость работы 
с российским сайтом будет гораздо 
меньше — около 1 тыс. руб. в год для 
учебного заведения и 100–120 руб. 
для частного лица.

Исполнительный директор «Ви-
кимедиа РУ» Станислав Козловский 
считает правильным решение о пе-
реводе энциклопедии в электрон-
ный формат, но удивлен, что чинов-
ники пришли к нему только в 2016 
году: «Смысл энциклопедии в том, 
чтобы человек мог быстро полу-
чить короткую справку. А если ему 
для этого надо идти в библиотеку, 
это просто невостребовано». Гово-
ря о возможной конкуренции с «Ви-
кипедией», он предлагает сравнить 
объем двух энциклопедий: «Вики 
на русском языке и БРЭ возникли 
примерно в одно время. Но у нас 
1 млн 337 тыс. статей, а там — мак-
симум 100 тыс.». «Возможно, оши-
бок у нас больше, но ведь там боль-
шинство статей в один абзац, а не на 
пять страниц, как в Википедии»,— 
говорит господин Козловский. Он 
указывает и на другое важное отли-
чие. «Российская энциклопедия — 
это наследница Большой советской 
энциклопедии, где, как известно, 
встречались вещи, связанные с иде-
ологией. А Википедию на русском 
языке пишут около 2 млн человек 
с абсолютно разными взглядами. 
Они следят друг за другом, чтобы 
в статье оставались только факты, 
без политических интерпретаций».

Александр Черных

Большая 
рунетская 
энциклопедия

Следственное управление ФСБ 
РФ завершило расследование 
уголовного дела студентки вто-
рого курса философского фа-
культета МГУ Александры Ива-
новой (Варвары Карауловой), 
пытавшейся весной прошло-
го года перейти через турец-
ко-сирийскую границу, чтобы 
примкнуть к боевикам запре-
щенного в России «Исламского 
государства» (ИГ). В окончатель-
ной редакции подследственную 
Иванову обвинили в попытке уча-
стия в террористической орга-
низации (ч. 1 ст. 30, ч. 2 ст. 205.5 
УК РФ), после чего она приступи-
ла к ознакомлению с материала-
ми своего дела.

Адвокат Сергей Бадамшин со-
общил вчера 

”
Ъ“, что 26 августа его 

подзащитной Александре Ивано-
вой следователь ФСБ предъявил об-
винение в окончательной редак-
ции, после чего она приступила 
к ознакомлению с 13 томами уго-
ловного делом. «Моя подзащитная 
не признает вины,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Бадамшин,— но раньше, 
насколько я могу судить, признава-
ла. Хотя веры тем показаниям у ме-
ня нет. В начале следствия меня не 
пускали к подзащитной, поэтому 
ее интересы представляли адвока-
ты по назначению. Не исключаю, 
что в этих условиях она могла себя 
оговорить».

Адвокат пояснил 
”
Ъ“, почему во 

всех документах студентка Кара-
улова значится теперь Александ-
рой Ивановой. «Когда история с ее 
возвращением на родину получи-
ла большой общественный резо-
нанс, за студенткой толпами ходи-
ли журналисты в надежде получить 
интервью,— сообщил господин Ба-
дамшин.— В итоге все это так надо-
ело Варваре, что летом прошлого го-
да она решила начать новую жизнь 
и сменила имя и фамилию на Алек-
сандру Иванову». Но и под новым 
именем студентка, установили со-
трудники ФСБ, продолжила пере-
писку со своим знакомым Айратом 
Саматовым, вербовавшим в рос-
сийских социальных сетях бойцов 
для запрещенного ИГ. Чем вербов-
щик прельстил студентку, адвокат 
Бадамшин пояснять не стал, сослав-
шись на тайну следствия, но заме-

тил: «На эту тему сотрудники ФСБ 
нагромоздили множество домы-
слов и предположений, которые 
мы намерены опровергнуть».

Согласно установленной проце-
дуре, после ознакомления обвиня-
емой и ее защиты с уголовным де-
лом оно будет направлено в про-
куратуру для утверждения обви-
нительного заключения, а затем 
и в суд для рассмотрения по суще-
ству. «Думаю, что на ознакомление 
подзащитной потребуется не боль-
ше недели,— заверил 

”
Ъ“ господин 

Бадамшин.— Она довольно быстро 
читает предоставленные ей след-
ствием материалы, поскольку не 
намерена затягивать данный про-
цесс». Если прокуратура согласится 
с выводами следствия, оценку со-
бранным им доказательствам даст 
Московский окружной военный 
суд, в котором теперь рассматрива-
ются уголовные дела о совершении 
преступлений террористической 
направленности.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Александ-

ра Иванова в июне прошлого года 
втайне от родителей и знакомых 
вылетела в Турцию, а затем с 13 дру-
гими гражданами России попыта-
лась перебраться в Сирию. Одна-
ко благодаря тому, что ее родите-
ли и нанятый ими адвокат подняли 
шум в СМИ и вовремя обратились 
в посольство РФ в Турции, автобус 
с россиянами был задержан погра-
ничниками, а сами они возвраще-
ны на родину. Привлекать к уго-
ловной ответственности студен-
тку сотрудники СКР первоначально 
не стали, возбудив уголовное дело 
в отношении уроженца Татарстана 
Айрата Саматова, который пригла-
шал ее в ИГ.

Но сотрудники ФСБ, отслежи-
вавшие всю электронную перепи-
ску Александры Ивановой и после 
возвращения на родину, установи-
ли, что она продолжила контакты 
с Саматовым, которого просила по-
мочь ей в организации нового побе-
га в Сирию. В результате в октябре 
2015 года студентка была задержа-
на чекистами, а после предъявле-
ния обвинения в «попытке участия 
в террористической организации» 
ИГ арестована судом и помещена 
в СИЗО «Лефортово».

Алексей Соковнин

Студентку  
ждет военное 
правосудие
Александру Иванову окончательно 
обвинили в попытке вступить в ИГ

Игорь Матвиенко обещает провести аудит 
РАО  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В ночь на понедельник в пар-
ке «Торфянка» были задержа-
ны 12 активистов, выступающих 
против строительства храма на 
его территории (ранее о конфлик-
те сообщал ”Ъ“). Активисты на-
ходились на участке, предостав-
ленном РПЦ под строительство 
в рамках городской программы 
«200 храмов». В движении «Сорок 
сороков», поддерживающем воз-
ведение храма, заявили, что ак-
тивисты предприняли очередную 
провокацию. Активисты утвер-
ждают, что 28 августа истек срок 
действия договора на пользова-
ние землей, который позволял 
РПЦ вести строительство. Пред-
седатель Фонда поддержки стро-
ительства храмов Москвы митро-
полит Рязанский и Михайловский 
Марк в понедельник подтвердил 
истечение срока, но заявил, что 
«правовые основания для отказа 
от ”Торфянки“ отсутствуют».

В ночь на 29 августа в парке «Тор-
фянка» были задержаны 12 активи-
стов, выступающих против строи-
тельства храма на его территории. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, местные 

жители регулярно дежурят в парке 
с тех пор, как в феврале там появи-
лась строительная техника. «В райо-
не полуночи неожиданно начались 
задержания, без объяснения при-
чин,— рассказал 

”
Ъ“ активист дви-

жения 
”
Оборона Левобережного“ 

Михаил Барботкин.— Помимо 15 
бойцов Росгвардии были порядка 
17 человек из Центра по борьбе с экс-
тремизмом. Позже на месте появил-
ся настоятель будущего храма Олег 
Шалимов вместе со съемочной груп-
пой одного из телеканалов». По сло-
вам господина Барботкина, 14 ак-
тивистов доставили в ОВД 

”
Лосино-

островский“ и продержали там че-
тыре часа. Затем большинство отпу-
стили, оставив под стражей двух ак-
тивистов, которым предъявили об-
винения по статье 20.1 Администра-
тивного кодекса, якобы за нецензур-
ную брань в публичном месте, пояс-
нил он “Ъ“. Утром 29 августа суд ош-
трафовал каждого из них на 500 ру-
блей. Пока часть защитников пар-
ка находились в суде, в «Торфянку» 
приехали представители общест-
венного движения «Сорок сороков», 
поддерживающего строительство 
храмов, и установили забор вокруг 
спорной площадки, снятый в июле. 
«Какие-то разрешения они предоста-
вить отказались,— рассказал госпо-
дин Барботкин.— Сотрудники поли-
ции также отказались требовать раз-
решение и, наоборот, оттеснили за-
щитников».

Координатор общественного дви-
жения «Сорок сороков» Андрей Кор-
мухин заявил 

”
Ъ“, что «активисты 

предприняли очередную прово-
кацию в момент, когда, по их мне-
нию, должен был закончиться дого-
вор аренды участка под строитель-
ство. Активисты специально нагне-
тают обстановку, им нужна револю-
ция, им нужен Майдан,— считает го-
сподин Кормухин.— Наши ребята со-
провождали настоятеля храма Олега 
Шалимова, на которого неоднократ-
но совершались нападения со сторо-
ны этих политических сил».

Представители «Обороны Ле-
вобережного» утверждают, что до-
говор, в соответствии с которым 
Фонд поддержки строительства хра-
мов Москвы мог использовать уча-
сток в «Торфянке», истек 28 августа. 
«Срок, на который нам предостав-
лялся земельный участок на Осташ-
ковском проезде, 4, в соответствии 
с договором безвозмездного сроч-
ного пользования окончился вче-
ра, 28.08.2016,— признает председа-
тель фонда, митрополит Рязанский 
и Михайловский Марк.— Однако до-
говор является действующим соглас-
но п. 2 статьи 689 и п. 2 статьи 621 Гра-
жданского кодекса РФ, что подтвер-
ждается Департаментом городского 

имущества города Москвы». Соглас-
но упомянутым нормам ГК, договор 
может считаться действующим по-
сле истечения срока, если ни одна из 
сторон его не оспаривает. В столич-
ном департаменте городского иму-
щества не смогли оперативно про-
комментировать ситуацию.

Срок действия аренды — не един-
ственная претензия противников 
строительства. «Сама по себе установ-
ка забора является незаконной,— ут-
верждает господин Барботкин.— Для 
любых работ нужен ордер ОАТИ (объ-
единение административно-техни-
ческих инспекций.— 

”
Ъ“), которо-

го у них нет». Господин Кормухин из 
движения «Сорок сороков» возража-
ет: «Этот забор не новый, это часть 
восстановленного старого забора, 
разрушенного активистами в ночь 
с 20 на 21 июля. Он был возвращен 
на место, как только представилась 
возможность». Ордер ОАТИ, по сло-
вам господина Кормухина, первона-
чально был выдан в июне 2015 года, 
его действие закончилось 3 сентября 
того же года, но он может быть про-
длен. Юрист Московской коллегии 
адвокатов «Князев и партнеры» Дмит-
рий Малашка пояснил 

”
Ъ“, что «срок 

действия ордера ОАТИ определяется 
в нем самом» и для проведения лю-

бых работ, в том числе возведения ог-
раждения, нужен новый ордер.

Как ранее сообщал “Ъ“, противо-
стояние в парке «Торфянка» началось 
летом 2015 года, когда в этом районе 
решено было возвести один из объ-
ектов программы «200 храмов». Часть 
местных жителей выступила против 
строительства, которое, по их мне-
нию, может лишить их зеленой зо-
ны. После нескольких митингов го-
родские власти организовали голосо-
вание на портале «Активный гражда-
нин», в котором большинство выска-
залось за перенос места строительст-
ва. По итогам голосования градостро-
ительно-земельная комиссия приня-
ла решение перенести место строи-
тельства храма и возвести его по ад-
ресу Анадырский проезд, 8 (пустую-
щий участок недалеко от парка). Од-
нако в РПЦ от планов в «Торфянке» 
все еще не отказались: «Принимая во 
внимание, что вопрос строительства 
капитального храма на Анадырском 
проезде до настоящего времени окон-
чательно не решен, на сегодняшний 
день отсутствуют правовые основа-
ния отказа от “Торфянки“»,— заявил 
председатель Фонда поддержки стро-
ительства храмов Москвы митропо-
лит Рязанский и Михайловский Марк.

Ольга Никитина

Парк брани
В «Торфянке» возобновился конфликт сторонников и противников строительства храма
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Правительство Ирака объявило о воз-
можности продажи сырой нефти через 
Иран, если переговоры с Иракским Кур-
дистаном о транзите провалятся. Про-
звучавшее в Багдаде предупреждение 
о готовности транспортировать нефть 
по территории соседнего государст-
ва стало результатом конфликта между 
центральными властями Ирака и курд-
ской автономией по вопросу экспорта 
энергоресурсов. Ситуация вокруг тран-
зита нефти показала: Ирак, теряющий 
возможность транспортировать энер-
гоносители через собственную терри-
торию, фактически перестал существо-
вать как единое государство.

На следующей неделе иракская госу-
дарственная компания State Oil Marketing 
Organization (SOMO) планирует провести 
переговоры с властями Иракского Курди-
стана о будущем транзите нефти, постав-
ляемой по контролируемому курдами 
трубопроводу и экспортируемой через 
территорию Турции.

«Если соглашение не будет достигнуто, 
мы найдем способ продавать нашу нефть 
через Иран или другие страны, поскольку 
нам нужны деньги»,— заявил замминист-
ра нефти Файяд ан-Нима. По словам источ-
ника агентства Reuters в иракском прави-
тельстве, сделка с Ираном могла бы функ-
ционировать по аналогии нефтяных своп-
контрактов, которые Тегеран ранее заклю-
чил с рядом прикаспийских государств. То 
есть Иран направлял бы полученные энер-
гоносители на свои нефтеперерабатываю-
щие заводы, а на экспорт шло бы эквива-
лентное количество собственной нефти 

— через иранские порты в Персидском за-
ливе. «Курдский» трубопровод доставляет 
сырую нефть в турецкий средиземномор-
ский порт Джейхан. Сейчас по этой арте-
рии перекачивается около 75 тыс. барре-
лей в день, что вдвое меньше, чем до ре-
шения Багдада о приостановке поставок, 
принятого в марте 2016 года.

Пять месяцев назад власти Ирака пре-
кратили прокачку нефти в северной про-
винции Киркук из-за интенсивных боев с 
«Исламским государством» (ИГ, запреще-
но в России). Власти Иракского Курдиста-
на призывают возобновить прокачку в пол-
ном объеме, чтобы изыскать средства для 
продолжения военных действий против 
ИГ. В июне официальный представитель 
регионального правительства Курдистана 
(РПК) Сафин Дизайи заявил, что курды гото-
вы сотрудничать с Багдадом в реализации 
нефтяных поставок за рубеж, но лишь при 
условии, что им будет гарантировано возна-
граждение в размере $1 млрд ежемесячно.

Ирак, второй производитель нефти в 
ОПЕК после Саудовской Аравии, зависит от 
экспорта энергоносителей на 95%. На тер-
ритории провинции Киркук производится 
около 500 тыс. баррелей в сутки. Около го-
да назад, после того как отчисления из цен-
тра за транзит нефти упали ниже $400 млн в 
месяц, курды прекратили поставки Багдаду 
и сейчас продают энергоносители другим 
странам. «Багдад не контролирует эту ситуа-
цию, поскольку основной объем нефти, ко-
торая идет на север через турецкую терри-
торию, добывается в Иракском Курдиста-
не»,— пояснил 

”
Ъ“ партнер консалтингово-

го агентства RusEnergy Михаил Крутихин.

Споры иракских властей с правительст-
вом курдской автономии не сводятся к теме 
нефти. «Например, Багдад до сих пор про-
тив того, чтобы курды торговали газом, ко-
торого у них много. Газ можно было бы экс-
портировать в Турцию, турки этого хотят, 
но Багдад препятствует»,— продолжает го-
сподин Крутихин. По словам эксперта, си-
туация крайне запутанная: о чем конкретно 
торгуются Багдад и Эрбиль (столица Ирак-
ского Курдистана), не разглашается.

Сырьевой спор между иракским пра-
вительством и властями автономии но-
сит принципиальный характер. Багдад ут-
верждает, что регион не имеет права под-
писывать какие-либо соглашения в одно-
стороннем порядке, а все поставки долж-
ны осуществляться по государственным 
трубопроводам. Курды же придерживают-
ся мнения, что иракская конституция дает 
им право заключать соглашения без согла-
сования с центром. «Незаконным и нелеги-
тимным» назвал экспорт нефти из Курди-
стана в Турцию пресс-секретарь иракско-
го правительства Али аль-Даббаг, заметив-
ший, что нефть и газ остаются собственно-
стью всех иракцев, а доходы от их прода-
жи должны поступать в казну. Впрочем, на 
фоне затяжного конфликта центральных 
властей с курдами Багдаду и Эрбилю стано-
вится все труднее находить общий язык. В 
этой ситуации спор вокруг транзита неф-
ти стал очередным подтверждением: Ирак, 
утративший способность транспортиро-
вать энергоносители через собственную 
территорию, фактически перестал сущест-
вовать как единое государство.

Георгий Степанов

Курдская нефть течет мимо 
правительства Ирака
Конфликт вокруг транзита энергоносителей раскалывает страну

На Украине сменился глава администра ции 
президента. Преемником Бориса Ложкина 
стал Игорь Райнин — также уроженец Харь-
кова. Об этом объявил вчера президент 
Петр Порошенко во время заседания Наци-
онального совета реформ.

43-летний Игорь Райнин — давний приятель 
своего предшественника Бориса Ложкина, ко-
торого он младше всего на год. В отличие от го-
сподина Ложкина, который пришел в админи-
страцию президента из бизнеса (с позиции вла-
дельца медиахолдинга UMH), Игорь Райнин 
не только предприниматель, но и партийный 
функционер и чиновник. Господин Райнин — 
по образованию инженер-механик и эконо-
мист — защитил кандидатскую диссертацию и 
руководил Институтом метрологии, затем стал 
депутатом харьковского облсовета от партии 
«Батькивщина» Юлии Тимошенко, был заме-
стителем главы парламентской фракции «Бать-
кивщины». В 2014–2015 годах Игорь Райнин 
успел поработать заместителем главы админи-
страции президента Украины, затем был назна-
чен председателем харьковской областной го-
садминистрации.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители парламент-

ского большинства считают, что «новая долж-
ность Игоря Райнина укрепляет позиции гла-
вы МВД Арсена Авакова» — и не только пото-
му, что они земляки. «На должность губернато-
ра Харьковской области Игоря Райнина пред-
ставлял именно Арсен Аваков»,— напоминает 

”
Ъ“ член правящей коалиции в Верховной раде.

В то же время оппозиционные депутаты Ра-
ды предсказали 

”
Ъ“, что Игорь Райнин «достой-

но продолжит дело Бориса Ложкина, нередко 
выступавшего посредником между украин-
скими и российскими властями». «Этим назна-
чением контакты с Москвой не будут сорваны, 
просто роль переговорщика перейдет к Игорю 
Райнину»,— предполагает Игорь Попов, депу-
тат Верховной рады от Радикальной партии. 
По мнению господина Попова, от замены Бо-
риса Ложкина могут пострадать украинские 
олигархи. Как убежден собеседник 

”
Ъ“, если 

раньше господин Ложкин выстраивал «парт-
нерские отношения власти и бизнеса, прези-
дента и олигархов», то после его ухода обще-
ние с представителями крупного бизнеса бу-
дет строиться по-новому — «не через лояль-
ность и пряники, а через Генпрокуратуру и ан-
тикоррупционное бюро».

В этих обстоятельствах, по словам Игоря По-
пова, новый глава администрации президента 
«не сможет избежать осенних акций протеста, 
которые будут инспирированы олигархами».

Президент Украины настроен гораздо более 
оптимистично. По его словам, Игорь Райнин — 

образец успешного менеджера, который прев-
ратил «прифронтовую Харьковскую область в 
пример для подражания и внедрения децентра-
лизации». «Думаю, правильно, когда представи-
тель восточных областей возглавляет админи-
страцию президента»,— объяснил Петр Поро-
шенко свой кадровый выбор.

Борис Ложкин останется в команде прези-
дента в роли советника, а также секретаря (гла-
вы) национального инвестиционного совета 
— совещательного органа при главе государст-
ва, задача которого привлекать на Украину за-
рубежные инвестиции. Собеседники 

”
Ъ“, близ-

кие к администрации президента, объясняют, 
что Борис Ложкин «снижает степень своей ад-
министративной ответственности, но команду 
не покидает».

В свою очередь, Петр Порошенко обозна-
чил его новую роль так: «Для этого совета важ-
но найти правильных людей, которые, с одной 
стороны, имеют колоссальный политический 
опыт, а с другой — будут иметь возможность го-
ворить с бизнесом на его языке. Этим критери-
ям отвечает Борис Евгеньевич Ложкин. Роль 
ключевого менеджера, роль ключевого комму-
никатора в таком чрезвычайно важном вопро-
се, как привлечение инвестиций в экономику 
Украины, сегодня сложно переоценить». По сло-
вам президента, он и господин Ложкин вместе 
«обеспечивали старт реформ и вместе обеспе-
чат их продолжение».

По словам депутата Рады от «Блока Петра По-
рошенко» Александра Черненко, «от перемены 
места Ложкина политика не меняется». «С Бори-
са Ложкина снимут те функции главы админис-
трации, которыми он тяготился, то есть органи-
зационно-хозяйственные. Но политическими 
вопросами, в том числе контактами с россий-
ским руководством, он продолжит занимать-
ся»,— заявил 

”
Ъ“ господин Черненко.

Борис Ложкин пока демонстрирует наме-
рение заниматься исключительно инвестици-
ями. Свою первую презентацию в новом каче-
стве он провел сразу же после назначения. По 
словам господина Ложкина, «в сфере получе-
ния инвестиций Украина находится не в луч-
шей форме». Основной государственный сайт 
по привлечению инвестиций не обновлялся с 
2009 года, а больше всего вливаний в украин-
скую экономику (23%) приходит с Кипра. «Это 
круговорот украинских денег»,— уверен госпо-
дин Ложкин.

На новом посту он пообещал «принести 
пользу государству». Свой первый инвестици-
онный форум Борис Ложкин проведет 23 сентя-
бря в Харькове — «базовом регионе» его смен-
щика Игоря Райнина.

Янина Соколовская, Киев

Петр Порошенко  
провел ротацию харьковчан
Новым руководителем администрации  
президента Украины стал Игорь Райнин

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  И Р А К С К И Й  К У Р Д И С Т А Н

Иракский Курдистан — регион на севере Ирака, имеющий статус широ-
кой автономии. Включает в себя провинции Дахук, Сулеймания и Эрбиль. 
Площадь — 40,6 тыс. кв. км. Население — около 6 млн человек. Столица — 
Эрбиль (население — 1,6 млн человек). В настоящее время региональное 
правительство Курдистана частично контролирует также провинции Найнава, 
Дияла и Киркук, находящиеся за пределами официальных границ автономии.

Курдское движение за независимость сформировалось в конце XIX 
века, активно развивалось после 1920 года, когда был заключен Севр-
ский мирный договор между Османской империей и Антантой. Согласно 
ему предполагалось создание независимого Курдистана, однако договор 
не был ратифицирован. В 1945 году вопрос о независимости поднимался 
курдами на конференции в Сан-Франциско, но союзники снова решили 
не дробить регион. С 1961 по 1975 год в Ираке происходило Сентябрьское 
восстание курдов, в результате которого они добились от центрального 
правительства Ирака права на автономию. В 1980-х годах Саддам Хусейн 
проводил в отношении курдов репрессивную политику, уничтожая их города 
и проводя массовые казни. После его поражения в первой войне в Пер-
сидском заливе в 1991 году правительственные войска были выведены 
из Иракского Курдистана, регион стал де-факто функционировать авто-

номно. Для безопасности курдов и шиитов коалицией также были созданы 
бесполетные зоны, действовавшие в Ираке до 2003 года.

В 2003 году курдские вооруженные формирования — пешмерга — актив-
но поддержали военную операцию по свержению режима Саддама Хусейна. 
В 2005 году была принята конституция Ирака, закрепившая широкую автоно-
мию Иракского Курдистана с правом иметь собственную армию и распоря-
жаться нефтяными доходами (по данным The Wall Street Journal, в автономии 
находится более трети нефтяных запасов Ирака). С 12 июня 2005 года 
Иракским Курдистаном руководит глава Демократической партии Курдистана 
Масуд Барзани, сын Мустафы Барзани — лидера национально-освободи-
тельного движения иракских курдов в 1940–1970-х годах.

С начала 2014 года курдские ополченцы участвуют в военной операции 
против «Исламского государства» (ИГ, запрещено в России). По данным 
курдских властей, в настоящее время от боевиков ИГ освобождено 97% 
территории Иракского Курдистана. Пешмерга ведет боевые действия также 
в центральной части страны, принимала активное участие в обороне Багдада, 
освобождении от ИГ Тикрита, Синджара и других крупных городов. С марта 
2016 года курды ведут наступление на подконтрольный ИГ Мосул — второй 
по величине город Ирака. Михаил Малаев

На форуме во Владивостоке поговорят с японским акцентом
ВЭФ может подправить азиатскую политику России

Во Владивостоке 2–3 сентя-
бря пройдет Восточный эконо-
мический форум (ВЭФ), кото-
рый служит важным индикатором 
успешности российской внешней 
политики на азиатском направле-
нии. Он проводится уже во второй 
раз, и если в 2015 году внимание 
было привлечено к делегации Ки-
тая, на сей раз главными гостя-
ми станут представители Японии 
и Южной Кореи. Мнения опро-
шенных ”Ъ“ чиновников и экспер-
тов разделились: одни считают, 
что снижение интереса китайцев 
к форуму было вызвано необхо-
димостью подготовки к саммиту 
G20 в Ханчжоу, другие настаива-
ют, что Пекин решил взять пау-
зу и посмотреть, как будут рабо-
тать уже существующие проекты. 
Премьер Японии Синдзо Абэ по-
лучил в этих условиях возмож-
ность превратить ВЭФ в ин-
струмент своей новой политики 
в отношении России, основы ко-
торой были заложены в ходе его 
визита в Сочи 6 мая.

Новый друг  
лучше старых двух
В этом году Восточный экономиче-
ский форум пройдет при заметном 
отсутствии главного внешнеполити-
ческого союзника Москвы в Азии — 
Китая. Из высоких гостей из Пекина 
прибудет только зампред постоян-
ного комитета Всекитайского собра-
ния народных представителей (пар-
ламента) Чэнь Чанчжи. Губернатор 
одной из двух граничащих с Россией 
провинций Цзилинь Чэнь Цюфа от-
казался сразу, глава второй (Хэйлун-
цзян) Лу Хао изначально согласился, 
но впоследствии, по информации 

”
Ъ“, согласие свое отозвал.

Впрочем, недостаток гостей из Ки-
тая с лихвой компенсируется пред-
ставительными делегациями из двух 
других главных азиатских экономик: 
Южной Кореи и Японии. Они будут 
представлены не только своими ли-
дерами — Пак Кын Хе и Синдзо Абэ, 
у которых запланированы встречи с 
Владимиром Путиным, но и много-
численными бизнесменами, учены-
ми и деятелями культуры. Из Японии 
также приедут губернаторы префек-
тур Хоккайдо, Тоттори и Тояма. Из 
стран Юго-Восточной Азии крупней-

шая делегация будет у Вьетнама, ко-
торый отправил во Владивосток ми-
нистра промышленности и торговли 
Чан Туань Аня и министра сельского 
хозяйства Као Дык Фата. Большинст-
во представителей других стран реги-
она приглашения отклонили.

Источники 
”
Ъ“ расходятся во мне-

нии, почему Пекин, обычно стремя-
щийся обозначить свое присутствие 
на Дальнем Востоке, в этот раз позво-
лил Токио и Сеулу обойти себя по чи-
сленности и представительности де-
легаций. Самое очевидное объясне-
ние — все ресурсы Китая сосредоточе-
ны на подготовке саммита G20, кото-
рый пройдет 4–5 сентября в Ханчжоу.

Более того, как сказали 
”
Ъ“ высо-

копоставленные российские чинов-

ники, за последний год сотрудниче-
ство с Китаем обрело механизмы, 
необходимые для поддержания кон-
тактов на постоянном уровне. Меж-
ду официальными лицами установ-
лена прямая телефонная связь, и нет 
необходимости дожидаться очеред-
ного форума, чтобы обсудить нако-
пившиеся вопросы.

Впрочем, некоторые источники 

”
Ъ“ в среде российских чиновников 

и экспертов полагают, что причина в 
другом. Китай раньше других азиат-
ских стран откликнулся на провоз-
глашенный Россией «поворот на Вос-
ток», ввязавшись в целый ряд проек-
тов в нефтегазовой, военно-техниче-
ской и сельскохозяйственной сфе-
рах. За последние два года Пекину 
стали очевидны все плюсы и мину-
сы ведения дел с Россией, все пожела-
ния российскому руководству были 
высказаны, и теперь осталось ждать, 
как на них отреагирует Кремль. Ме-
шает, по словам руководителя азиат-
ской программы Московского цен-

тра Карнеги Александра Габуева, и 
проходящая в Китае антикоррупци-
онная кампания. «Сейчас браться за 
новые крупные проекты в Китае про-
сто опасно: есть угроза попасть под 
каток борьбы с коррупцией,— заме-
тил он 

”
Ъ“.— Так что госкомпании без 

команды ничего нового начинать не 
будут, а частные пока отпугивает не-
важный инвестиционный климат 
Дальнего Востока». К тому же, как по-
яснил 

”
Ъ“ близкий к правительству 

КНР эксперт, «китайские делегаты не 
получили подтверждения, что орга-
низационные недостатки прошлого 
форума будут преодолены».

Японцы в русских городах
Отсутствие значимых китайских 
партнеров фактически превратит 
ВЭФ в бенефис японцев, чей лидер 
Синдзо Абэ взял курс на нормали-
зацию отношений с Россией. В по-
следние годы эти отношения ухуд-
шились не только из-за обострения 
старой территориальной проблемы, 

но и из-за присоединения Токио к за-
падным санкциям против Москвы. В 
мае этого года в ходе своего неофи-
циального визита в Сочи премьер 
Японии выдвинул восемь пунктов 
сотрудничества с РФ. В них содержа-
лись предложения помочь в разви-
тии инфраструктуры и отдельных 
отраслей экономики России в целом 
и Дальнего Востока в частности.

По информации 
”
Ъ“, за несколько 

месяцев до ВЭФ российская сторона 
подготовила ответный список про-
ектов, где она хотела бы видеть япон-
ские инвестиции, и на форуме япон-
цы должны будут дать этому списку 
предварительную оценку.

Вовлеченный в тематику россий-
ско-японского сотрудничества экс-
перт отверг предположение, что рас-
плачиваться за японские инвести-
ции придется Курильскими остро-
вами. «Японцы боятся, что все са-
мые прибыльные проекты уйдут 
китайцам, этим и вызван их инте-
рес,— сказал он 

”
Ъ“.— По островам 

у них, конечно, своя игра, а у нас — 
своя. Я не вижу перспектив урегули-
рования этой проблемы в ближай-
шие 50–70 лет». По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, Токио и Сеул до опреде-

ленного момента скептически отно-
сились к «повороту Москвы на Вос-
ток», но, увидев экономические ре-
зультаты российско-китайского со-
трудничества, решили, что необхо-
димо сделать свой ход, пока все наи-
более привлекательные куски не до-
стались китайцам.

При этом, по словам Александ-
ра Габуева, Синдзо Абэ ставит пе-
ред собой задачу ограничить китай-
ское влияние в регионе и в мире в 
целом. Эксперт напомнил 

”
Ъ“, что 

Синдзо Абэ вслед за Си Цзиньпи-
ном поехал в Африку, обещая стра-
нам континента больше денег, чем 
китайцы. Кроме того, премьер объя-
вил о создании японского фонда, ко-
торый на $10 млрд больше, чем Ази-
атский банк инфраструктурных ин-
вестиций. Соответственно, видя ак-
тивность Китая в РФ, Япония не мо-
гла смириться с ролью пассивного 
наблюдателя.

Господствуя над хаосом
Организация форума во Владивосто-
ке в прошлый раз оставляла желать 
лучшего. Проблемами тогда стали от-

сутствие мест в гостиницах, логисти-
ческие нестыковки и общая организа-
ционная хаотичность, смазавшая впе-
чатление от форума. В этот раз опера-
тора сменили: вместо Министерства 
по развитию Дальнего Востока, для 
которого эта деятельность была не-
профильной, за дело взялся «Роскон-
гресс». Однако, как удалось выяснить 

”
Ъ“, иностранные участники и в этом 

году жалуются на частые изменения в 
программе, отсутствие информации 
о размещении за несколько дней до 
прилета и прочие огрехи.

В прошлом году символом инфра-
структурных проблем Владивосто-
ка стали стоящие на набережной два 
недостроенных пятизвездных от-
еля, сдать которые обещают с самми-
та АТЭС в 2012 году. В июне 2016 года 
губернатор Приморья Владимир Ми-
клушевский заявил, что один из них 
будет совершенно точно сдан в экс-
плуатацию к маю 2017 года. «Те стро-
ители, которые работали в 2012 году, 
напортачили, по сути, приходится все 
переделывать»,— объяснил он тогда 
причины задержки. На вторую гости-
ницу власти региона ищут покупате-
ля. «Вообще, нехорошая история»,— 
прокомментировал в июне ситуацию 
вице-премьер Юрий Трутнев. «Ну не 
курортный это город, тяжело туда в 
строительство отелей привлечь ин-
вестиции»,— объяснил 

”
Ъ“ основную 

причину отсутствия гостиниц один 
из вовлеченных в подготовку форума 
российских чиновников.

Вызывает вопросы и выбор даты 
проведения форума, из-за которой 
многие потенциальные участники 
до него не добрались. Китайцев от-
влекла подготовка саммита G20 в 
Ханчжоу. Делегация представителей 
стран Юго-Восточной Азии также мо-
гла бы быть более многочисленной, 
если бы 6–8 сентября в Лаосе не про-
водились саммит Ассоциации стран 
Юго-Восточной Азии и Восточно-
Азиатский саммит (в котором при-
мет участие премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев).

Выбор даты для ВЭФ связан, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, «с графи-

ком первого лица». Они призывают 
не драматизировать ситуацию: если 
бы на форум приехали все, кого на 
него приглашали, их, возможно, бы-
ло бы негде разместить.

Михаил Коростиков

Премьер-министр Японии  
Синдзо Абэ и президент Южной  
Кореи Пак Кын Хе были бы  
не против потеснить китайских 
инвесторов на российском  
Дальнем Востоке  ФОТО AFP



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16737,49 (+376,78)
РТС 962,08 (–11,35)
FTSE 100 6838,05 (+21,15)

DAX 30 10544,44 (–43,33)
DJIA* 18513,64 (+118,24)
NASDAQ Composite* 5242,63 (+23,71)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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● 49,65тыс. пунктов ● 18,512

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.08.16
Австралийский доллар 49,1427
Английский фунт 85,2040
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,7838

Доллар США 65,0810
Евро 72,7996
Индийская рупия*** 96,8828
Казахский тенге*** 19,1923

Канадский доллар 50,0277
Китайский юань* 97,4369
Норвежская крона* 78,4080
СДР 91,4082

Сингапурский доллар 47,8185
Новая турецкая лира 22,0017
Украинская гривна* 25,5320
Шведская крона* 76,6389

Швейцарский франк 66,5654
Японская иена*** 63,6707
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в дальневосточных коридорах 
анализирует заместитель  
редактора отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Федеральная мода на «честную бед-
ность», воцарившаяся с кризисом в 
инфраструктурной отрасли, не рас-
пространилась на Дальний Восток. 
Если в более западных регионах стес-
няются заявлять дорогие транспорт-
ные проекты, а в уже утвержденных 
высшей заслугой топ-менеджера счи-
тается сокращение издержек, то на 
Дальнем Востоке то и дело появляют-
ся мегапроекты, смета которых исчи-
сляется сотнями миллиардов рублей.

Вчера анонсировали проект меж-
дународного транспортного кори-
дора (МТК) «Самарга» — строитель-
ство железной дороги от Хабаровска 
до устья реки Самарга, впадающей в 
Татарский залив, где будет построен 
порт на 80 млн тонн. Реализовывать 
его взялось ООО «Самарга-холдинг», 
контрольный пакет которого, по Кар-
тотеке.ру, принадлежит петербуржцу 
Александру Терентьеву (владелец Бал-
тийской экспедиторской компании и 
отеля «Амбассадор»). По оценке ком-
пании, проект позволит сократить 

путь грузов по Транссибу до Тихого 
океана на 500 км, а издержки перевоз-
чиков — на 350 руб. на тонну.

Стоимость проекта — 400 млрд 
руб. Акционер «Самарга-холдинга» 
Александр Васильев, представляв-
ший вчера проект, сообщил, что рас-
считывает на приход крупных инве-
сторов из стран АТР. Компания соби-
рается их искать через агентское со-
глашение с Торгово-промышленным 
банком Китая, а гарантией им, по рас-
четам акционеров, будет служить 
включение проекта в госпрограмму 
развития Дальнего Востока.

Крупный форум — всегда время 
анонсов, нередко авантюрных. Для 
негосударственного проекта иско-
мая сумма выглядит нереальной. Но, 
справедливости ради, и более зре-
лые «коридорные» проекты на Даль-
нем Востоке, за которыми стоит тот 
или иной госорган, пока не пере-
шли в твердую фазу. Так, Минвосто-
кразвития продвигает МТК «Примо-
рье-1» (Суйфэньхэ—Находка) и «При-
морье-2» (Хуньчунь—Зарубино), ко-
торый даже при неуточненной смете 
оценивается более чем в 400 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 23 мая). По данным источ-

ников 
”
Ъ“ в отрасли, накануне Вос-

точного экономического форума ми-
нистерство развило бешеную адми-
нистративную активность, пытаясь в 
ускоренном режиме эти проекты со-
гласовать. При этом, по информации 

”
Ъ“, возможность привлечения в не-

которые участки проекта китайских 
денег рассматривается, но пока га-
рантий финансирования нет. Однов-
ременно Минтранс РФ уже получил 
согласие китайских коллег на появ-
ление в МТК «Приморье-2» экспери-
ментальной трубы Hyperloop для до-
ставки грузов (совместим ли этот про-
ект с более конвенционным форма-
том МТК, не уточняется). Этот участок 
Hyperloop также ждет китайского ин-
вестора — туда хотят привлечь фонд 
«Шелковый путь».

Возможно, именно манящий запах 
китайских денег провоцирует «кори-
дорную болезнь». Но пока он остается 
лишь запахом — даже когда речь захо-
дит о проектах с господдержкой.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД (ВС) РФ

допустил право банка рез-
ко повысить ставку по креди-
ту, если такое условие пред-
усмотрено договором. В июне 
2014 года ПАО «Трансфин-М» взя-
ло кредит на 4   млрд руб. под 9,5%. 
В декабре банк «Авангард» уве-
личил ставку до 21%, но компания 
с этим не согласилась и продол-
жила выплачивать кредит на ста-
рых условиях, из-за чего образо-
валась задолженность в размере 
86 млн руб. «Авангард» обратился 
за взысканием долга, и суды трех 
инстанций его иск удовлетвори-
ли, отметив, что повышение ставки 
было связано с девальвацией ру-
бля, а по типовым условиям креди-
тования банка заемщик мог либо 
согласиться с этим, либо досроч-
но вернуть кредит. «Трансфин-М» 
пожаловалась в ВС, настаивая, 
что увеличение процентной став-
ки превысило изменение курса ру-
бля, а действия банка «нарушают 
разумный баланс прав и обязан-
ностей сторон» и принцип добро-
совестности. Дело было переда-
но для рассмотрения в экономиче-
скую коллегию, но вчера ВС оста-
вил в силе решения в пользу бан-
ка. Мотивы суда станут известны 
позднее. Андрей Райский

БАНК «ГЛОБЭКС»

продал свои 29,47% в рей-
тинговом агентстве «Экс-
перт РА» за 147 млн руб. По-
купатель не раскрывается. Причи-
ной стало вступление в силу зако-
на о кредитных рейтинговых агент-
ствах, по которому банки не мо-
гут иметь в них более 20%. В марте 
свои 20% агентства продал «ВЭБ 
Капитал». Для группы ВЭБа акции 
«Эксперт РА» были непрофильным 
и неприбыльным активом. На те-
кущий момент акционерами «Экс-
перт РА» являются его президент 
Дмитрий Гришанков в долей 26%, 
юрлица с долями 9,99% — компа-
нии «Ингосстрах», «Открытие Хол-
динг» и концерн «Россиум», а также 
банк «Пересвет» с долей 4,2%. Еще 
40% акций владеют физические 
лица, чьи имена не раскрываются. 
 «Интерфакс»

БАНК «ФК ОТКРЫТИЕ»

сократил прибыль более чем 
вдвое, следует из его полугодо-
вой отчетности. Чистая прибыль 
по МСФО кредитной организации 
за первые шесть месяцев 2016 го-
да составила 3,6   млрд руб. против 
8,29   млрд руб. на 30 июня 2015 го-
да. Чистый процентный доход бан-
ка составил 17,9   млрд руб., со-
кратившись на 25% по сравне-
нию с первым полугодием 2016 го-
да. Чистый комиссионный доход 
достиг 5,9   млрд руб. (по сравне-
нию с 5,4   млрд руб. за аналогич-
ный период прошлого года). Со-
вокупные активы кредитной орга-
низации с начала года по 30 ию-
ня упали на 8,2%, до 3,087 трлн 
руб. Кредитный портфель банка 
вырос на 11,5%, до 2,27 трлн руб. 
Объем средств клиентов на ба-
лансе «ФК Открытие» за первые 
шесть месяцев года сократился 
примерно на 4%, до 1,2 трлн руб. 
 «Интерфакс»

ГМК  
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

снизила финансовые пока-
затели из-за падения цен 
на металлы в первом полу-
годии: выручка компании упала 
год к году на 22%, до $3,84   млрд, 
EBITDA — на 34%, до $1,79   млрд, 
свободный денежный поток — 
на 72%, до $619 млн. Долговая на-
грузка «Норникеля» за год выросла 
с 1 до 1,4 EBITDA ($4,7   млрд), компа-
ния не планирует серьезно увели-
чивать долг до конца года, но ведет 
переговоры с синдикатом западных 
банков о заключении новой кредит-
ной линии, чтобы иметь подтвер-
жденные лимиты в размере не ме-
нее $2   млрд в год, отметил стар-
ший вице-президент ГМК Сергей 
 Малышев. Анатолий Джумайло

правила  
игры

На Дальнем Востоке 
то и дело появляются 
мегапроекты, сметы 
 которых исчисляются 
сотнями миллиардов 
рублей. Но и самые про-
двинутые из них согла-
совать пока не удается

Застройщики покидают дома
Число банкротящихся компаний выросло в три раза

Кризис подкосил не только не-
больших подрядчиков, кото-
рые лишились заказов и фи-
нансирования, но и компании, 
участвующие в долевом стро-
ительстве. За год число та-
ких банкротящихся организа-
ций выросло почти в три раза, 
с 22 до 61, на их балансе сей-
час 385 недостроенных объек-
тов, включая 50,9 тыс. квар-
тир. Отрасль подвело падение 
покупательского спроса и цен 
на жилую недвижимость в со-
вокупности с усложнившимся 
процессом привлечения бан-
ковских кредитов.

Число банкротившихся застрой-
щиков жилья, на балансе кото-
рых есть хотя бы один недостроен-
ный объект, за год увеличилось по-
чти в три раза: с 22 до 61 организа-
ции. Всего в России зарегистриро-
вано 4,4 тыс. таких компаний. Эти 
цифры, полученные на основе дан-
ных Единого реестра застройщиков 
и Единого федерального реестра све-
дений о банкротстве, представило 
Рейтинговое агентство строительно-
го комплекса (РАСК), сравнив пока-
затели за август с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Суммарно, 
по данным РАСК, на балансе банкро-
тящихся застройщиков сейчас 385 
недостроенных объектов, включа-
ющих 50,9 тыс. квартир — это око-
ло 2,65 млн кв. м из расчета средней 
площади квартиры в России 52 кв. м. 
Ранее (см. “Ъ“ от 22 августа) РАСК оце-
нивало число банкротств строитель-
ных компаний по итогам полугодия 
в 1,6 тыс., что в два раза больше, чем в 
январе—июне 2015 года. Но, поясня-
ли эксперты, в основном это неболь-
шие компании-подрядчики, лишив-
шиеся заказов и финансирования.

За год, следует из данных РАСК, 
перечень банкротящихся компа-
ний пополнился 44 организация-
ми, из которых восемь входят в ГК 
СУ-155, считавшуюся одним из круп-

нейших российских застройщиков. 
В конце 2015 года было принято ре-
шение о санации СУ-155 под управ-
лением «Российского капитала». На 
декабрь у группы были обязательст-
ва перед 40 тыс. дольщиков, выку-
пившими 2 млн кв. м недостроенно-

го жилья (см. 
”
Ъ“ от 9 декабря 2015 

года). Еще пять компаний из регио-
нов за год были исключены из спи-
ска: они по-прежнему банкротятся, 
но смогли выполнить обязательст-
ва по строительству домов. Лидером 
среди регионов по числу банкротя-

щихся застройщиков в РАСК назы-
вают Москву, где зарегистрированы 
семь таких компаний (19,2 тыс. квар-
тир), следом идут Башкирия — пять 
банкротств (420), Санкт-Петербург 
— четыре (6,4 тыс.) и Новосибирская 
область — четыре (980).

Исполнительный директор РАСК 
Вячеслав Строкань главной причи-
ной роста числа банкротств называ-
ет снижение спроса. «В России мно-
гие застройщики рассматривают 
деньги дольщиков как источник фи-
нансирования строительства объек-
та, а если привлечь ожидаемый объ-
ем средств не получается, возника-
ют проблемы с завершением строи-
тельства»,— поясняет он. В свою оче-
редь президент ГК «Гранель» Ильшат 
Нигматуллин считает, что особенно 
тяжело текущий кризис сказался на 
компаниях с высокой долговой на-
грузкой. «Застройщики, которым 
хватает денежных средств, выручен-
ных от продаж по договорам долево-
го участия, чувствуют себя уверен-
но»,— утверждает он.

Аналитик S&P Global Ratings Ан-
тон Гейзе в числе проблем застрой-
щиков называет снижение реаль-
ных располагаемых доходов насе-
ления, которые по итогам июля со-
кратились на 7% к аналогичному ме-
сяцу прошлого года, сохраняющее-
ся падение цен на жилую недвижи-
мость и острожное поведение поку-
пателей. Консультант практики «Де-
велопмент» группы «НЭО Центр» 
Алена Чупракова считает, что в те-
кущей экономической ситуации у 
немногих застройщиков есть доста-
точно средств на завершение работ. 
«Риски выросли: упали спрос и воз-
можность привлечения банковско-
го финансирования, а собственные 
средства многие уже вложили в дру-
гие проекты. Кроме того, ужесточа-
ется законодательная база»,— пере-
числяет она.
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«Мечел» недалеко ушел от дефолта
Компания опять пересматривает ковенанты по долгам

«Мечел» Игоря Зюзина (контр-
олирует с семьей 55,04% акций), 
реструктурировавший в госбан-
ках большую часть из $6,8   млрд 
долга, все-таки нарушил ковенан-
ты по кредитам Сбербанка. Это 
грозило не только досрочным 
погашением долга перед банком, 
но и необходимостью пропор-
ционально выплатить долг ВТБ. 
Но «Мечел» сумел договорить-
ся с кредиторами об очередном 
пересмотре ковенантов. Этот 
год компания закончит успеш-
но, считают аналитики, не делая 
долгосрочных прогнозов.

«Мечел» снизил долг на конец пер-
вого полугодия 2016 года до 445 мл-
рд руб. ($6,8 млрд) с 487 млрд руб. на 
конец 2015 года, указано в материа-
лах компании. Это произошло благо-
даря продаже в июне 49% в Эльгин-
ском угольном проекте Газпромбан-
ку (ГПБ) за 34,3 млрд руб. На август 
«Мечел» реструктурировал 76% дол-
га, большая часть которого (67%) при-
ходится на госбанки — ГПБ, ВТБ и 
Сбербанк. Долговая нагрузка «Мече-
ла» (долг / EBITDA) сократилась до 9,5 
с 11 на конец 2015 года.

Компания долго договаривалась 
о реструктуризации долгов, присту-
пив к активным переговорам с бан-
ками в начале 2014 года и завершив 
процесс только этой весной. Но и по-
сле реструктуризации компании не 
удалось остаться в рамках новых ко-
венантов — как минимум по креди-
там Сбербанка (около $900 млн). Со-
гласно условиям реструктуризации, 
долговая нагрузка компании на ко-
нец полугодия и конец 2016 года не 
должна превышать 7,5 по отноше-
нию общего долга к EBITDA (за пер-
вое полугодие 2017 года и весь год — 
не выше 5,5). Аналогичные ковенан-
ты на 2016–2017 годы и далее содер-
жатся в соглашениях с ГПБ, ковенан-
ты по кредитам ВТБ — не выше 9 (чи-
стый долг / EBITDA) на конец года и 8 
на конец 2017 года. Полугодовые по-
роги по долгам ВТБ и ГПБ в раскры-
тых соглашениях не записаны, но 
указано, что банки тестируют кове-
нанты и по итогам промежуточной 
отчетности.

Сбербанк вправе требовать от 
«Мечела» досрочного погашения 
долга при нарушении ковенантов, 
а ВТБ — досрочного погашения сум-

мы, пропорциональной той части 
долга, которую «Мечел» выплатит 
кому-либо из остальных госбанков 
или по синдицированному кредиту 
(PXF), говорится в материалах ком-
пании. В «Мечеле» заявили 

”
Ъ“, что 

с банками «достигнута договорен-
ность о пересмотре ковенантов по-
сле публикации отчетности за пер-
вые шесть месяцев 2016 года и об-
новления финансовой модели», но 
до согласования и подписания усло-
вий детали не раскрываются. В ВТБ 

”
Ъ“ сказали, что «внимательно от-

носятся к собственному кредитно-
му риску и финансовому состоянию 
клиентов и на регулярной основе 
проверяют соответствие финансо-
вых и поведенческих ковенантов у 
заемщиков», но отказались коммен-
тировать «информацию по отдель-
ным клиентам». В ГПБ и Сбербанке 
не ответили 

”
Ъ“.

Олег Петропавловский из БКС по-
лагает, что «по оптимистичному сце-
нарию» «Мечел» может заработать за 
2016 год около $1 млрд EBITDA, и с 
учетом возможного досрочного по-
гашения до $400–450 млн из сво-
бодного денежного потока (у ком-

пании есть такое обязательство по 
механизму cash sweep) долговая на-
грузка компании по итогам года бу-
дет ниже 6,5 EBITDA. Долги «Мечела» 
по итогам года вряд ли будут ниже 6 
EBITDA, согласен Андрей Лобазов из 
«Атона». В сентябре ожидается паде-
ние цен на сталь, что должно приве-
сти и к удешевлению коксующего-
ся угля (его продажи приносят свы-
ше половины EBITDA «Мечела»), но 
вряд ли цены упадут ниже $100–110 
за тонну, говорит господин Петро-
павловский. Прогноз по долговой 
нагрузке «Мечела» на длительный 
период аналитики не делают.

Весной «Мечел» договорился с 
госбанками о переносе погашений 
основного долга на период 2017–
2020 годов, но в компании отмеча-
ли, что ведут переговоры и о пере-
носе погашения на 2020–2022 го-
ды. Финдиректор «Мечела» Сергей 
Резонтов вчера заявил, что компа-
ния уже договорилась об этом с ГПБ 
и Сбербанком и надеется до конца 
года достичь согласия с ВТБ, а также 
продолжает переговоры по реструк-
туризации PXF.

Анатолий Джумайло
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Карты памяти показали на Россию
В Санкт-Петербурге открылось производство microSD и флешек Sony

Как стало известно 
”
Ъ“, Sony Electronics за-

пустила в России производство карт памяти 
microSD, а также USB-накопителей для про-
дажи в странах Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). Участники рынка счи-
тают, что локализация производства Sony 
будет, скорее всего, неполной, но компания 
получит право использовать маркировку 
«Сделано в России», что может заинтересо-
вать российских госзаказчиков.

В августе Sony запустила в Санкт-Петербурге 
производство microSD и нескольких моделей USB-
устройств объемом памяти от 8 Гб до 64Гб, сообщил 

”
Ъ“ руководитель отдела носителей информации 

и периферийного оборудования Sony Electronics 

в России и странах СНГ Кэнтаро Икэда. Производ-
ство карт памяти будет осуществляться партнером 
на заводе с высокотехнологичным оборудованием. 
Имени партнера и ожидаемых объемов производ-
ства в компании не называют. «Это будет зависеть 
от спроса и сезонности, но мы обеспечим выполне-
ние всех запросов партнеров. Перенос производ-
ства способствует нам в решении этой задачи»,— 
сообщил господин Икэда. По его словам, в даль-
нейшем компания планирует расширение линей-
ки моделей, которые будут производиться локаль-
но. Произведенная в Санкт-Петербурге продукция 
появится в магазинах в сентябре. Она будет прода-
ваться в странах ЕАЭС — России, Казахстане, Бе-
лоруссии и Армении. В Sony не объяснили, какие 

именно стадии производства будут осуществляться 
в Санкт-Петербурге, но заверили, что речь идет «не 
просто о финальной сборке», иначе компания «не 
смогла бы назвать карты сделанными в России».

«Размещая наше производство в России, мы хо-
тим усилить поддержку наших локальных партне-
ров и в то же время сделать само производство бо-
лее гибким с точки зрения контроля объемов и ло-
гистики»,— объяснил Кэнтаро Икэда. Он отметил, 
что карты памяти производства Sony уже занима-
ют первое место по объему продаж в денежном вы-
ражении в России и компания хочет «укрепить эту 
тенденцию».

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам второго квартала 
2016 года Россельхозбанк (РСХБ) 
опять стал лидером по убыткам, 
получив отрицательный резуль
тат во втором квартале в размере 
21,3 млрд руб., что в пять раз хуже 
результата за первый квартал те
кущего года. В отличие от других 
игроков, у РСХБ еще пик кредит
ных проблем не пройден, а зара
батывать в том объеме, чтобы 
 зарезервировать все текущие 
сложности, банк не может. Мар
жинальность его бизнеса восста
навливается значительно мед
леннее, чем у конкурентов.

Чистый убыток РСХБ во втором 
квартале составил 21,3 млрд руб., следу-
ет из опубликованной вчера МСФО 
банка. Из банков, отчитавшихся по 
МСФО, а из крупных игроков это сдела-
ли почти все, результат у РСХБ — худ-
ший. Причина — рост резервов. Отчи-
сления в резервы ему пришлось увели-
чить до 26,3 млрд против 24,6 млрд руб. 
в аналогичном периоде прошлого го-
да. Притом что кредитный портфель 
банка остался практически на уровне 
начала года — 1,62 трлн руб., сократив-
шись на 0,2%. Таким образом, сохра-
нить наметившийся в первом квартале 
нынешнего года тренд на снижение от-
числений в резервы РСХБ не удалось.

Напомним, за первые три месяца 
банк начислил 13 млрд руб. резервов 
(против 20 млрд руб. годом ранее), а его 
убыток по итогам первого квартала 
(4 млрд руб.) был в пять раз меньше, 
чем в аналогичном периоде прошлого 
года. Таким образом, вчерашняя отчет-
ность продемонстрировала: улучше-
ние ситуации было недолгим, в отли-
чие от других госбанков, которые со-
кращают отчисления в резервы по кре-
дитному портфелю по МСФО — Сбер-
банк за второй квартал сократил отчи-
сления на 16%, до 98 млрд руб., а ВТБ — 
на 3%, до 30 млрд руб.

Впрочем, в самом банке утвержда-
ют, что качество кредитного портфеля 
с начала года существенно не поменя-
лось. Объем проблемных кредитов 

остался прежним —  на уровне 16% от 
портфеля, просто их качество еще 
больше ухудшилось, следует из ком-
ментария банка. «Отчисления в резер-
вы связаны с переоценкой риска по ак-
тивам компаний, входящих в банков-
скую группу,— сообщили в РСХБ.— 
Общий объем дорезервирования со-
ставил 10 млрд руб., еще более 16 млрд 
руб. резервов было сформировано в 
результате продажи части проблем-
ных кредитов с дисконтом».

При этом, по оценкам экспертов, 
даже возросшие отчисления в резервы 
пока не покрывают проблемные кре-
диты в полном объеме. Непосредст-
венно уровень NPL (кредиты с прос-
рочкой более 90 дней) на квартальные 
даты РСХБ не раскрывает. Однако в 
значительной степени судить о покры-
тии можно на основании показателя 
резервов к кредитному портфелю, ука-
зывают аналитики. У банка он чуть бо-
лее 10% от кредитного портфеля. «По 
нашим оценкам, в зоне проблемности 
у РСХБ находится более 20% кредитно-
го портфеля (к ним относятся как прос-
роченные кредиты, так и кредиты 

”
под наблюдением“), при этом уро-

вень покрытия резервами проблем-
ных кредитов у него — около 50%, в то 
время как у других российских банков 
— около 70%»,— отмечает аналитик 
Moody’s Ольга Ульянова.

Ситуация с проблемными кредита-
ми сокращает объем доходной базы РС-
ХБ, а значит, не дает банку восстано-
вить маржинальность бизнеса даже на 
том невысоком уровне, что был у него 
до кризиса 2014 года (около 3%, сейчас 
— около 2%), в то время как другие го-
сигроки ситуацию с маржинальностью 
бизнеса постепенно улучшают. «У Сбер-
банка маржа восстановилась (5,6%), а у 
ВТБ практически восстановилась до 
уровня середины 2014 года (4%)»,— под-
считала аналитик БКС Ольга Найдено-
ва. Низкая маржа, в свою очередь, сдер-
живает темпы наращивания резервов, 
так как это повлечет дальнейший рост 
убытков и окажет давление на капи-
тал, уточняет Ольга Ульянова.

Еще один аспект, негативно влияю-
щий на маржинальность бизнеса РС-
ХБ,— более высокая, чем у других гос-
банков, стоимость фондирования, про-
должает она. Исторически у РСХБ, в от-
личие от госбанков, крайне низка доля 
бесплатных счетов в клиентских сред-
ствах — например, у Сбербанка в сред-
ствах розничных клиентов эта доля 
около 50%. «Мы работаем в направле-
нии увеличения бесплатных остатков 
по счетам, и если два года назад доля 
счетов в средствах клиентов была 15%, 
то сейчас она 20–25%, а наш целевой по-
казатель — 30–35%. Одновременно 
банк продолжает увеличивать в кре-
дитном портфеле долю более коротких 
кредитов»,— уточнил зампред РСХБ 
Кирилл Левин. При этом сами привле-
ченные средства РСХБ обходятся доро-
же, чем другим госбанкам. С этим в 
банке тоже намерены бороться. «Банк 
продолжает удешевлять стоимость пас-
сивов — за первое полугодие 2016 года 
этот показатель составил 8,5% против 
9,7% за аналогичный период прошлого 
года,— сообщил Кирилл Левин.— В то 
время как доходность активов выросла 
с 10% до 10,5%». У Сбербанка по итогам 
второго квартала доходность активов 
составила 10%, а стоимость заемных 
средств — 4,7%, у ВТБ доходность акти-
вов — 10%, а фондирования — 6,4%.

Юлия Локшина

РСХБ не дается восстановление
Банк не может выбраться из убытков

ЦИТАТА

Качество портфеля улучшилось, 
тем не менее оно, наверное, хуже, 
чем в целом по банковскому рын-
ку. Но положительная динамика 
присутствует
— Дмитрий Патрушев,
глава РСХБ, в июне 2016 года

Почти все негосударственные 
пенсионные фонды, работаю
щие с пенсионными накопле
ниями, за полугодие показали 
доход, превысивший инфля
цию. Вместе с тем лишь у менее 
половины из них доходность 
оказалась выше результатов 
Внешэкономбанка, управля
ющего накоплениями «молчу
нов». Фонды расширяют вложе
ния в долговые бумагами, кото
рые на фоне падения ставок, 
в отличие от депозитов, позво
ляют зарабатывать на росте их 
стоимости.

Банк России вчера обнародовал ре-
зультаты работы негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) в первом 
полугодии. Объем пенсионных нако-
плений на отчетную дату превысил 
2,02 трлн руб., что на 1,6% выше значе-
ния на конец первого квартала 2016 
года. Следует учитывать, что во втором 
квартале ЦБ аннулировал лицензии 
шести пенсионных фондов группы 
Евгения Новицкого, объем пенсион-
ных накоплений которых составлял 
свыше 17,1 млрд руб., что отразилось 
на росте общего объема накоплений.

Лидерами по доходности с резуль-
татом выше 14% годовых стали НПФ 
«Алмазная осень», «Промагрофонд» и 
Оборонно-промышленный фонд 
им. В. В. Ливанова. При этом несколь-
ко крупных фондов — «ЛУКОЙЛ-Га-
рант», НПФ электроэнергетики и «До-
верие» — показали скромные резуль-
таты, менее 8% годовых. Абсолютным 
аутсайдером рейтинга по итогам по-
лугодия стал НПФ «Будущее» (–0,06%). 
Впрочем, в сравнении с первым квар-
талом (–6,81%) фонд существенно 
улучшил результаты. «Минус в про-
центном выражении по ОПС — это 
остаточный эффект дефолта Вне-
шпромбанка (вложения в облигации 
банка на начало года по МСФО оцени-
вались в 5,2 млрд руб.— 

”
Ъ“). В абсо-

лютном выражении у фонда по ито-
гам второго квартала положительная 
текущая доходность»,— отметил ген-
директор НПФ «Будущее» Николай 
Сидоров.

Из 46 фондов, вошедших в систему 
гарантирования и работающих с пен-
сионными накоплениями, 20 показа-
ли доходность выше результата Внеш-
экономбанка (11,54% годовых). При 
этом все фонды, за исключением 
НПФ «Будущее», принесли доход, пре-
высивший рост потребительских цен 
(3,2%). «Такие результаты НПФ удалось 
показать не из-за низкой инфляции, а 
прежде всего за счет высоких резуль-

татов инвестирования — в среднем за 
первое полугодие 2016 года пенсион-
ные накопления россиян увеличи-
лись из расчета 9,96% годовых»,— ука-
зывает президент Национальной ас-
социации негосударственных пенси-
онных фондов Константин Угрюмов. 
Высокий результат обеспечили разме-
щения прежде всего в долговые кор-
поративные бумаги. «Лидеры по ито-
гам полугодия смогли достичь высо-
ких результатов за счет вложений в бу-
маги с высоким кредитным качест-
вом, размещения в долговые инстру-
менты, удерживаемые до погашения 
среди ограниченного круга инвесто-
ров (

”
клубные выпуски“), а также эф-

фективного управления дюраци-
ей»,— отмечает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. «Сокращение доходно-
сти по облигациям сопровождалось 

ростом стоимости бумаг. В результате 
положительной переоценки ряд иг-
роков, размещавшихся в эти бумаги, 
показали хорошую доходность»,— го-
ворит президент Ханты-Мансийского 
НПФ Алексей Охлопков.

При этом банковские депозиты 
становятся менее привлекательными 
для НПФ не только из-за позиции ЦБ 
по ограничению вложений в этот ин-
струмент, но и из-за снижения ставок. 
«Ставки по депозитам в сравнении с 
прошлым годом значительно снизи-
лись, поэтому сегодня мы более ак-
тивно размещаемся в облигации, так-
же провели несколько удачных сде-

лок с акциями»,— говорит генераль-
ный директор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская. Основ-
ная доля портфеля НПФ «Националь-
ный» также размещена в облигации с 
дюрацией до двух лет. «Проценты по 
депозитам мы также реинвестируем в 
эти бумаги»,— отмечает гендиректор 
фонда Светлана Касина.

Более скромные результаты, по 
мнению гендиректора УК «Капиталъ» 
Вадима Соскова, показали НПФ, рабо-
тающие исключительно с кэптивны-
ми компаниями и активно размеща-
ющиеся в дружественные проекты. 
«Отсутствие альтернативности инвес-
тиционных решений и достаточной 
диверсификации чревато тем, что 
портфель отстает в росте, если экспер-
тиза вложений оказалась неудач-
ной»,— указывает господин Сосков.

Павел Аксенов

Купон для пенсии
Вложения в облигации  
помогают фондам обгонять инфляцию

По итогам первого полугодия ХКФбанк смог вер
нуться к прибыли, но не за счет восстановления 
кредитования и доходов, а за счет жесткой эконо
мии. Банк сократил все виды расходов, а вот его до
ходы продолжают уменьшаться. По мнению экс
пертов, генерировать прибыль только за счет эко
номии ХКФбанку будет сложно, а роста кредитного 
портфеля в банке ждут не раньше следующего года.

Вчера ХКФ-банк опубликовал отчетность по междуна-
родным стандартам (МСФО) за первое полугодие. В отчет-
ности консолидированы результаты российского и казахс-
танского бизнеса. Согласно отчету, чистая прибыль ХКФ-
банка в первом полугодии составила 1,7 млрд руб. Однако 
это суммарный результат двух стран. Прибыль по России 
составила 431 млн руб., пояснили в пресс-службе ХКФ-бан-
ка. Она рассчитывается как прибыль России — 2,2 млрд 
руб. за вычетом 1,79 млрд руб., которые в отчеты указаны 
как элиминация (в основном это дивиденды от Казахстана 
в Россию, которые потом были переведены в группу). Та-
ким образом, по итогам первого полугодия российский 
ХКФ-банк смог вернуться к прибыльности, однако его соб-
ственный результат оказался весьма скромным. По итогам 
первого квартала консолидированный результат ХКФ-бан-
ка был отрицательным — 169 млн руб.

Несмотря на то что существенную часть консолидиро-
ванной прибыли по итогам первого полугодия обеспечил 
Казахстан, его доля в активах группы ХКФ-банка невелика 
— около 10%. Таким образом, консолидированная отчет-
ность отражает преимущественно ситуацию с российским 
бизнесом. Анализ отчетности показывает, что вернуться к 
прибыльности ХКФ-банк смог в основном благодаря сокра-
щению расходов. Операционный доход за отчетный пери-
од снизился на 17,2% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, до 18,9 млрд руб. Процентные доходы 
сократились еще более существенно — на 28,6%, до 23,1 мл-
рд руб., на фоне продолжающегося сокращения портфеля. 
Объем кредитного портфеля по состоянию на 30 июня со-
ставил 162,1 млрд руб., сократившись с начала года на 9,1%. 
«В 2016 году продажи кредитов не осуществлялись. Сокра-

щение в первую очередь связано с тем, что ранее выданные 
кредиты погашаются, а новые выдачи меньше тех, которые 
погашаются»,— сообщили в пресс-службе ХКФ-банка. При 
этом банк показал существенное снижение расходов. Про-
центные расходы уменьшились на 42,9%, до 9,5 млрд руб. 
Общие административные и прочие издержки сократи-
лись на 19,9%, до 8,9 млрд руб. Отчисления в резервы под 
обесценение кредитов по сравнению с аналогичным пери-
одом 2015 года сократились в 2,9 раза, до 7,7 млрд руб.

Восстановления кредитования, которое позволило бы 
ХКФ-банку вернуться к росту доходов, до конца года не 
ожидается. В банке сообщили, что объем выдач во втором 
полугодии вырастет, однако не превысит погашений, а 
рост портфеля стоит ожидать не ранее 2017 года. Тем не ме-
нее в банке ожидают, что по итогам года смогут показать 
положительный финансовый результат, не указывая цифр. 
В том числе в банке рассчитывают на дальнейшее сокраще-
ние расходов на резервы на фоне снижения доли проблем-
ных кредитов в портфеле. За полугодие доля проблемных 
кредитов (NPL) сократилась с 13% до 9,4%.

По мнению экспертов, для сохранения прибыльности 
ХКФ-банку необходимо восстановить кредитный рост. 
«Мы ожидаем, что во втором полугодии кредитный пор-
тфель ХКФ-банка перестанет сокращаться и останется при-
мерно таким же, как и сейчас, по объему,— говорит анали-
тик Fitch Ratings Дмитрий Васильев.— Во второй половине 
года розничные банки выдают больше кредитов, чем в пер-
вой, за счет сезонной потребительской активности». В то 
же время, по его словам, банк уже существенно сократил 
расходы, и потенциал дальнейшего их сокращения незна-
чителен. «Мы ожидали, что ХКФ-банку удастся получить 
прибыль за счет снижения стоимости фондирования и оп-
тимизации бизнеса,— указывает аналитик Moody’s Алек-
сандр Проклов.— В дальнейшем банк может генерировать 
дополнительную прибыль за счет роста выдачи новых кре-
дитов, а не сокращения расходов, этот ресурс уже в сущест-
венной мере исчерпан».

Ксения Дементьева, Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

ХКФ-банку расходы стали не по карману
Кредиты и доходы не могут вернуться к росту

9,96 процента годовых  
составила средняя доходность  
вложений пенсионных накоплений НПФ  
в первом полугодии

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Его поздравляет генеральный директор компании 
«Рольф» Татьяна Луковецкая:
— Вадим Аркадьевич, заниматься бизнесом в реаль-
ном секторе экономики России не самое благодарное 
дело. Вы были одним из пионеров локализации про-
изводства иномарок в России, и можно смело сказать, 

что важный прорыв в отрасли был совершен и ваши-
ми усилиями. 

Я желаю всем нам расцвета автопрома, его достой-
ного места в новой экономике страны. Удачи и благо-
получия вам и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному директору ПАО «Соллерс» и ООО УАЗ  
Вадиму Швецову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Постепенное восстановление 
спроса на коммерческий транс
порт не помогло КамАЗу. В пер
вом полугодии при росте продаж 
автомобилей на 35%, до 13,3 тыс. 
штук, концерн лишь увели
чил убыток по МСФО в 2,8 ра
за, до 1,93 млрд руб. В компании 
говорят, что борются с убытка
ми за счет снижения постоян
ных расходов и оптимизации 
ценовой политики и модельно
го ряда, а также сетуют на рост 
цен на металл и комплектую
щие. Но, судя по отчетности, 
 основной вклад в убыток вне
сли непроизводственные статьи, 
а металл на внутреннем рынке, 
скорее, дешевел.

КамАЗ по итогам первого по-
лугодия нарастил чистый убыток 
по МСФО в 2,8 раза, до 1,93 млрд 
руб. против 695 млн руб. годом ра-
нее. При этом автоконцерн остает-
ся в плюсе по валовой прибыли — 
2,48 млрд руб. за январь—июнь это-
го года против 2,98 млрд руб. в пер-
вом полугодии 2015 года. Выручка 
КамАЗа выросла на 34%, до 47,2 млрд 
руб., в основном за счет продаж в Рос-
сии, продажи на внутреннем рынке 
увеличились в 1,4 раза, до 41 млрд 
руб., экспорт упал на 6,8%, до 5,9 мл-
рд руб. Ключевой вклад в рост выруч-
ки внесла основная продукция Ка-
мАЗа — грузовики и сборочные ком-
плекты, продажи которых повыси-
лись на 45,5%, до 31,8 млрд руб.

Концерн также признал доход 
от госсубсидий (уменьшение рас-
ходов в себестоимости) на 9,3 мл-
рд руб., а также объем госсубсидий 
в составе дебиторской задолженно-
сти в 3,4 млрд руб. Себестоимость 
КамАЗа выросла на 39%, до 44,75 мл-
рд руб. Компания получила положи-
тельный операционный денежный 
поток — 2,6 млрд руб., EBITDA упа-
ла на 18%, до 370 млн руб. Основной 

рост убытка КамАЗа, судя по отчет-
ности, формировался по непроиз-
водственным статьям — финансо-
вые, операционные, администра-
тивные расходы.

Негативные факторы автокон-
церн компенсирует, снижая постоян-
ные расходы, оптимизируя модель-
ный ряд, ценовую политику, парал-
лельно идет импортозамещение и 
локализация производства автоком-

понентов. Существенный рост убыт-
ка КамАЗ объясняет «повышением 
цен на металл, покупные комплекту-
ющие и курсом рубля». Металл КамА-
Зу продают ММК и «Северсталь», но 
они не раскрывают детали поставок. 
Но в среднем за январь—июнь долла-
ровые цены на плоский прокат у рос-
сийских металлургов упали на 20% 
год к году, при этом один из собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли утверждает, что 

металл занимает всего около 5–7% в 
себестоимости автомобилей.

Долгосрочные обязательства Ка-
мАЗа выросли на 14%, до 35,9 мл-
рд руб., краткосрочные — на 8%, до 
45,15 млрд руб., кредиты и займы — 
на 13,9%, до 40 млрд руб. При этом 
из отчетности концерна следует, что 
Нефтекамский автозавод (НефАЗ; 
50,02% у КамАЗа, производит авто-
бусы, прицепы, надстройки на шас-

си КамАЗа) в первом полугодии на-
рушил ковенанты по кредитам и его 
долгосрочная задолженность была 
обращена в краткосрочную, впро-
чем, сумма оказалась небольшой 
— 400 млн руб. НефАЗ отчитался за 
полугодие по РСБУ месяцем ранее: 
его чистый убыток вырос в 1,7 ра-
за, до 309,1 млн руб., это тогда также 
объясняли, в частности, опережа-
ющим ростом цен на комплектую-
щие и ослаблением рубля. Выручка 
НефАЗа выросла на 46%, до 4,5 млрд 
руб. По итогам года НефАЗ рассчи-
тывал выйти в прибыль в 500 млн 
руб. против убытка годом ранее. Ка-
мАЗ, как говорил в июне его генди-
ректор Сергей Когогин, старается 
по итогам года «выйти в ноль».

Рынок коммерческого транспор-
та восстанавливается с весны, а про-
дажи грузовиков росли с апреля по 
июнь. КамАЗ работает в режиме пя-
тидневной рабочей недели, и, по 
данным компании, в первом полу-
годии его продажи увеличились на 
35%, до 13,3 тыс. штук. Доля брен-
да на российском рынке выросла 
на 11 процентных пунктов, до 60%. 
По бизнес-плану концерн в 2016 го-
ду рассчитывает продать 32 тыс. ма-
шин: 25 тыс. в РФ и 7 тыс. штук на 
экспорт. Несмотря на убытки, КамАЗ 
продолжает инвестировать в техно-
логии: капвложения в первом полу-
годии составили 6,6% от выручки.

Управляющий партнер EURussia 
Partners Сергей Бургазлиев пола-
гает, что из-за дорогих импортных 
комплектующих себестоимость 
грузовиков растет, и КамАЗу прихо-
дится жертвовать прибылью ради 
сохранения объемов продаж. При 
этом, по словам эксперта, автокон-
церн ограничен в возможности по-
вышения цен — ему необходимо 
оставаться в своей нише.

Яна Циноева,  
Анатолий Джумайло

Продажи не вывозят из убытка
Высокий спрос не защитил КамАЗ от минуса

«Интер РАО» пересматривает планы по рас
пределению средств от продажи 40% «Иркутск
энерго». Большая часть первого транша — 
30  млрд руб.— может пойти на погашение 
кредитов,  взятых в 2014 году для выкупа у  ВЭБа 
5% акций энергохолдинга. До этого в компа
нии не исключали  направление этих средств 
на дивиденды, покупку активов или инвес
тпрограмму. Кредитная нагрузка «Интер РАО» 
невелика, но краткосрочная  задолженность 
растет, и ана литики считают решение хол
динга  закономерным.

«Интер РАО» скорректировало бизнес-план в пользу 
приоритетного погашения долговой нагрузки, сообщил 
вчера финдиректор, член правления холдинга Дмитрий 
Палунин. По его словам, компания «сознательно переве-
ла часть долгосрочных обязательств в краткосрочные», 
планируя во втором полугодии погасить около 30 мл-

рд руб. перед кредиторами. «Источником выплат мо-
жет стать часть средств от продажи акций 

”
Иркутскэнер-

го“ (40% были проданы структурам Олега Дерипаски за 
70 млрд руб., 45 млрд руб. уже получены.— 

”
Ъ“), как толь-

ко эта возможность будет утверждена соответствующи-
ми органами — как корпоративными, так и государст-
венными»,— заявил господин Палунин. Речь идет о кре-
дите ВЭБа на достройку Уренгойской ГРЭС (в 2014 году 
«Интер РАО» исполнило по требованию госкорпорации 
пут-опцион, выкупив у ВЭБа 5% своих акций за 31,4 млрд 
руб., средства на это были взяты у банков).

При этом еще в июне глава холдинга Борис Ковальчук 
сообщил, что часть средств от продажи «Иркутскэнерго» 
«Интер РАО» пустит на выплату дивидендов, часть вло-
жит в инвестпрограмму. Тогда же он заявлял, что компа-
ния «займется рассмотрением вопроса о покупке тех или 
иных активов», но конкретные варианты не назвал. Объ-
ем инвестпрограммы «Интер РАО» в 2016 году составляет 
42 млрд руб.

Долговая нагрузка «Интер РАО», согласно отчетности 
по МСФО, продолжает снижаться: на конец первого полу-
годия этот показатель снизился на 18%, до 74 млрд руб. Но 
краткосрочная задолженность при этом увеличилась по-
чти в два раза, до 62 млрд руб. Вместе с тем Дмитрий Палу-
нин уточнил, что в компании не исключают возможности 
направить оставшуюся часть средств, полученных от сдел-
ки по «Иркутскэнерго», на дивиденды, инвестиции в эф-
фективность производства или M&A.

Финансовое состояние компании, судя по МСФО, по-
зволяет искать новые активы для вложений или инвес-
тпроекты. За первое полугодие «Интер РАО» увеличило 
прибыль в 3,1 раза, до 62 млрд руб., EBITDA выросла на 
42%, до 52,9 млрд руб. Рост показателей объясняется вво-
дом мощностей (325 МВт) и переаттестацией блоков, вве-
денных по договорам на поставку мощности (ДПМ, гаран-
тируют возврат инвестиций в новую генерацию), увели-
чилась также плата за мощность ДПМ из-за роста доход-
ности ОФЗ (влияет на уровень доходности). При этом, как 
подтвердил вчера глава блока стратегии и инвестиций, 
член правления Ильнар Мирсияпов, компании больше 
не интересна покупка активов «Квадры» Михаила Прохо-
рова, хотя этот вопрос рассматривался около двух лет на-
зад. Он пояснил, что на решение повлияло финансовое 
состояние «Квадры» и ее незавершенные стройки. Говоря 
о возможности покупки Рефтинской ГРЭС «Энел России» 
он отметил, что компания не получала предложения, но 
«изучает для себя такую возможность». При этом замген-
директора по маркетингу и сбыту «Интер РАО — электро-
генерация» Александра Панина заметила, что возможен 
вывод (консервация) двух энергоблоков к 2020 году, ре-
шение — заявлять эти мощности на конкурентный отбор 
или нет, будет принято к 15 сентября.

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что «Интер РАО» 
выделяется одной из самых низких кредитных нагрузок 
в энергетике, отношение долг/EBITDA — 1,4 при среднем 
по отрасли 2–2,5. Чистый долг у компании отрицатель-
ный — средства на депозитах выше кредитов. «С учетом 
достаточности денежного потока для финансирования 
инвестпрограммы погашение долга является логичным 
шагом, тем более что на 85% долг — краткосрочные заим-
ствования, т. е. достаточно дорогие, поскольку ставки по-
ка на высоком уровне»,— считает она.

Татьяна Дятел

«Интер РАО» хочет уйти от долгов
Продажей «Иркутскэнерго» закроют долг за опцион ВЭБа

 1,4 составляет у «Интер 
РАО» отношение долга к EBITDA

ЦИТАТА

Мы стремимся все сделать, 
 чтобы выйти хотя бы в ноль  
в 2016 году
— Сергей Когогин,
гендиректор КамАЗа, 16 июня

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Сургутнефтегаз» получил убыток

Чистый убыток «Сургутнефтегаза» в первом полугодии 2016 года 
по МСФО составил 103,8 млрд руб. против прибыли 134,9 млрд руб. 
 годом ранее. Как говорится в отчете компании, выручка снизилась 
на 10,3%, до 482,5 млрд руб., EBITDA — на 8,6%, до 166 млрд руб. 
 Операционные расходы снизились на 9%, до 352,7 млрд руб., опера
ционная прибыль — на 13,5%, до 129,8 млрд руб. Прибыль до налого
обложения составила 121,1 млрд руб. (снижение на 25,8%). Сумма 
средств «Сургутнефтегаза» на депозитах с начала года снизилась 
с 2,467 трлн до 2,233 трлн руб. Подавляющая часть этих средств, эк
вивалентная 2,23 трлн руб., размещена в долларах. Объем денежных 
средств и их эквивалентов снизился с 105,7 млрд руб. на конец 2015 
года до 86,4 млрд руб. на 30 июня 2016 года. Ольга Мордюшенко

Спустя месяц после основных 
конкурентов «Уралкалий» нако
нец подписал контракты до кон
ца года на поставку калия клю
чевым потребителям — Китаю 
и Индии. Цены компания не 
раскрывает, но на рынке увере
ны, что они, как и у других клю
чевых производителей, упали 
почти на треть. Главная причи
на плохой конъюнктуры — сни
жение мирового спроса. Вцелом 
по году он может уменьшиться 
на 3,3%, до 59 млн тонн. «Урал
калий» уже третий раз за год 
пересматривает производст
во, сократив его с изначальных 
11,3 млн до 10,6 млн тонн.

Структура «Уралкалия» «Уралка-
лий Трейдинг» сообщила о заклю-
чении долгосрочных контрактов на 
два ключевых рынка — Китай и Ин-
дию. Первый предполагает продажу 
600 тыс. тонн без учета опционов с 
августа 2016-го по январь 2017 года, 
второй — на 650 тыс. тонн без учета 
опционов с августа 2016-го по июль 
2017 года. В обоих случаях компа-
ния не стала раскрывать цену поста-
вок, отметив лишь, что она «соответ-
ствует текущему рыночному уровню 
цен». От дополнительных коммента-
риев в «Уралкалии» отказались.

Скорее всего, считают на рынке, 
под такой формулировкой имелся в 
виду уровень цены, о котором с Ки-
таем и Индией договорился бывший 
партнер «Уралкалия» по трейдингу 
«Беларуськалий». Его структура Бе-
лорусская калийная компания (БКК) 

в конце июня подписала контракт 
на поставку в Индию по цене $227 
за тонну на условиях CFR (падение 
на 31,6% к прошлогоднему контрак-
ту). В июле БКК заключила соглаше-
ние на поставку в Китай 1,3 млн тонн 
калия без учета опционов по $219 за 
тонну (падение на 30%). Вслед за БКК 
контракты с Индией и Китаем под-
писали израильская ICL и североа-
мериканский трейдер Canpotex. Це-
новые условия не раскрывались. Та-
ким образом, «Уралкалий», который 
раньше традиционно первым дого-
варивался с потребителями в Китае 
и Индии и задавал тренд всему рын-
ку, заключил контракты почти по-
следним из крупных поставщиков.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, подтверждает, что, несмотря 
на дополнительный месяц перегово-
ров, добиться выгодных цен «Урал-
калию» не удалось. По мнению собе-
седника 

”
Ъ“, после того, как появи-

лись контракты с производителями 
из Белоруссии и Израиля, любые по-
пытки изменить цену были фактиче-
ски бесполезными. Основными при-
чинами очередного рекордного об-
рушения цен на калий стали сниже-
ние спроса и большие складские за-
пасы на конец года, которые на не-
сколько месяцев оттянули подписа-
ние новых контрактов.

Гендиректор «Уралкалий-Трейдин-
га» Александр Терлецкий в коммен-
тарии для 

”
Ъ“ также признал: «БКК 

заключила договоры ниже, чем мы 
ожидали, и мы вынуждены были при-
нять ту цену, которая установилась 

на ключевых рынках. При текущих 
уровнях цен многие производители 
работают на грани рентабельности, 
тем не менее ясность по этим догово-
рам увеличивает уверенность потре-
бителей на спотовых рынках. Мы ви-
дим, что спрос также поддерживается 
традиционным сезонным спросом».

По оценкам господина Терлецко-
го, в целом в 2016 году мировой ры-
нок калия сократится с 61 млн до 
59 млн тонн. Китай закупит 14 млн 
тонн (из них сам «Уралкалий» поста-
вит минимум 600 тыс. тонн по морю 
и 1 млн тонн по железной дороге без 
учета опционов), Индия — 3,5 млн 
тонн, Бразилия — 11,6 млн тонн, Се-
верная Америка — 8,5 млн тонн. Ев-
ропа, Ближний Восток, Африка и 
страны бывшего СССР в общем обес-
печат спрос еще на 12,3 млн тонн. В 
«Уралкалии» надеются, что во втором 
полугодии спрос активизируется, 
но компания все же снова скоррек-
тировала объем производства. Ис-
ходно она планировала выпустить 
в 2016 году 10,3–11,3 млн тонн, в ию-
не снизила прогноз до 10,8–11,2 млн 
тонн, а теперь — до 10,6–10,8 млн 
тонн. В первом полугодии выпуще-
но 5,1 млн тонн (падение на 10%). По 
мнению Андрея Лобазова из «Атона», 
рассчитывать на существенное укре-
пление спроса производителям ка-
лия не приходится: цены на кукуру-
зу и пшено находятся на многолет-
нем минимуме, что отнюдь не побу-
ждает сельхозпроизводителей нара-
щивать закупку удобрений.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий» упал вслед за рынком
Компания снижает цены и производство
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деловые новости

Жилищный рынок уже начал ста-
билизироваться за счет снижения из-
быточного уровня предложения, 
считает господин Строкань. «Но это 
происходит не из-за улучшения эко-
номической ситуации, а из-за сниже-
ния уровня деловой активности в 
строительной отрасли: сократился 
объем ввода жилья, инвестиций, ко-
личество новых проектов»,— пояс-
няет он. Господин Гейзе добавляет, 
что у застройщиков сохраняется нео-
пределенность в отношении мер го-
споддержки рынка жилой недвижи-
мости в будущем году. «Потенциаль-
ное снижение ключевой ставки ре-

финансирования ЦБ может позитив-
но повлиять на спрос через сниже-
ние ставок по ипотечным кредитам. 
А инициатива властей по созданию 
компенсационного фонда для защи-
ты прав дольщиков в случае его удач-
ной реализации также может повы-
сить их доверие к застройщикам и 
поддержать покупательскую актив-
ность»,— рассуждает он. Госпожа 
Чупракова ожидает, что в ближай-
шее время строительный рынок про-
должит очищаться от неблагонадеж-
ных застройщиков и небольших 
фирм. «В перспективе это может по-
ложительно сказаться на отрасли в 
целом»,— предполагает она.

Александра Мерцалова

Застройщики  
покидают дома

• По итогам первого полугодия 
2016 года продажи USB-накопителей 
в России снизились на 8,6% по срав-
нению с тем же периодом в 2015 го-
ду, до 4 млн штук, следует из данных 
GfK. Объем рынка уменьшился на 4%, 
до 2,6 млрд руб. Продажи карт па-

мяти за тот же период снизились 
на 2%, до 6,6 млн штук. Объем это-
го рынка также уменьшился на 9%, 
до 5,2 млрд руб. По данным «Евросе-
ти», крупнейшим игроком на рын-
ке USB-накопителей была Sandisk с 
долей 22%, Sony была шестой с долей 
4%. На рынке карт памяти Sony бы-
ла лидером, занимая 16%.

Гендиректор по развитию бизнеса 
Jabil Russia Сергей Зорин считает, что 
экономический смысл проекта Sony 
в России может заключаться том, что-
бы «целиться на заказчиков, кото-
рым нужно устройство с маркиров-
кой 

”
Сделано в России“». «В этих 

устройствах могут быть заинтересо-
ваны все госструктуры и госкомпа-

нии, а это половина отечественного 
корпоративного рынка»,— говорит 
он. По словам гендиректора кон-
трактного производителя электро-
ники TPV CIS Блажея Бернарда Райс-
са, процесс производства носителей 
памяти высокотехнологичен и тре-
бует больших инвестиций. «Если го-
ворить о создании завода по произ-
водству карт памяти, речь идет о сот-
нях миллионов долларов. Для произ-
водства USB-накопителей требуется 
оборудование для поверхностного 
монтажа, полного цикла пайки и те-
стирования. Стоимость такой линии 
составляет не менее $1 млн»,— отме-
тил господин Райсс. Впрочем, и он, и 
Сергей Зорин считают, что локализа-
ция производства будет неглубокой, 
компания будет делать в России фи-
нальную сборку, проверку и упаков-
ку, для чего потребуется оборудова-
ние стоимостью до нескольких сотен 
тысяч долларов.

По словам главы департамента 
PR & New Business «Тошиба Рус» Вла-
димира Максимова, с экономиче-
ской точки зрения иметь в России 
сборку microSD бессмысленно, так 
как модуль памяти составляет около 
95% стоимости устройства. При этом 
готовая продукция импортируется в 
ЕАЭС по нулевой пошлине, и ее по-
вышения не ожидается. «Единствен-
ное объяснение — это большой го-
сконтракт, в котором планирует поу-
частвовать Sony, например, связан-
ный с законом Яровой. Это также мо-
гут быть поставки для нужд Минком-
связи, Минобороны, МЧС и др.»,— 
считает Владимир Максимов.

Анна Балашова,  
Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

Карты памяти показали на Россию

Игры 2016 года значительно усту-
пили по среднему количеству телез-
рителей предыдущим Олимпиадам 
из-за времени трансляций и измене-
ний в привычках телесмотрения по-
колений, считает гендиректор Arena 
Руслан Самаев. В последние годы те-
лесмотрение изменилось в сторону 
внедомашнего просмотра и просмо-
тра на компьютерах и мобильных 
устройствах и сравнивать показатели 
аудитории только на эфирном ТВ в 
2016 году и 2012-м, а тем более в 2008-
м не совсем корректно, согласен пред-
ставитель «Матч ТВ».

При этом скандалы, связанные с 
недопуском российских спортсменов 
на Олимпиаду в Рио, не повлияли, на-
пример, на интерес к плаванию и лег-
кой атлетике. Наибольший же инте-
рес телезрителей вызвали синхрон-
ное плавание и художественная гим-
настика, в которых Россия выиграла 
золото. Собеседник 

”
Ъ“ на «России 1» 

доволен итогами показа Игр. «Показ 
отдельных зрелищных видов спорта в 
прайм-тайм позволил каналу уверен-
но выигрывать день. Художественная 
гимнастика сразу добавляла несколь-
ко пунктов к доле канала»,— утвер-
ждает он.

Хотя количество спонсоров транс-
ляций выросло по сравнению с пре-
дыдущими Олимпиадами с четырех 
компаний до шести, на объем спон-
сорской рекламы, измеряемой в пун-
ктах рейтинга, которые отражают чи-
сло зрителей, увидевших рекламное 
сообщение, 2016 год оказался наиме-
нее богат: ее оказалось на 72% мень-
ше, чем в 2012 году, и на 31% меньше, 

чем в 2008-м. Так, «Первый канал» во-
обще не продавал спонсорскую ре-
кламу в олимпийских трансляциях, 
говорит его представитель. «У 

”
Перво-

го канала“ всегда было спонсорство 
на Олимпийских играх, но в этот раз 
из-за ситуации вокруг российской 
сборной, поскольку не было понятно, 
участвует ли она в Олимпиаде, был 
низкий спрос»,— поясняет он.

В итоге почти все спонсоры раз-
местились на «Матч ТВ», за исключе-
нием НПФ «Будущее» O1 Group Бори-
са Минца, который купил спонсорст-
во на «России 1». НПФ и стал самым 
удачливым рекламодателем, отмеча-
ется в исследовании Arena: его спон-
сорские ролики в трансляциях худо-
жественной гимнастики собрали са-
мые высокие рейтинги.

При этом рекламодатели гораздо 
больше, чем в предыдущие Игры, по-
тратили на прямую рекламу. В 2008 
году 48 брендов набрали в общей 
сумме 6783 пункта рейтинга, потра-
тив на это 210 млн руб. В 2012 году 
рекламодателей стало уже 87, на-
бранный рейтинг опустился до 4199, 
а общие затраты составили 138 млн 
руб. В 2016 году число рекламодате-
лей достигло 122, а совокупно на-
бранный рейтинг подскочил до 
8808. Затраты на прямое размеще-
ние в трансляциях (как прямых, так 
и повторах) достигли рекордной 
суммы 414 млн руб. Больше всего 
пришлось на «Первый канал» — 
270 млн руб., «России 1» и «Матч ТВ» 
досталось по 75 млн и 69 млн руб. со-
ответственно. Лидерами по затратам 
стали пивоваренные компании «Сан 
ИнБев» и «Балтика» (см. график).

Анна Афанасьева

Игры с пивом

«НТВ плюс» начнет продажи гибридной ТВ-
приставки, которая позволит одновременно 
подключаться к спутниковой антенне и ин-
тернету, что позволит абонентам телекомпа-
нии пользоваться интерактивными серви-
сами. Конкуренты оператора также ищут 
способы повысить доходы в условиях замед-
ления рынка спутникового телевидения.

О планах «НТВ плюс» представить гибридную 
приставку 

”
Ъ“ рассказал один из участников рынка 

и подтвердили в компании. Там уточнили, что 
устройство будет подключаться к интернету через 
Wi-Fi или кабель. Благодаря этому у абонентов поя-
вится ряд интерактивных сервисов: видео по запро-
су, функция отложенного смотрения, пауза и пере-
мотка. Продажи стартуют в ноябре, стоимость при-
ставки, подключения и услуг интерактивного ТВ бу-
дет определена ближе к началу продаж. В компании 
лишь говорят, что абонент должен будет заказать и 
оплатить хотя бы один пакет спутниковых каналов.

Приставки будет производить южнокорейская 
компания Kaonmedia Co. Программно-аппаратная 
платформа — совместная разработка специали-
стов «НТВ плюс» и компании «ГПМ-Технологии» 
(входит в холдинг «Газпром-медиа», который контр-
олирует «НТВ плюс»). Реализация видео по запросу 
будет осуществляться на основе агентских догово-
ров, по которым партнеры будут получать часть до-
ходов. «Сервисы с добавленной стоимостью будут 
драйверами развития отрасли. Будущее рынка 
платного ТВ связано с переходом от линейного к 

выборочному потреблению контента»,— отмечает 
гендиректор «НТВ плюс» Михаил Демин.

В «НТВ плюс» рассчитывают, что до конца теку-
щего года доля гибридных приставок составит 
около 10% от проданного оборудования, а к концу 
2017 года — до 50% (при этом продвигать пристав-
ки планируется и среди существующей базы). Ис-
пользование интерактивных функций гибрид-
ной приставки должно способствовать росту 
ARPU (средний счет одного абонента в месяц), от-
мечают в «НТВ плюс», не раскрывая этого показа-
теля компании.

• По данным «ТМТ Консалтинга», по итогам вто-
рого квартала 2016 года в России было 40,5 млн 
абонентов платного ТВ, из них 15,8 млн — спут-
никового. Национальная спутниковая компания 
(НСК, бренд «Триколор ТВ») занимала 75% рынка 
спутникового ТВ с базой 11,9 млн абонентов, «Ори-
он» — 18,2% (2,877 млн), «НТВ плюс» — 6% (960 тыс.), 
«Цифровое телерадиовещание» (ЦТВ, бренд МТС) — 
0,3% (50 тыс.), оценивали в «ТМТ Консалтинге».
Гендиректор ГК «Орион» Кирилл Махновский 

указывает, что почти все домохозяйства в стране 
оснащены тем или иным видом источника телеви-
зионного сигнала и темпы роста рынка снижаются. 
По данным «ТМТ Консалтинга», в первом квартале 
общее количество абонентов платного ТВ выросло 
на 6%, а во втором — на 5%. «Вложения в увеличение 
ARPU и другие способы роста доходности существу-
ющей базы сегодня более перспективны и целесоо-
бразны, чем вложения в подключение немногочи-

сленных оставшихся потенциальных абонен-
тов»,— отмечает господин Махновский. Он напо-
минает, что до «НТВ плюс» гибридные приставки 
продвигали спутниковые операторы «Рикор ТВ» и 
ЦТВ. После закрытия «Рикор ТВ» его абонентская 
база перешла в «Орион» с сохранением функциона-
ла для тех, кто использовал интерактивное обору-
дование. «Однако практика показала крайне низ-
кий спрос на высокотехнологичные дорогостоя-
щие решения среди абонентов. Поэтому гибрид-
ное телевидение не является для нас приоритет-
ным направлением»,— говорит глава «Ориона». 
Кроме того, интернет-ТВ, ОТТ, видео по запросу «не-
дорегулированы», что затрудняет их развитие. В 
МТС, напротив, считают направление перспектив-
ным. «Гибридные приставки позволяют абонентам 
спутникового ТВ МТС пользоваться уникальными 
сервисами, основанными на конвергенции спут-
никовой, мобильной и фиксированной связи. 
Большая часть абонентов с интерактивными при-
ставками пользуются этими услугами»,— говорит 
представитель МТС Дмитрий Солодовников.

НСК предлагает абонентам бесплатный сервис 
«Управляй эфиром»: чтобы поставить ту или иную 
программу на паузу или записать эфир, абоненту 
достаточно подключить к приемнику флеш-карту. 
«Мы нацелены и дальше развиваться в направле-
нии мультиэкранности, улучшения и расшире-
ния возможностей по управлению эфиром»,— от-
мечают в компании.

Анна Балашова

Приставка на вырост
«НТВ плюс» займется развитием интерактивных сервисов

Неудачей обернулась попытка 
издательства «Эксмо» заблокиро-
вать «Яндекс» за индексацию 
ссылок на книги из файлообмен-
ника Rutracker. Жалоба правоо-
бладателя была отклонена, по-
скольку, с точки зрения суда, на 
заблокированном в России фай-
лообменнике размещать инфор-
мацию и так невозможно.

Мосгорсуд отказал издательству 
«Эксмо» в принятии заявления о нало-
жении обеспечительных мер на сайт 
«Яндекса» yandex.ru, сообщила 

”
Ъ“ 

представитель Мосгорсуда Ульяна Со-
лопова. В противном случае, по зако-
ну, суд мог бы обязать операторов свя-
зи заблокировать ресурс на две неде-
ли — до подачи иска по существу. Ра-
нее в понедельник Ассоциация по за-
щите авторских прав в интернете 
(АЗАПИ) от имени «Эксмо» подала за-
явление в Мосгорсуд. Согласно доку-
менту (есть у 

”
Ъ“), АЗАПИ требовала 

заблокировать выдачу ссылок на пи-
ратский контент, который распро-
страняет популярный файлообмен-
ник Rutracker.org. Ассоциация высту-
пала в защиту авторских прав на лите-
ратурные произведения Алексея Ка-
лугина «Пустые земли», «Разорванное 
время», «Лабиринт», «Мир без Сол-
нца». Заявитель утверждал, что при 
наборе в строке поиска на yandex.ru 
«Скачать fb2 Калугин Пустые земли», 
«Скачать fb2 Калугин Разорванное 
время» и т. д., поисковик «выдает от 8 
до 10 тыс. ссылок (результатов), веду-
щих на сайт Rutracker.org», следует из 
заявления АЗАПИ. «Это заявление не 
первое: в начале лета было похожее, 
мы долго ждали ответа, но оно оста-
лось без ответа»,— сетует гендиректор 
АЗАПИ Максим Рябыко.

•  По данным SimilarWeb на июль 
2016 года, которые приводит 
 АЗАПИ, посещаемость Rutracker.org 
составляет более 82 млн уникаль-
ных посетителей в месяц. С 9 ноября 
2015 года российские интернет-про-
вайдеры по решению властей блоки-
руют доступ к Rutracker.org. Одна-
ко около 37 млн человек в месяц захо-
дят на сайт из России.
Согласно позиции АЗАПИ, «Ян-

декс» отвечает за поисковую выдачу 
ссылок, ведущих на Rutracker.org, и на 
основании ч. 5 ст.1253.1 ГК РФ является 
информационным посредником, пре-
доставляющим возможность доступа 
к защищенной авторским правом ин-
формации. Кроме того, у «Яндекса» 
есть собственный браузер, оснащен-
ный режимом «Турбо», с помощью ко-
торого, по данным АЗАПИ, можно по-
лучить доступ к любому запрещенно-
му в России интернет-ресурсу, в том 
числе к указанным произведениям.

Согласно определению Мосгорсу-
да (есть у 

”
Ъ“), который изучил предо-

ставленные скриншоты страниц 

yandex.ru и проверил их в интернете, 
«доступ к литературным произведе-
ниям автора Калугина непосредствен-
но на сайте yandex.ru прекращен». 
Сам ресурс Rutracker.org на террито-
рии РФ заблокирован, следовательно, 
размещение информации на нем не-
возможно, делает вывод судья Наталья 
Севастьянова. Это является «основа-
нием для отказа в принятии предва-
рительных обеспечительных мер», го-
ворится в определении Мосгорсуда.

Ссылки на Rutracker.org, которые 
упоминаются в этой претензии, мож-
но найти в других поисковых систе-
мах и на других интернет-ресурсах, 
указывают в «Яндексе». «То есть, сле-
дуя логике АЗАПИ и 

”
Эксмо“, обеспе-

чительные меры можно требовать в 
отношении любого сайта, на котором 
упомянута ссылка на Rutracker.
org»,— заявили 

”
Ъ“ в компании. Пре-

тензии «Эксмо» к поиску в прошлом 
уже рассматривались в судах. «Во всех 
случаях суды приняли сторону 

”
Ян-

декса“, признав, что поисковый сер-
вис не распространяет информацию, 
а предоставляет пользователям услу-
ги поиска данных, размещенных в 
интернете,— напомнили в пресс-
службе “Яндекса“.— Кроме того, суд 
подтвердил, что поисковая система 
не является информационным по-
средником и не может повлиять на 
доступность веб-документов в сети». 
Эту позицию поддерживает и Роском-
надзор, выпустивший специальное 
разъяснение об ответственности пои-
сковых систем.

Удовлетворение требования за-
блокировать, по сути, информацию о 
заблокированном ресурсе могло бы 
стать «довольно опасным прецеден-
том», считает юрист Vegas Lex Кирилл 
Никитин. «Сам по себе факт блоки-
ровки ресурса по логике законодате-
ля является достаточным для защиты 
авторских прав, и каких-либо допол-
нительных инструментов законом не 
предусмотрено»,— сказал он.

Роман Рожков

«Яндекс» не в ответе 
за Rutracker
Ссылки в поисковике  
не нарушают авторских прав
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ЦИТАТА

Самой большой проблемой 
в России осталось пиратство. 
В четверг выходит новое кино, 
 через сутки оно появится на лю-
бом русском сайте. Иногда кино 
появляется на торрентах даже 
еще до выхода в прокат
— Ник Глушко,
гендиректор «Каро»,  
в интервью ”Ъ“ в августе 2016 года

Топ-10 банкротящихся застройщиков жилья     
Организация Субъект Собственник Число Число 
   недостроенных недостроенных 
   квартир объектов
АО СУ-155 Москва входит в ГК СУ-155 14 736 61

АО «Строительная корпорация Санкт-Петербург входит в ГК СУ-155 5042 9 
“Росстрой”» 

ООО «УК “Премьер  Московская область Алексей Муромцев* 2035 12 
Девелопмент”»

ЗАО «ГК “Жилищный капитал”» Москва входит в ГК 1893 16 
  «Жилищный капитал»

ООО «Стройсистема» Тюменская область вход в ИСК «БАУ-Групп» 1430 24

ООО «Римэка» Московская область Валентина Карпова,  1401 5 
  Константин Золотухин,  
  Юрий Статюк*

ООО «Спектр» Санкт-Петербург ГК «Город» 1164 1

ООО «Артстройтехно» Ставрополь Карина Артемова* 940 7

ЗАО «Саратовгесстрой» Саратовская область нет данных 711 4

ЗАО ДСК-НН Нижегородская область входит в ГК СУ-155 672 3

Источник: РАСК. *Данные Kartoteka.ru.

ТОП-20 РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ В ТРАНСЛЯЦИЯХ ОЛИМПИАДЫ 
В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО (БЮДЖЕТ, МЛН РУБ.)   
ИСТОЧНИК: TNS MEDIA INTELLIGENCE, ОЦЕНКА БЮДЖЕТОВ ARENA, КОММЕРЧЕСКАЯ РЕКЛАМА, СЕТЕВОЕ РАЗМЕЩЕНИЕ.
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культура

На «Первом канале» стартует но-
вый сезон «Голоса» — престиж-
ного вокального конкурса, кото-
рый снова предъявит аудитории 
новых артистов с большими ам-
бициями, но без особо выдающе-
гося будущего, считает БОРИС 
БАРАБАНОВ.

В эту пятницу последние отпуск-
ники еще только будут возвращать-
ся домой, а «Первый канал» уже запу-
стит пятый сезон шоу «Голос», кото-
рое не без оснований претендует на 
звание главного поставщика талан-
тов на российскую эстраду. Прошло-
годний, четвертый сезон озадачил 
телеаудиторию переменами в жю-
ри, а состав участников был, напро-
тив, не слишком богат самобытными 
персонажами. И производители про-
граммы вытащили из рукава карту, 
которая может сыграть только один 
раз. В шоу принял участие отец Фо-
тий — насельник Свято-Пафнутьева 
Боровского монастыря, регент мона-
стырского хора. С самого начала у мо-
наха были большие шансы на побе-
ду и в силу безусловного вокального 
таланта, и по причине особого соци-
ального статуса. В наши времена при 
прочих равных человек в церковном 
одеянии с большой вероятностью по-
беждает светского персонажа, если 
только этот светский персонаж не 
представляет группу людей с особен-
ностями развития, как это произош-
ло, например, в шоу «Голос. Дети».

Перед началом пятого сезона «Го-
лоса» жюри покинул Александр Град-
ский, абсолютный классик, автори-
тет которого не подвергался сомне-
нию. Аналогичная роль в англий-
ском «Голосе» до недавнего време-
ни была отведена Тому Джонсу. Со-
гласившись на судейство в «Голосе» 
в 2012 году, господин Градский мгно-
венно перечеркнул сложившийся 
образ мизантропа-брюзги, сидящего 
в своей норе и критикующего все мо-
лодое и свежее, что появляется в му-
зыке. Градский был огромной наход-
кой. Он шутил, он легко импровизи-
ровал, вспоминал былые подвиги, 
прекрасно подбирал репертуар для 
подопечных (впрочем, не без крена 
в собственный каталог) и в итоге вы-
играл три сезона из четырех.

В этом году жюри покинул и Ва-
силий Вакуленко, он же Баста, кото-
рый, по правде сказать, слишком уж 
скромничал и, кажется, до конца так 
и не почувствовал себя в этом форма-
те своим. Впрочем, на его популяр-
ности «Голос» все равно сказался. Ны-
нешней весной он дал два концер-
та в Кремле и вообще на глазах стал 
мейнстримовой фигурой, чье влия-
ние простирается далеко за рамки 
хип-хоповой конъюнктуры.

В «Голос» вернулись Дима Билан 
и Леонид Агутин. Полина Гагарина 
и Григорий Лепс остались на своих 
местах. Таким образом, идеальная 
формула «артист старшего поколе-
ния + артист среднего поколения + 
молодой артист + блондинка» нару-
шена. Продюсерам «Голоса» опять 
придется придумывать нечто эк-
зотическое, жать не столько на му-
зыкальные, сколько на человече-
ские клавиши, вспоминать зако-
ны сериальной драматургии. В па-
мяти еще свежо выступление в чет-
вертом сезоне внучки Юрия Визбо-
ра Варвары, к которой на этапе сле-
пых прослушиваний не повернул-
ся ни один из судей. Эта несправед-
ливость, которую признали и са-
ми наставники, расстроила аудито-
рию и привлекла к певице огром-
ное внимание, такое, что еще не-
известно, у кого сегодня дела идут 
лучше — у Фотия или Варвары.

«Голос» будет держать нас в на-
пряжении до декабря. Главные пре-
тензии, которые предъявляют всем 
телевизионным конкурсам вока-
листов, похожи. Это только на пер-
вый взгляд кажется, что если тебя 
каждую пятницу показывали по ТВ 
и тебе рукоплескала студия в «Остан-
кино», то дальше все пойдет как по 
маслу. На деле конкурсы не гаран-
тируют победителям и тем более 
участникам долгой жизни на сцене. 
Когда в «Голосе» судействовал Алек-
сандр Градский, он хотя бы мог обес-
печить подопечных работой в своем 
театре. Похожим образом пытается 
заботиться о членах своей команды 
Григорий Лепс. Не сказать, что кто-
то из них на данный момент отме-
тился большими хитами. Имена из 
четвертого сезона хоть как-то на слу-
ху. Однако уже тогда, в 2015 году, бы-
ло ясно, что гастрольная жизнь мо-
жет не сложиться ни в сольном ре-
жиме, ни в формате «сборных со-
лянок». Многие участники первых 
трех сезонов вернулись на уровень 
клубов. Фильм «Голоса большой 
страны», в котором были заняты 
все «звезды» проекта, согласно дан-
ным сайта «Кинопоиск», был снят 
за 120 млн руб. и заработал в прока-
те лишь 22 млн руб. Помимо дефи-
цита крепких менеджерских и про-
дюсерских команд, которые ждали 
бы участников «Голоса» на выходе 
из студии, есть элементарный дефи-
цит репертуара. На самом деле, на-
ряду с шоу «Голос» музыкальной ин-
дустрии не помешало бы шоу «Сон-
грайтер», где молодых людей учи-
ли бы писать шлягеры для тех, у ко-
го все в порядке с голосом. Вот тогда 
картина на самом деле изменилась 
бы кардинально.

ШОУ МУЗЫКА

«Голос» подадут  
в пятый раз
Первый канал открывает новый сезон 
музыкального шоуВ Зальцбурге показали спектакль  

«Невежда и безумец» по пьесе  
знаменитого драматурга Томаса 
Бернхарда. Главную роль испол-
нил действующий интендант фе-
стиваля Свен-Эрик Бехтольф.  
Восторг далеко не админис-
тративной природы испытал 
специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

С тех пор как из программы Заль-
цбургского фестиваля исчез конкурс 
молодых режиссеров (в свое время 
в нем побеждал Алвис Херманис, 
участвовал Виктор Бодо), его драма-
тическая афиша как-то скукожилась. 
Этим летом, например, в программе 
всего три полноценные постановки, 
не считая вечной визитной карточ-
ки фестиваля — пьесы Гофмансталя 
«Имярек», плюс три чтения, которые 
спектаклями считать трудно.

Один из новых спектаклей — 
знаменитая пьеса «Невежда и без-
умец» Томаса Бернхарда (1931–1989). 
В принципе все пьесы австрийского 
классика знамениты, но у этой осо-
бая зальцбургская история. Ее пре-
мьера прошла на фестивале 44 го-
да назад и сопровождалась одним 
из самых оглушительных сканда-
лов в истории немецкоязычного те-
атра. В финале режиссер Клаус Пей-
ман решил погасить в зале весь свет 
и выключить лампочки аварийного 
выхода. Пожарные воспротивились, 
но на генеральной репетиции было 
сделано так, как хотел Пейман. Радо-
ваться ему пришлось недолго — на 
премьере запасной свет горел как ни 
в чем не бывало. Пейман пообещал 
снять спектакль, если его художест-
венная воля не будет выполнена, ди-
рекция приняла сторону пожарных, 
показы отменили, хотя сам Берн-

хард был согласен и на отсутствие 
полной темноты. История получила 
название «Скандал с лампочками за-
пасного выхода», в память о нем на 
нынешнем спектакле режиссер Герд 
Хайнц включает в финале целую сте-

ну из ламп сильного накаливания, 
заливая зал ярчайшим светом.

76-летний Хайнц долгие годы ра-
ботал в гамбургском Талия-театре, 
в 1980-е возглавлял цюрихский Ша-
ушпильхаус, но это его дебют в Зальц-

бурге, для которого пьеса подходит 
как нельзя лучше: она о театре и опе-
ре, газетных рецензентах и време-
ни, когда пора уходить со сцены. Пер-
вое действие происходит в гример-
ной знаменитой оперной дивы Коро-

левы ночи (в пьесе персонаж Аннетт 
Реннеберг исполняет партию в «Вол-
шебной флейте» Моцарта, отсюда ее 
имя). Художник Мартин Цеетгрубер 
уставил сцену букетами цветов. На 
их фоне идет часовой диалог Доктора 
(Свен-Эрик Бехтольф) и Отца (Кристи-
ан Грасхоф). Точнее, поначалу это чи-
стый монолог Доктора, лишь изредка 
прерываемый односложными репли-
ками его визави, дотошные филологи 
подсчитали, что в печатном тексте на 
842 строчки докторских реплик при-
ходится лишь 33 отцовских. Причем 
Отец — он отец певицы, а не Докто-
ра — чаще повторяет последние до-
кторские фразы, лишь со временем 
начиная говорить что-то свое. Но Грас-
хоф все время внутри диалога, участ-
вует в разговоре мимикой и жестом, 
тем более что его беспрерывно отхле-
бывающий из бутылки герой явно не 
теряет интереса к действительности, 
пусть и специфического свойства.

Доктор комментирует это пристра-
стие к алкоголю, он вообще коммен-
тирует все на свете, начиная с члене-
ния трупов. Читая ежедневную газету 
(с этого стартует спектакль), находишь 
немало поводов высказаться в том чи-
сле и о критиках. Некоторые реплики 
героя Бехтольфа звучат так, словно ак-
тер придумал их сам, ведь последние 
два года он возглавляет Зальцбург-
ский фестиваль, пусть и вынужден-
но. После досрочного ухода Алексан-
дра Перейры, возглавившего театр 
«Ла Скала», выборы нового интендан-
та решили проводить по давно объ-
явленному графику, а временным 
назначить Бехтольфа, занимавшего-
ся драматической программой. На 
свою беду в эти годы Бехтольф-поста-
новщик завершил в Зальцбурге три-
логию Моцарта—Да Понте — оперы 
были, мягко говоря, приняты по-раз-
ному. Бехтольф утверждает, что не чи-
тает рецензий, но понятно, что он на-
слышан об общей атмосфере.

А ведь рецензии на «Невежду и без-
умца» мог бы читать пачками: ма-
ло того что они хвалебные, так в них 
еще и особо подчеркивается именно 
его актерский талант. Бехтольф пока-
зывает себя мастером старой школы, 
которому доступны полутона, паузы, 
переливы настроения. Считается, что 
театр Бернхарда создан для актеров-
интеллектуалов, если это так, Бех-
тольфу в нем самое место — иронич-
ный, со слегка обозленным, но все же 
умом его персонаж осуществляет мас-
штабную месть миру рампы и его зве-
здам. За ужином в ресторане «Три гу-
сара» он принуждает кашляющую Ко-
ролеву ночи покинуть сцену, та рас-
сылает театрам телеграммы с отка-
зом от выступлений, потом хочет их 
отозвать, но уже поздно. Наши возды-
хатели и есть наши убийцы — то, что 
верно в быту, работает и в искусстве. 
Чтобы прикрыть циничное правило, 
Пейману пришлось полностью вы-
ключить свет, Хайнц же решил, что 
света слишком мало.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Единство мести и действия
«Невежда и безумец» на фестивале в Зальцбурге
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В прокат выходит комедия Барри Зонненфельда «Девять жизней».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

КИНО

«Мосфильм» отреставрировал «Сталкера»
Реставрация фильма Андрея Тарковского «Сталкер», который будет представ-
лен в конкурсной программе Venezia Classici на 73-м Венецианском кино-
фестивале, обошлась «Мосфильму» примерно в $40 тыс., заявил вчера гене-
ральный директор киноконцерна Карен Шахназаров. «Реставрация — доро-
гостоящий процесс, мы ведем ее за свои средства, а не за счет бюджетных 
средств. Мы не выводим окончательную цифру, поскольку туда входят и за-
купка оборудования, и зарплата специалистов. Реставрация 

”
Ивана Грозного“ 

обошлась примерно в $80 тыс. 
”
Сталкер“ — более новая картина, ее рестав-

рация стоила около $30–40 тыс.»,— рассказал он, отметив, что к настоящему 
моменту в общей сложности киноконцерн уже отреставрировал 70 картин. 
Сейчас также идет работа по реставрации «Войны и мира», «Освобождения», 
недавно завершили восстановление «Обыкновенного чуда», «Ассы» и других.

Картина «Сталкер» Андрея Тарковского была создана по мотивам повес-
ти «Пикник на обочине» братьев Аркадия и Бориса Стругацких. Фильм по-
лучил приз экуменического жюри на Каннском кинофестивале 1980 года. 
В том же году Андрею Тарковскому был вручен специальный приз «Лукино 
Висконти» национальной итальянской кинопремии «Давид ди Донателло».

Всего в конкурсную программу Venezia Classici в 2016 году вошли 20 от-
реставрированных кинокартин. В частности, зрители увидят «Манхэттен» 
Вуди Аллена, «Семь самураев» Акиры Куросавы, «Деньги» Робера Брессона 
и другие фильмы. Оценивать работы будет специальное жюри под предсе-
дательством режиссера Джулиано Монтальдо.

Секция Venezia Classici ведет свою активную работу на кинофестивале 
с 2012 года и ежегодно представляет на выбор зрителей лучшие реставра-
ции фильмов прошлых лет.

73-й Венецианский кинофестиваль пройдет с 31 августа по 10 сентября 
на острове Лидо. «Интерфакс»

В прошлом сезоне «Голоса» особое внимание к себе привлекла Варвара Визбор — 
не только благодаря вокальным данным, но и из-за явной судейской  
несправедливости  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Спектакль «Невежда и без-
умец» — это почти полностью 
монолог Доктора (Свен-Эрик 
Бехтольф, справа), лишь из-
редка прерываемый фразами 
Отца (Кристиан Грасхоф) 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE /  

RUTH WALZ
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Первая ракетка мира серб Новак Джокович  
в матче первого круга US Open  
встречался с поляком Ежи Яновичем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Дарт Вейдер  
вступает в гонки
«Формула-1» может быть продана  
Liberty Media Джона Мэлоуна

Американский миллиардер вла-
делец компании Liberty Media 
Джон Мэлоун ведет перегово-
ры о приобретении контроль-
ного пакета акций самой пре-
стижной гоночной серии мира 
— «Формулы-1». Помимо госпо-
дина Мэлоуна на контроль над 
«Формулой-1» также претендуют 
его давний конкурент владелец 
News Corporation Руперт Мёр-
док, катарский фонд Qatar Sports 
Investment, которому принадле-
жит французский футбольный 
клуб ПСЖ, и даже корпорация 
Apple. Стоимость предполага-
емой сделки — около $8 млрд. 
Не исключено, правда, что куда 
сложнее финансового вопроса 
является другой — как быть с Бер-
ни Экклстоуном. Ведь до сих пор 
все смены владельцев «Форму-
лы-1» приводили к тому, что го-
сподин Экклстоун становил-
ся богаче, но при этом контроля 
над управлением «Формулой-1» 
не утрачивал.

О том, что среди претендентов 
на контроль над самой престиж-
ной гоночной серией мира появил-
ся новый сильный игрок, сообщил 
британский портал Skynews.com. 
По сообщению издания, американ-
ская Liberty Media, подконтрольная 
миллиардеру Джону Мэлоуну, кото-
рого за специфическую манеру ве-
дения дел бывший вице-президент 
США Эл Гор как-то раз назвал Дар-
том Вейдером, достаточно далеко 
продвинулась в переговорах с ос-
новным владельцем коммерческих 
прав «Формулы-1» — фондом CVC 
Capital Partners, которому принад-
лежит 35% бумаг серии (учитывая 
распределение оставшихся бумаг, 
эта доля позволяет CVC осуществ-
лять контроль над серией). Приме-
чательно, что ранее в числе пре-
тендентов на контроль над «Форму-
лой-1» называлась и принадлежа-
щая давнему конкуренту господи-
на Мэлоуна Руперту Мёрдоку News 
Corporation, в состав которой в том 
числе входит и Skynews.

Предполагается, что сделка, ко-
торую источники, знакомые с хо-
дом ее подготовки, называют очень 
сложной по структуре, пройдет как 
минимум в два этапа. На первом 
Liberty Media выкупит у CVC Capital 
Partners миноритарный пакет, что 
не потребует согласования с регу-
лирующими органами. На втором 
CVC Capital Partners передаст остав-
шиеся акции, но тут уже понадобят-
ся и одобрение со стороны регулято-
ров, и согласие Международной ав-
томобильной федерации (FIA), под 
эгидой которой и проводится чем-
пионат мира. Если все пройдет так, 
как запланировано, приобретение 
контроля над «Формулой-1» Liberty 
Media обойдется в $8 млрд.

Впрочем, уверенности в том, что 
сделка будет доведена до конца, по-
ка все же нет. Уж слишком часто в по-
следнее время появляются сообще-
ния о том, что «Формула-1» может 
сменить владельцев, но реальных 
последствий так и не наступает. Еще 
летом прошлого года генеральный 
промоутер «Формулы-1» и один из ее 
акционеров Берни Экклстоун (ему и 
подконтрольным его семье структу-
рам принадлежит 13,8% акций «Фор-
мулы-1») заявлял, что очень удивит-

ся, если до конца 2015-го серия не 
сменит владельца. Тогда в качестве 
наиболее вероятного покупателя на-
зывались американский предпри-
ниматель Стивен Росс, в мире спор-
та известный в качестве владельца 
клуба «Майами Долфинс» (амери-
канский футбол), и катарский фонд 
Qatar Sports Investment (QSI), кото-
рому принадлежит французский 
футбольный клуб ПСЖ. Но дальше 
разговоров дело так и не пошло. От-
метим, что и сейчас в числе потен-
циальных приобретателей «Форму-
лы-1» помимо Liberty Media и News 
Corporation называется все тот же 
фонд QSI плюс внезапно корпора-
ция Apple. Надо признать, что ее по-
явление в этом списке вызывает не-
которое удивление: непонятно, за-
чем производителю смартфонов по-
надобились вложения в гонки. Есть 
версия, что Apple планирует предло-
жить некий эксклюзивный контент 
владельцам приставок Apple TV, но 
она, прямо скажем, весьма спорная.

Отметим также, что в том же 2015 
году сопредседатель CVC Capital 
Partners Дональд Маккензи заяв-
лял, что у фонда нет острой нуж-
ды расставаться с акциями «Форму-
лы-1». Но, как отмечал Берни Эккл-
стоун, «CVC Capital Partners ничем 
не отличается от других хедж-фон-
дов, а потому рано или поздно ему 
придется продать бумаги». «Они ин-
вестируют чужие средства на опре-
деленный срок. И не важно, какую 
прибыль приносят инвестиции,— 
деньги надо возвращать. А CVC, на-
сколько я понимаю, уже и так па-
ру раз продлевал сроки владения 

”
Формулой-1“»,— говорил господин 

Экклстоун. Отметим, что средний 
срок инвестирования у CVC Capital 
Partners составляет пять лет. Акции 
«Формулы-1» фонд приобрел еще в 
2005 году (63,4% за $2,065 млрд). С 
тех пор за счет продажи части бумаг 
и отчислений от прибыли «Форму-
лы-1» CVC получил $6 млрд. А прода-
жа за означенные $8 млрд оставше-
гося пакета сделала бы вложения в 
«Формулу-1» наиболее удачными за 
35-летнюю историю фонда.

То есть если оценивать ситуацию 
как способную дать хорошую при-
быль, то CVC давно уже должен про-
дать акции «Формулы-1». Но всякий 
раз возникают непредвиденные 
сложности. И нельзя исключать, 
что все упирается в Берни Экклсто-
уна. Точнее, в его нежелание расста-
ваться с реальным контролем над 
делами серии. Господин Экклстоун 
ведь уже дважды продавал «Форму-
лу-1». Первый раз в 2001 году, когда 
немецкий медиамагнат Лео Кирх 
отдал за 75-процентный пакет око-
ло $2 млрд. Вскоре компания го-
сподина Кирха Kirch Media разори-
лась, и акции перешли во владение 
ее кредиторов, в частности банка 
Bayerische Landesbank. Однако все 
попытки последнего хотя бы полу-
чить место в совете директоров ком-
паний, осуществлявших управле-
ние «Формулой-1», завершились ни-
чем. В результате в 2005 году Берни 
Экклстуон и Bayerische Landesbank 
продали акции CVC Capital Partners. 
Но и это, как видно, не снизило вли-
яния господина Экклстоуна. И уве-
ренности, что сейчас будет по-друго-
му, похоже, нет.

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Гроссмейстерам 
показали запасной ход
Конгресс FIDE решит, можно ли бороться за титул чемпиона за деньги

Одной из самых острых тем на 
конгрессе Международной шах-
матной федерации (FIDE), ко-
торый состоится в начале сен-
тября в Баку, возможно, станет 
выдвинутая Российской шах-
матной федерацией (РШФ) идея 
изменения принципов розыгры-
ша чемпионского титула. Пре-
зидент РШФ Андрей Филатов 
предлагает разрешить участ-
вовать в матче за него любому 
элитному гроссмейстеру, если 
он сможет обеспечить призовой 
фонд такого поединка. Идея уже 
столкнулась с сопротивлени-
ем со сторонtы целого ряда из-
вестных шахматистов, которые 
считают, что ее реализация при-
ведет к «девальвации» звания. 
В компании Agon, отвечающей 
за организацию чемпионского 
цикла, полагают, что новшество 
может принести краткосрочную 
выгоду, но в долгосрочной пер-
спективе оказать скорее нега-
тивный эффект.

Ассоциация шахматных профес-
сионалов (ACP) обнародовала об-
ращение к Международной шах-
матной федерации, под которым 
на вчерашнее утро стояли подписи 
185 гроссмейстеров и ряда шахмат-
ных специалистов. Авторы доку-
мента призывают FIDE не давать хо-
да идее о внесении корректировок 
в регламент чемпионского цикла, 
которая должна рассматриваться 
на ближайшем конгрессе структу-
ры: он состоится во время открыва-
ющейся в Баку 1 сентября Всемир-
ной шахматной олимпиады.

Речь идет об идее, выдвинутой 
ранее президентом Российской шах-
матной федерации Андреем Филато-
вым. Господин Филатов направил на 
имя Йоргоса Макропулоса, первого 
вице-президента FIDE, возглавляю-
щего комитет федерации, который 
курирует проведение ключевых со-
ревнований в шахматах, письмо с 
предложением о реформе розыгры-
ша титула чемпиона мира. Уже в те-
чение нескольких лет для него суще-
ствует четкая схема. Претендент на 
титул выявляется в ходе длящегося 
два года цикла, составными элемен-
тами которого являются серии Гран-
при, Кубок мира, а венцом — канди-
датский турнир с участием отобрав-
шихся в него гроссмейстеров. Его 
победитель и встречается с чемпи-
оном в матче. Очередной поединок 
состоится в ноябре в Нью-Йорке, и 
противостоять в нем чемпиону ми-
ра норвежцу Магнусу Карлсену бу-
дет россиянин Сергей Карякин.

Андрей Филатов между тем счи-
тает целесообразным разрешить 

обладателю титула «принимать вы-
зов» любого игрока элитного уров-
ня, если тот способен обеспечить 
призовой фонд поединка и покры-
тие расходов на его проведение. 
При этом у FIDE должно остаться 
право вето на случай, если федера-
цию не будет устраивать потенци-
альный соперник. К тому же ей бу-
дет доставаться половина призово-
го фонда матча.

Согласно документу, «коммер-
ческий» матч не станет, строго го-
воря, альтернативой матчу, предус-
мотренному действующим форма-
том. Он должен устраиваться по хо-
ду очередного цикла. Таким обра-
зом, шахматист, добившийся пре-
тендентского статуса в ходе спор-
тивного отбора, все равно сможет 
бороться за звание.

Собеседники 
”
Ъ“ в FIDE отмети-

ли наличие в предложениях РШФ 
определенных потенциальных 
плюсов. Например, будучи реали-

зованными, они сулят наполнение 
бюджета федерации, а также ожив-
ление шахматной жизни в целом — 
в том смысле, что увеличится коли-
чество гроссмейстеров, получаю-
щих шанс побиться за чемпионское 
звание, и само по себе число таких 
матчей, являющихся наиболее при-
влекательными событиями в этом 
виде спорта.

Но выяснилось, что и оппонен-
тов у идеи достаточно. В обращении 
ACP сказано, что реформа приведет 
к возвращению практики, сущест-
вовавшей в шахматах «100 лет на-
зад». Действительно, официально-
му — классическому — титулу чем-
пиона мира уже 130 лет. Но жест-
кий принцип спортивного отбо-
ра претендента появился, по сути, 
лишь после Второй мировой вой-
ны. До этого же матчи за титул явля-
лись чаще всего итогом договорен-
ности между его владельцем и дру-
гим сильным шахматистом.

Так вот, в ACP уверены, что при-
менение старого формата вызовет 
«девальвацию» как в целом чемпи-
онского цикла, так и чемпионско-
го матча, который перестанет быть 
«уникальным событием». Кроме то-
го, по мнению ассоциации, оно не-
сет в себе признаки «дискримина-
ции», поскольку ставит в нерав-
ные условия тех, кто может попасть 

в число участников только через 
сложнейшие отборочные соревно-
вания, и тех, кто обладает солид-
ной финансовой поддержкой, по-
зволяющей их миновать. Вдобавок 
чемпион мира, постоянно защища-
ющий свой титул, окажется попро-
сту вне какой-либо иной шахмат-
ной жизни и просто физически не 
будет иметь времени для участия в 
турнирах. ACP призывает FIDE про-
игнорировать идею, не соответству-
ющую, на ее взгляд, «духу современ-
ных шахмат».

В FIDE 
”
Ъ“ сообщили, что «она бу-

дет обсуждаться на конгрессе в Ба-
ку», отказавшись предположить, 
какова вероятность одобрения ре-
формы. Глава компании Agon, парт-
нера федерации, который занима-
ется организацией всех соревно-
ваний в рамках чемпионского ци-
кла, Илья Мерензон отметил 

”
Ъ“, 

что в краткосрочной перспективе 
новшество, не исключено, прине-
сет пользу. Однако он выразил мне-
ние, что «это решение затруднит 
продажу долгосрочного коммерче-
ского спонсорства». «В спорте важ-
ны предсказуемость и возможность 
долгосрочного планирования. В 
противном случае ценность про-
дукта понижается»,— пояснил го-
сподин Мерензон.

Алексей Доспехов

Международная шахматная 
федерация обсудит возмож-
ность предоставления гросс-
мейстерам претендентского 
статуса (на фото — его нынеш-
ний обладатель Сергей Каря-
кин) не по спортивным,  
а по финансовым критериям 
ФОТО   КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

БАСКЕТБОЛ

Российские баскетболисты дождались отбора
Они будут пробиваться на чемпионат Европы через матчи с боснийцами и шведами

В Перми завтра матчем 
с боснийцами баскетболь-
ная сборная России стар-
тует в отборочном турни-
ре к чемпионату Европы 
2017 года. Он станет пер-
вой официальной встре-
чей для ее нового тренера 
Сергея Базаревича. Впро-
чем, под его руководст-
вом российская команда 
уже выдала серию побед 
в товарищеских матчах.

Чемпионат Европы по ба-
скетболу примут в следую-
щем году четыре страны — 
Румыния, Финляндия, Изра-
иль и Турция, и уже известна 
большая часть его участни-
ков. Наряду с хозяевами это 
еще девять сборных, пока-
завших лучшие результаты 
на предыдущем континен-
тальном первенстве. Сбор-
ной России среди них нет. 
Статус безусловного конти-
нентального гранда, для ко-
торого очутиться в квалифи-
кации, по сути, ЧП, она по-
теряла сразу после бронзо-
вой лондонской Олимпиа-
ды 2012 года, и Андрей Ки-
риленко, который стал пре-
зидентом Российской феде-
рации баскетбола прошлым 
летом, а нынешним был пе-
реизбран на этот пост, свою 
миссию видит в том числе 
в скорейшем его возвраще-
нии. Без хорошего высту-
пления в предстоящем отбо-
рочном турнире скорейше-

го не получится точно. Сбор-
ная России и так давненько 
не играла в серьезный ба-
скетбол, не пробившись на 
Олимпиаду в Рио-де-Жаней-
ро, а в случае провала в от-
боре останется без него еще 
как минимум на три года — 

до мирового первенства в 
2019-м. Но поводов бояться, 
что это произойдет, все-таки 
не так уж много.

Во-первых, у отборочного 
турнира довольно щадящий 
режим. Есть семь групп, и из 
каждой напрямую на пер-
венство проникнет по од-
ной, то есть лучшей коман-
де. Но при этом путевки до-
станутся еще четырем, фи-
нишировавшим вслед за 
лучшими.

Во-вторых, нельзя ска-
зать, будто бы российской 
сборной не повезло с сопер-
никами. Биться ей предсто-
ит с боснийцами и шведами. 

Ни тех ни других не назо-
вешь подарком. У обеих ко-
манд неплохой бэкграунд, 
опыт топ-турниров. Но обе 
понесли серьезные потери. 
За шведов отказалась играть 
их главная звезда Юнас Же-
ребко, у боснийцев старт от-
бора пропустит лидер Мир-
за Телетович. А есть еще пол-
дюжины хороших баскетбо-
листов из Швеции и Боснии 
и Герцеговины, которые по 
разным причинам не смогли 
или не захотели выступать в 
отборочных соревнованиях. 
Россияне тоже не смогут рас-
считывать на помощь двух 
травмированных игроков 

основы Виталия Фридзона и 
Алексея Шведа. Но все же их 
кадровые проблемы по мас-
штабу скромнее, чем про-
блемы соперников, а рос-
сийский состав, который по 
большей части укомплекто-
ван людьми матерыми и на 
пике карьеры, такими как 
Тимофей Мозгов, Андрей 
Воронцевич, Сергей Быков, 
Дмитрий Хвостов, Сергей 
Карасев, Семен Антонов, вы-
глядит поглубже шведского 
и боснийского.

В-третьих, в период под-
готовки к турниру сборная 
России уже успела произвес-
ти впечатление. В начале ны-
нешнего года ее новым тре-
нером был назначен Сергей 
Базаревич, и пока его рабо-
та вызывает исключительно 
приятные эмоции. Размина-
ясь перед отбором, россияне 
сыграли девять товарище-
ских матчей и во всех одер-
жали победы. Причем, как 
правило, это были победы с 
разгромным счетом, и сопут-
ствовала им очень симпатич-
ная,  в хорошем темпе, сба-
лансированная игра.

Противников — финнов, 
немцев, украинцев, голлан-
дцев, поляков, грузин — к 
настоящей элите, конечно, 
не отнесешь. Но на самом де-
ле почти все они представля-
ли ту же нишу, что и босний-
цы со шведами.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России. Пятый тур
«Анжи»—«Спартак» 0:2
Ананидзе, 18; Промес, 81. Удаление: Ещенко 
(«Спартак»), 72 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 4 1 0 10:1 13

2. ЦСКА 3 2 0 4:1 11

3. «Терек» 3 1 1 7:7 10

4. «Зенит» 2 3 0 7:3 9

5. «Амкар» 2 2 1 3:3 8

6. «Краснодар» 2 1 2 9:5 7

7. «Ростов» 2 1 2 7:5 7

8. «Анжи» 2 1 2 3:5 7

9. «Локомотив» 1 4 0 5:4 7

10. «Урал» 1 2 2 3:3 5

11. «Арсенал» 1 2 2 2:6 5

12. «Уфа» 1 1 3 2:6 4

13. «Томь» 1 1 3 3:9 4

14. «Рубин» 0 3 2 3:5 3

15. «Оренбург» 0 3 2 1:3 3

16. «Крылья Советов» 0 2 3 1:4 2

Теннис
Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 7050 очков. 2 (2). Ан-
желик Кербер (Германия) — 6860. 3 (3). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 5830. 4 (4). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 5705. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 
5151. 6 (6). Винус Уильямс (США) — 4005. 7 (7). Вик-

тория Азаренко (Белоруссия) — 3551. 8 (8). Робер-
та Винчи (Италия) — 3465. 9 (9). Мэдисон Кис (США) 
— 3286. 10 (10). Светлана Кузнецова (Россия) — 
3190. 11 (11). Каролина Плишкова (Чехия) — 3135. 12 
(12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3100. 13 (13). 
Доминика Цибулкова (Словакия) — 3100. 14 (14). Йо-
ханна Конта (Великобритания) — 2905. 15 (16). Тимеа 
Бачински (Швейцария) — 2713. 16 (15). Петра Квитова 
(Чехия) — 2580. 17 (17). Саманта Стосур (Австралия) — 
2370. 18 (18). Анастасия Павлюченкова (Россия) 
— 2195. 19 (23). Элина Свитолина (Украина) — 2101. 
20 (20). Елена Веснина — 2054… 24 (24). Дарья 
Касаткина — 1773… 29 (36). Екатерина Макарова 
— 1582… 88 (89). Маргарита Гаспарян — 743… 95 
(93). Мария Шарапова— 691… 98 (102). Евгения 
Родина (все — Россия) — 674.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 14 840 очков. 2 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 9305. 3 (3). Ста-
нислас Вавринка — 4980. 4 (4). Роджер Федерер (оба 
— Швейцария) — 4945. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испа-
ния) — 4850. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4805. 7 
(7). Кеи Нисикори (Япония) — 4165. 8 (8). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 3570. 9 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 
3515. 10 (10). Доминик Тим (Австрия) — 3205. 11 (11). 
Жо-Вильфрид Тсонга — 2875. 12 (12). Гаэль Мон-
фис (оба — Франция) — 2835. 13 (13). Давид Феррер 
(Испания) — 2660. 14 (14). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2565. 15 (15). Ришар Гаске (Франция) — 2230. 16 
(16). Ник Кириос (Австралия) — 2060. 17 (17). Робер-
то Баутиста — 2040. 18 (18). Фелисиано Лопес (оба — 
Испания) — 1840. 19 (19). Бернард Томич (Австралия) 
— 1780. 20 (20). Пабло Куэвас (Уругвай) — 1745… 47 
(42). Андрей Кузнецов — 988… 61 (63). Михаил 
Южный — 801… 79 (79). Евгений Донской — 691… 
93 (94). Константин Кравчук — 628… 95 (96). Ка-
рен Хачанов (все — Россия) — 619.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Президент РФБ  
Андрей Кириленко 
(справа) надеется,  
что главный тренер 
сборной России  
Сергей Базаревич по-
может вернуть ей ста-
тус гранда континен-
тального баскетбола 
ФОТО   ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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